
№ 41 (94)
14 октября  2015 До нашего 25-летия осталось 87 Дней. отметим вместе!

старше - дороже
стр. 8

стр. 7

новости одной строкой

Начался прием заявок от кандидатов   ►
на должность сити-менеджера  
областного центра. 

Более  ► 52 тысяч человек в регионе  
привиты от гриппа. 

На  ► 9 миллионов рублей наторговала  
ярмарка «День яблок» в Ульяновске.

Круглосуточные стоматологические   ►
кабинеты откроют на базе поликлиник.

культпоход

Вне формата
Волею судьбы Александр  

Филатов стал первым ульянов-
цем, который снялся в голливуд-
ском фильме. 
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подробности

«Съестные карты» для народа
Выдача продкарт начала осуществляться в октябре, 

правда, пока в пилотном режиме, и до конца года выпустят 
только 150 штук.

«НГ» собрала самые частые вопросы о социальных  
продуктовых картах. 
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время и мы

Откройте, микропереписчик!
Корреспондент «НГ» поучаствовал в идущей по всей 

России микропереписи населения.
Ученые-демографы считают, что она станет уникальной. 

Исследователи планируют выяснить, что происходит с 
институтом семьи и брака.
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Стартует осенний этап акции «Посади и вырасти свое дерево». Посадка саженцев   ►
пройдет 16 и 17 октября во всех муниципальных образованиях региона.

«Народная газета»  
поборется за победу  
во Всероссийском  
конкурсе СМИ  
«PRO Образование-2015».

Просто  
о сложном
Ольга ВАСЮКОВА

Как сообщают организа-
торы конкурса, в этом году 
принято рекордное число - 
712 работ со всей страны: от 
Калининграда до Сахалина и 
от Норильска до Махачкалы! 
Самая популярная номина-
ция в категории «Журнали-
сты» - «Лучший материал 
печатного и интернет-СМИ 
по теме модернизации 
профессионального об-
разования» - 134 работы. 
В категории «СМИ» самой 
востребованной стала номи-
нация «Лучшее издание об-
разовательной организации 
(среднего профессиональ-
ного образования, высшего 
образования)» - 129 работ. 
Собранные материалы пере-
даны сейчас для оценки экс-
пертного совета. 

Всероссийский конкурс 
«PRO Образование-2015» 
проводится по инициативе 
Министерства образования и 
науки Российской Федерации 
с целью сбора и поощрения 
лучшего журналистского опы-
та в освещении процессов 
развития российской школы. 

Глава ведомства Дмитрий 
Ливанов отметил, что профо-
бразованиеявляется приори-
тетным направлением. Этот 
этап обучения окончательно 
формируетгражданина, дает 
навыки, от которых будет за-
висеть его судьба и будущее 
страны.

Мы продолжаем серию публикаций 
к 25-летию «НГ» - юбилей будем от-
мечать в январе 2016 года. 

В начале 2000-х годов большой по-
пулярностью у читателей пользовалась 
рубрика «Народные промыслы». Жур-
налисты «НГ» путешествовали по райо-
нам области и брались за простые жи-
тейские темы - те, которые существуют 
в жизни каждого человека и приносят в 
наши будни тепло и радость. 

Бродили по ягодным местам. Вы-
ясняли, в каком районе предпочитают 
самые сладкие яблоки, а где выращи-
вают самую вкусную вишню и гордятся 
сочными помидорами. Описывали, в 
каких лесах можно охотиться, а в каких 
- грибы собирать, на каких полянах и 
опушках можно отыскать целебные 
травы или полюбоваться цветами-
красавцами. Узнавали, где живут руко-
дельницы, что платки вяжут, глиняную 
посуду делают, кукол мастерят. Всего 
не перечесть!

«Здесь рыбы есть!» - утверждала 
«НГ» в одном из выпусков «Народных 
промыслов». Читатели узнавали, что в 
пруду у Вязового Гая, что в Старокулат-
кинском районе, сквозь лед видно, как 
бродит в воде щука. А в Верхнем пруду 
р.п. Измайловка Барышского райо-
на ловятся окуньки до 600 граммов.  

«В ложке меда бочка пользы» - разве с 
этим поспоришь? «НГ» разузнала про 
всех лучших пчеловодов области да 
про сорта меда, что здесь существуют, 
- акациевый и липовый, подсолнеч-
ный и лесной, гречишный и полевой. 
Сладко!

Однажды «Промыслы» «решили 
попромышлять по полезным ископае-
мым», рассказать, к примеру, где до-
бывают глину белую, где красную, а где 
и голубую. А как было не написать про 
национальные кушанья нашей много-
национальной области? Написали, 
спросив земляков, что готовить умеют: 
про корейское блюдо ким чи, немецкое 
крепли, чувашский ширтан, мордов-
скую селянку, татарский эчпочмак... 

Пожалуй, поспорить с «Народными 
промыслами» в популярности могла 
рубрика, которая держалась в «НГ» 
много лет, - опросы ульяновцев по 
самым животрепещущим проблемам. 
И темы эти не иссякали - жизнь ведь 
каждый день задает нам вопросы. Как-
то «НГ» решила узнать у читателей, как 
дожить до 100 лет? Вот что ответили 
представители старшего поколения. 

Фитотерапевт Зинаида Васильевна 
Коробцова: «Надо всегда делать до-
бро. Надо всегда работать. Надо всег-
да быть в хорошем настроении, что бы 
ни случилось». Александр Ефимович 

Савельев, председатель ульяновско-
го клуба любителей бега «Ювентус»: 
«Главное - спокойствие в душе. Нужно 
учиться сдерживать отрицательные 
эмоции и уметь от них освобождаться. 
А еще многие забыли, что движение - 
это жизнь».

И до сих пор помнятся слова ста-
рейшего ульяновского фотографа 
Александра Ивановича Маркелычева 
(ему в 2003 году было 95 лет): «Я так 
скажу: дураком не надо быть - не надо 
водку пить. Лучше больше времени 
проводить на свежем воздухе. И в лю-
бых обстоятельствах нужно оставаться 
оптимистом. Ругают вас, бранят - не 
принимайте близко к сердцу, жизнь на 
этом не заканчивается. Я войну про-
шел, потом всегда в работе, всегда 
в бегах, тяжело было, но никогда не 
вешал носа.

Разве с этим поспоришь?..
 Газеты читала  

Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Ринат ТИМУРОВ

В Ульяновской области 
уборочная кампания вышла  
на финишную прямую.

По данным регионального минсель-
лесхоза, намолочено 887,6 тыс. тонн 
зерновых культур, урожайность составила 
17,2 центнера с гектара. В целом валовой 
сбор зерна составит около 900 тысяч тонн, 
этого вполне достаточно для обеспечения 
продовольственной безопасности региона 
(требуется 650 тысяч тонн). В результате 
наши аграрии в полном объеме гаранти-
руют зерно для хлебопечения, кормов и 
реализации. 

Максимальным за всю историю Улья-
новской области ожидается урожай под-
солнечника. Сейчас эта культура убрана 
на 112 тысячах гектаров (порядка 66 про-
центов засеянных площадей), валовой 
сбор составляет 138 тысяч тонн при сред-
ней урожайности в 12,3 центнера с одного 
гектара. Подсолнечник должен принести 
хорошую выручку для сельхозпроизводи-
телей, в нынешнем году его закупочная 
цена возросла почти вдвое, достигнув  
показателя 24 рубля за килограмм.

Завершается в регионе и уборка «второ-
го хлеба». Картофель на сельхозпредприя-
тиях и в крестьянско-фермерских хозяй-
ствах убран на 1 664 гектарах (из 1 736). 
Валовой сбор - 27 421 тонна, урожайность 
- 164,8 центнера с гектара площадей.

Продолжается формирование регио-
нального фонда овощей, которые собраны 
с 938 гектаров (из 1 195), собрано почти 
15 тысяч тонн при средней урожайности 
159,1 центнера с гектара.

На одну тысячу гектаров по сравнению 
с прошлым годом были увеличены посев-
ные площади под сахарную свеклу. Плани-
руется собрать около 400 тысяч тонн этой 
культуры, из них произведут примерно 60 
тысяч тонн сахарного песка (при потреб-
ности региона в 57 тысяч тонн).

Будьте оптимистами!
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Иван ПОРФИРЬЕВ

В Ульяновске открылась окружная вы-
ставка работ воспитанников детдомов 
«МастерОК».

Выставка, которая собрала работы 
68 участников со всего Приволжского 
федерального округа, будет работать во 
Дворце творчества детей и молодежи до 
17 октября. Своими руками юные мастера 
создали работы в самых разных техниках 
- это бисероплетение, вышивка, вяза-
ние, макраме, кружевоплетение, резьба,  
чеканка, дизайн и многое другое. 

От Ульяновской области на выставке 
представлены работы пятерых вос-
питанников областных детских домов: 
вышивка атласными лентами, само-
дельные куклы, художественная обра-
ботка кожи, обычная вышивка и роспись 
по стеклу. 

16 октября состоится церемония на-
граждения победителей. Планируется, 
что в ней примут участие заместитель 
полпреда президента РФ в ПФО Юрий 
Золотарев, член президиума совета при 
президенте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека Яна 
Лантратова.

Доброе мастерство

Подпишись  
дешевле
С 15 по 25  октября ФГУП 
«Почта России» проводит Все-
российскую декаду подписки. 
В этот период на «Народную газету» можно подписаться 
дешевле на первое полугодие 2016 года.

Цена подписки на «Народную газету» на 1 месяц будет 
составлять 62,34 рубля и на полгода - 374,04 рубля. Эта 
цена едина для всех четырех изданий:

- «НГ-Центр» (Ульяновск, Новоульяновск, Ульянов-
ский, Чердаклинский, Цильнинский, Старомайнский, 
Майнский, Сенгилеевский, Тереньгульский районы).  
Индекс - 54495.

- «НГ-Запад» (Барышский, Кузоватовский, Карсунский, 
Вешкаймский, Сурский, Инзенский, Базарносызганский 
районы). Индекс - 54524.

- «НГ-Юг» (Новоспасский, Николаевский, Радищевский, 
Павловский, Старокулаткинский районы). Индекс - 54513.

- «НГ-Восток» (Димитровград, Мелекесский, Новомалык-
линский районы). Индекс - 54525.

«Народная газета»: ближе к людям!

Здоровый год -  
здоровый регион
Иван СОНИН

Глава региона утвердил концепцию проведения Года 
здравоохранения в 2016 году.

Решение о том, что следующий год в Ульяновской обла-
сти посвятят здравоохранению, было принято еще летом. 
Но окончательно концепцию его проведения утвердили в 
начале этой недели. 

Каждый месяц 2016 года будет посвящен отдельной 
тематике. Особое внимание планируют уделить женскому, 
мужскому и детскому здоровью, сохранению здоровья 
пожилых жителей региона, сельской медицине. Для мед-
работников в течение следующего года будут проводить 
конкурсы профессионального мастерства, дискуссионные 
площадки, на которых будут обсуждать улучшение условия 
труда, доступность медицинского обслуживания и многое 
другое.

При этом муниципалитеты области не будут работать в 
рамках Года здравоохранения по одному лекалу. Каждому 
району предстоит разработать свой план. Зависеть он 
будет от особенностей того или иного муниципалитета, а 
также от потребностей его жителей.

Однако от принципа единства отходить не будут. По 
словам министра здравоохранения Павла Дегтяря, в кон-
цепции отражены все важные для современного здравоох-
ранения области вопросы. Это и вышеперечисленные мо-
менты - кадровый аспект и улучшение качества медицины, 
а также улучшение материально-технического обеспечения 
уже работающих больниц и строительство новых. 

По словам губернатора Сергея Морозова, главным 
результатом предстоящего года должно стать достиже-
ние целей, обозначенных майскими указами президента 
России. Это, в частности, снижение смертности населе-
ния, рост рождаемости и продолжительности жизни. Что 
же касается работников медицины, то одной из целей 
регионального Года здравоохранения станет повышение 
престижа профессии медработника. 

Цифры с полей
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Игорь УЛИТИН

На прошлой неделе в 
Ульяновской области выпал 
первый снег. Выпал так, что 
запомнится надолго. 

9 октября ульяновский сегмент Ин-
тернета не блистал разнообразием 
фотографий. Выглядело все преиму-
щественно так: я и снег, деревья и 
снег, машины и снег. В общем, снег. И 
понятно почему - кто помнит, когда в 
последний раз в Ульяновске 9 октября 
была настоящая метель? Или все-таки 
была? Настолько ли аномальным, как 
его называли многие, был выпавший в 
конце прошлой недели снег? 

Московское дыхание
Вообще когда снегопад называли 

неожиданным, звучало это довольно 
странно. Во-первых, за пару дней до 
этого снегом накрыло Москву и Ниж-
ний Новгород. Сыпал снег и у южных 

соседей - в Саратове. А это уже как бы 
предвестники того, что зимние осадки 
могли обрушиться и на Ульяновскую 
область. Во-вторых, сайты метео-
служб писали одно и то же: начиная со 
вторника ждите снегопад. И, кстати, 
он прошел - в Ульяновском, Кузова-
товском, Чердаклинском и некоторых 
других районах еще со среды начало 
мести, как в феврале. «В Мирном уже 
сугробы», - писали в четверг ехавшие 
через Чердаклинский район ульянов-
цы. Поэтому когда в пятницу мощней-
ший снегопад повалил в областном 
центре, было удивительно слышать, 
что и автолюбители, и пешеходы не 
переобулись. Как говорится, а вас 
предупреждали. 

Итоги двух наиболее заснеженных 
дней - пятницы и субботы - таковы. 100 
аварий за два дня, в которых постра-
дал 21 человек. Для двоих человек, 
к сожалению, заснеженная трасса 
Ульяновск - Самара стала последней 
дорогой в их жизни. Хотя в этом году с 
авариями было еще не все так плохо. 

Например, бывало, что в первый день 
снегопада число ДТП приближалось 
к сотне. В этом году 9 октября на до-
рогах произошло «лишь» 60 аварий. 
Для сравнения: в последний теплый 
сентябрьский день, 29 сентября, слу-
чилось 50 ДТП, пострадали в них 15 
человек, погибли двое. 

Но вернемся к снегопаду. Какую 
прибыль в этот день получили станции 
техобслуживания, наверное, будет 
очень сложно подсчитать. Тысячи 
автовладельцев метнулись менять 
резину с летней на зимнюю. Ну а кому-
то пришлось чинить помятые кузова. 
В общем, зима, как всегда, пришла 
неожиданно. Или не зима?

Подождите ноября
- Первый снег в октябре - это нор-

мально! - заявляет нам начальник от-
дела метеопрогнозов Ульяновского об-
ластного гидрометеоцентра Альмира 
Бурнаева. - Примерно в это же время 
он выпадал и в прошлом году, и в по-
запрошлом. Мокрый снег у нас может 
даже в сентябре, а то и в августе идти. 
Так что называть прошедший снегопад 
аномальным - это неправильно. 

Говорит это Альмира Мусаевна, 
ссылаясь на многолетние данные. Со-
гласно им же, разрыв между первым 
снегом и постоянным, как правило, 
составляет около месяца. И чаще 
всего постоянный снеговой покров 
устанавливается в Ульяновской обла-
сти в третьей декаде ноября. Так что 
настоящей зимы нам ждать еще при-
мерно полтора месяца. 

Нынешние +3 градуса по Цельсию 
Альмира Бурнаева тоже называет 
нормальными. Хотя и с оговоркой - 
было и холоднее. Например, даже в 
прошлом году октябрьские морозы 
едва не побили рекорд: в конце октя-
бря 2014-го столбик термометра опу-
стился до -9,9 градуса, лишь чуть-чуть 
не дойдя до -10, зарегистрированных 
в 1805 году. В этом году так, к сча-
стью, пока не подморозило. И хочется 
надеяться, что до конца октября по-
года нас не очень расстроит. 

Как готовят «дорожную приправу» 
против непогоды, читайте на стр. 12

О главном

Три ульяновских общеобразовательных учреждения - многопрофильный лицей  ► № 20, гимназия № 1, 
а также городская гимназия Димитровграда - вошли в ТОП-500 лучших школ страны.
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Некогда работать
Правительство РФ утвердило график переноса праздничных дней в 2016 году.

7 октября   ►
Глава региона посетил конференцию «Потенциал для раз-
вития бизнеса в современных условиях. Новые возможности 
для ведения бизнеса в регионах Российской Федерации» в 
Германии.
- Ульяновская область очень тесно сотрудничает с Германией, 
у нас более двух десятков крупнейших проектов реализуется 
на территории региона - от торговых до инновационных. Со-
вместно с руководством этой страны открыли крупнейший в 
России станкостроительный завод японо-немецкого концер-
на ДМГ «Мори Сейки». Мы готовы и дальше сотрудничать 
с нашими немецкими партнерами и реализовывать новые 
инвестиционные проекты. Именно поэтому мы приехали в 
Германию, - отметил Сергей Морозов.
Губернатор добавил, что область ждет новых партнеров, 
особенно в таких сферах, как возобновляемая энергети-
ка, ядерные технологии и другие. По итогам конференции  
Сергей Иванович провел серию встреч и переговоров. Интерес 
проявили немецкая IT-компания и компания в сфере произ-
водства строительных материалов.

8 октября   ►
В Ульяновске открылась детско-юношеская инженерная ака-
демия. Площадка, созданная по инициативе губернатора, 
базируется в техническом университете.
- Сегодня у нас создана уникальная школа инженеров. Одна 
из таких площадок функционирует в Екатеринбурге, другая - в 
Ульяновске. Для увеличения числа высококвалифицированных 
рабочих мы также планируем создать Центр инжиниринговой 
поддержки и цифрового проектирования, который займется 
обучением, подготовкой и переподготовкой молодежи. Мы 
планируем оказать содействие развитию малого и среднего 
бизнеса в сегменте производства машиностроительного и 
авиационного кластеров, а также организовать проведение 
семинаров, курсов, тренингов, обучение и переквалификацию 
работников, - рассказал Сергей Морозов.

9 октября   ►
В составе российской делегации губернатор принял участие 
в XVI заседании российско-китайской комиссии по гумани-
тарному сотрудничеству в городе Сиань Китайской Народной 
Республики. Как отметил Сергей Морозов, гуманитарное 
сотрудничество Ульяновской области с КНР активно про-
должается и на сегодняшний день охватывает такие сферы, 
как туризм, образование, наука, медицина, культура, спорт, 
работа с молодежью, проведение научно-исследовательских 
проектов и укрепление культурных связей. К примеру, только 
в сфере образования и науки реализуются 11 межвузовских 
соглашений.

12 октября    ►
Сергей Морозов провел аппаратное совещание правитель-
ства области. Рассматривались актуальные социально-
экономические вопросы. В частности, итоги участия делегации 
региона в XVII Российской агропромышленной выставке 
«Золотая осень-2015», вопросы готовности дорожных служб 
муниципалитетов к обслуживанию дорог в зимний период. 

13 октября   ►
Губернатор работал в столице, провел ряд деловых встреч.

дневник губернатора

Листопад со снегопадом
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Были в истории области случаи, когда первый снег выпал и про-
лежал потом всю зиму. Например, в 1976 году первый октябрь-
ский снег так и не растаял. Из недавнего - ноябрь 2011 года. 
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19 ноября ►

Пусть говорят

Сергей Морозов призвал региональные ведомства принять участие во Всероссийской неделе   ►
сбережений с 23 по 31 октября. Мероприятия недели охватят около 1,5 миллиона россиян.

Новости соседей

Что обсуждают в соцсетях
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ОБРАЗОВАНИЕ
 «Учителем года-2015» и обладателем 

хрустального пеликана - символа самоот-
верженной любви к детям - стал преподава-
тель истории и обществознания гимназии 
№ 1 города Самары Сергей Сергеевич 
Кочережко. 
Его педагогическим кредо стали слова Бер-
трана Рассела: «Полезно время от времени 
ставить знак вопроса на вещах, которые тебе 
давно представляются несомненными». За 
время работы Сергей Сергеевич подготовил 
двух 100-балльников по обществознанию, 
его старшеклассники шесть раз станови-
лись призерами заключительного этапа 
Всероссийской олимпиады школьников по 
обществознанию и праву, один из учеников 
в 2015 году стал призером заключительного 
этапа Всероссийской олимпиады школьни-
ков по обществознанию. По мнению учителя, 
хороший урок должен ломать стереотипы и 
раздвигать сознание. 
Конкурс проводился уже в 26-й раз. В этом 
году в нем приняли участие представители 
77 российских регионов.

НАУКА
 Ученые из Саратова разработали сенсор-

ную газоаналитическую систему «Электрон-
ный нос», который может распознавать на 
расстоянии взрывчатые вещества. Изобре-
тение с 38 сенсорами было представлено на 
выставке «Дни инноваций Центрального во-
енного округа» в Екатеринбурге. Как утверж-
дают его создатели, «электронный нос» 
в десять раз лучше, чем обоняние собак. 
Аппарат также можно запрограммировать 
на поиск ядовитых газов и распознавание 
широкого спектра взрывчатых веществ. 
При попадании в среду какой-либо газовой 
смеси ее атомы вступают в реакцию с сенсо-
рами. На экране появляется картинка - какой 
это газ. Вызвала ли разработка интерес у 
представителей Минобороны РФ - пока не 
сообщается.

ПОБЕДА
 Памятник труженикам тыла открыли в Уфе. 

Инициатором его установки выступила ре-
спубликанская общественная организация 
ветеранов войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов. 
Конкурс на лучший проект монумента про-
вело местное ведомство культуры. Лучшим 
был признан проект скульптора, народного 
художника России Андрея Ковальчука. Он 
включает скульптурную группу, символизи-
рующую основные профессии тружеников 
тыла: нефтяник, сталевар, жница, швея и 
другие. На стеле располагается бронзовая 
горельефная композиция, изображающая 
идущие на фронт составы с военной тех-
никой, продукцией сельского хозяйства. 
В верхней части стелы расположен орден 
Победы. Памятник сооружен за счет внебюд-
жетных средств. 

ПРОИСШЕСТВИЯ
 В Нижегородской области 14-летняя 

школьница прыгнула с крыши девятиэтажно-
го дома. От полученных травм девушка скон-
чалась на месте. Следствию стало известно, 
что накануне трагедии погибшая отправила 
сообщение знакомому о желании покончить 
с собой. Парень поспешил к указанному 
месту, но спасти подругу не успел. Он стал 
очевидцем падения девушки и вызвал на 
место происшествия врачей и полицию. 
Что могло толкнуть школьницу, прилежную 
в учебе, к шокирующему поступку, сейчас 
выясняют следователи. В роковой вечер она 
отдыхала с друзьями. 

 Нелепо погиб школьник в Пензе. Под-
росток 13 лет залез на вагон грузового 
поезда, помахал своим товарищам, задев 
рукой провода, и получил удар электротока. 
Прикосновение оказалось смертельным. 
Обстоятельства трагедии устанавливаются, 
проводятся следственные действия.

Милана Салманова
@milana.salmanova

Понимаешь, как быстро летит время, когда от любимого мужчины 
слышишь: «Я накрыл на стол. Пойдем завтракать, мам».

Андрей Тамбовский
@Tambovsky_Ag

22 октября в Ульяновске включат сирены.

Нина Егорова
@egorova_nina25

3 ноября 2015 г.в крае-
ведческом музее и его 
фил. (г. Ульяновск) со-
стоится Всерос. акция 
«Ночь искусств». При-
глашаем всех.

Владимир Шкунов
@orientru

Сюрпризы природы: еще 10 
дней тому назад в Инзе тем-
пература воздуха доходила до 
+30! Сейчас весь город белый.

Руслан Гайнетдинов
@Gainetdinov

У каждого мужчины, сде-
ланного в Ульяновске, не-
пременно хотя б раз в жиз-
ни должен быть «уазик»!

Татьяна Мурдасова
@tg_murdasova

Загсы открыты для 
всех! Жители Ульянов-
ской области могут заре-
гистрировать свои отно-
шения и в воскресенье!

Виктория Гурская 
@vika_lynch

Нашу змею в ста-
кане заметает.

ГлавНые темы в обзоре ежеНедельНоГо  
аппаратНоГо совещаНия правительства 

Без предательства 
Губернатор Сергей Морозов поставил 
перед подчиненными задачу сформи-
ровать до конца текущей недели проект 
областного бюджета-2016, чтобы в 
ноябре в первом чтении рассмотреть 
финансовый документ депутатами За-
конодательного собрания, а в декабре 
принять его и уже начать исполнять. Но 
предшествовать всему этому обяза-
тельно должна встреча с председателем 
счетной палаты области Игорем Егоро-
вым. Как отметил глава региона, на пер-
вый план выходит тема эффективности 
расходования бюджетных средств. 
Область намерена в ближайшее время 
форсировать развитие промышлен-
ности, ставка при этом делается на 
создание комфортных условий для 
предпринимательских инициатив и  
привлечения ресурсов национальных 
фондов. В этом же направлении для 
продвижения интересов области на 
федеральном уровне планируется 
переформатировать работу предста-
вительства региона при правительстве 
России.  А профильным министрам  
предложено свое видение адаптации 
Ульяновской области к новой реаль-
ности оформить в виде аналитической 
записки-рассуждения. 
Для полноценной работы и самоотдачи 
Сергей Морозов призвал своих подчи-
ненных к соблюдению этических и мо-
ральных принципов. До конца октября 
должен быть переработан Кодекс этики 
Ульяновской области.
- У нас сегодня очень ответственный 
период, требуется работа в тесном 
взаимодействии, - подчеркнул руково-
дитель губернии. - Кодекс - это то, чем 
мы будем руководствоваться, чтобы не 
было предательства по отношению друг 
к другу, неуважения к гражданам.

Вячеслав Парфирьев
@slavqa

В моей жизни произошло очередное 
чудесное событие - Школа Российской 
Студенческой Весны. Я благодарен 
каждому из тех людей, кто сделал из 
этого ПРОЕКТА настоящую ЖИЗНЬ. 

Урожай… медалей
Региональный министр сельского, лес-
ного хозяйства и природных ресурсов 
Александр Чепухин поделился итогами 
проходившей в столице агропромыш-
ленной выставки «Золотая осень». Ме-
роприятие стало не только юбилейным 
для Ульяновской области, участвовав-
шей в нем уже в десятый раз, но и весь-
ма успешным. Наши сельчане и мест-
ные товаропроизводители привезли из 
Москвы 14 медалей: девять золотых, 
две серебряные и одну бронзовую. 
Выставка носит статус всероссийской 
и считается сегодня одной из круп-
нейших и авторитетных не только в 
нашей стране, но и на международном 
уровне. Основной  темой мероприя-
тия стоял вопрос обновления аграр-
ной техники в России.  Как известно, 
федеральным центром было принято 
решение о предоставлении в ны-
нешнем году скидки в размере до 25 
процентов при покупке сельхозтехни-
ки. Александр Чепухин на пленарном 
заседании выступил с инициативой 
продолжить реализацию правитель-
ственного постановления и в следую-
щем году, но с увеличением скидки до 
50 процентов. В качестве примера был 
приведен опыт Ульяновской области, 
практиковавшей такую меру под-
держки еще в 2011 году и принесшей 
положительные результаты.   
 На «Золотой осени» наш регион под-
писал несколько важных соглашений. В 
частности, документально закреплено 
инвестиционным договором с бело-
русским предприятием «Гомсельмаш» 
соглашение о создании в 2016 году в 
Ульяновске совместного производства 
зерноуборочных машин. Кроме того, в 
регион будут поставлены учебные клас-
сы с зерно- и кормоуборочными комбай-
нами для подготовки механизаторов.

Котел раздора
Губернатор в довольно жесткой и нелице-
приятной для чиновников форме озвучил 
целый ряд проблемных вопросов. Тревожная 
ситуация создалась в Сурской центральной 
районной больнице, где сразу же с началом 
отопительного сезона из строя вышел котел. 
- Я должен стоять на страже всего этого, а 
вы пребывать в спокойном состоянии? - об-
ратился Сергей Морозов к министру здра-
воохранения Павлу Дегтярю. - Почему вы, 
господин-министр, не подготовили больницу 
к отопительному сезону? А я почему тогда по 
подвалам и чердакам лазаю? Езжайте туда и 
исправляйте ситуацию.
В адрес директора областного департамента 
архитектуры Татьяны Тарасовой глава регио-
на задал вопросы, касающиеся реализации 
программы «Посади и вырасти свое дерево»:
- Где можно посмотреть, как идет озеленение? 
Покажите, где будут высажены саженцы? У 
вас же имеется целая должность ландшафт-
ного архитектора, когда начнете озеленением 
заниматься? Обманываем друг друга! Деньги 
осваиваете, а ничего в итоге не получаем, - 
резюмировал Сергей Морозов.
Критику в свой адрес получила и региональ-
ная жилищная инспекция. Губернатор привел 
в пример другие области, где реализуются 
различные проекты, касающиеся защиты 
коммунальных прав граждан, где местные 
жители наглядно видят подконтрольность 
управляющих компаний надзорным органам. 
Вывод главы губернии был лаконичен: «Я 
пока не вижу, как наша инспекция повышает 
качество жилищных услуг».
Не принял Сергей Морозов и доводы руково-
дителя областного департамента транспорта 
Андрея Тюрина о необходимости выделе-
ния дополнительных средств на дорожные 
ремонты.
- Научитесь сначала дороги ремонтировать и 
содержать, - отметил  губернатор. - Вам де-
сять миллиардов рублей дай, а толку-то? Вы 
их освоите, но результата не будет.

Подготовил Александр СТЕРХ

Павел Дегтярь
@DegtyaryRu

8103 заболевших ОРВИ за неделю, это 
на 1,5% меньше прошлой! Привили уже 
56% детей, 11% взрослых! Завтра при-
вьюсь сам! Рекомендую и Вам!
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Итоги

Инвестиционное соглашение о размещении в Ульяновске станкостроительного завода будет подписано   ►
в ближайший месяц между регионом и министерством промышленности и торговли Чехии.
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В Поднебесную -  
по небу

Ринат ТИМУРОВ

Ульяновскую область  
и Китайскую Народную  
Республику в ближайшее время 
должен связать воздушный 
коридор.

О возможности открытия прямого авиа-
сообщения между родиной Ленина и 
зарубежным государством заявил губер-
натор Сергей Морозов на XVI заседании 
российско-китайской комиссии по гума-
нитарному сотрудничеству. Мероприятие 
под председательством вице-премьера 
правительства России Ольги Голодец и 
заместителя премьера госсовета Китая 
Лю Яньдун прошло в городе Сиань (КНР), 
где в составе делегации от нашей страны 
участвовал глава губернии. 

Москва и Пекин намерены вывести от-
ношения между государствами на новый 
уровень. В частности, успешно реализуется 
важнейший гуманитарный проект «Годы 
дружественных молодежных обменов 
между РФ и КНР», в рамках которого уже 
проведены свыше шестисот мероприятий. 

Гуманитарное сотрудничество Ульянов-
ской области с Китайской Республикой 
продолжается и на сегодняшний день 
охватывает такие сферы, как туризм, обра-
зование, наука, медицина, культура, спорт, 
работа с молодежью, проведение научно-
исследовательских проектов и укрепление 
культурных связей. Например, только в сфе-
ре образования и науки в настоящее время 
реализуются 11 межвузовских соглашений.

По троПам истории
- Ядром культурно-познавательного 

гранд-тура «Красный маршрут» по городам, 
связанным с деятельностью Владимира 
Ленина, должен стать культурно-туристский 
кластер «Музей СССР» в Ульяновске, - отме-
тил Сергей Морозов. - В его состав войдут 
культурно-деловой центр, крупные гости-
ничные комплексы, гипермаркет китайских 
товаров, объекты питания и развлечения, 
центр традиционной китайской медицины 
и российско-китайский институт.

Напомним, в рамках «Красного маршру-
та» в нынешнем году Ульяновск посетили 
несколько групп китайских туристов числен-
ностью по 20 - 30 человек. Минувшим летом 
Ленинский мемориал и музей известного 
государственного деятеля Китая Лю Шаоци 
подписали соглашение о сотрудничестве, 
направленное на обмен выставочными про-
ектами и опытом в сфере музейного дела.

Приток турПотока
В нашем регионе предпринимаются 

меры по увеличению туристического по-
тока в Ульяновскую область. Способствует 
этому договоренность, достигнутая между 
туристическими ведомствами России и 
Китая о внесении изменений в соглашения 
о групповом безвизовом туризме. Наши 
государства одобрили новый порядок - те-
перь срок пребывания туристических групп 
в обеих странах может увеличиться с 15 
до 21 дня, а минимальное число человек в 
группе сократится до трех.

- Такое решение создает условия для ро-

ста туристических потоков, в том числе и в 
Ульяновскую область, - подчеркнул Сергей 
Морозов. - В настоящее время ведутся пе-
реговоры с авиакомпанией «Волга-Днепр» 
о создании первой российско-китайской 
авиакомпании и открытии прямого авиа-
сообщения между Ульяновском и КНР. Ни 
в одном другом городе Поволжья прямых 
рейсов в Китай нет. А мы твердо намерены 
решить этот вопрос положительно и тем са-
мым способствовать многократному росту 
туристических потоков.

Справка «НГ»
Побратимские связи между Ульяновской об-
ластью и провинцией Хунань КНР были уста-
новлены в 2009 году. В 2015 году губернатор 
Сергей Морозов и губернатор Народного 
правительства провинции Хунань Ду Цзяхао 
достигли договоренности о проведении в 
следующем году в Ульяновске съезда ру-
ководителей туристических направлений 
провинций Китая. 

Регион готов принять  
китайских туристов  
и провести их по «Красному 
маршруту».

Лифт поднял  
вопрос
Искандер МУДАРИСОВ

Прокуратура потребовала признать 
недействительным договор по замене 
лифтов в домах региона. 

Прокуратура Ульяновской области в 
ходе проверки законности заключения 
региональным Фондом модернизации 
ЖКК договора подряда на оказание услуг 
и выполнение работ по замене лифтов и 
профильного оборудования выявила ряд 
нарушений. В арбитраж поступил иск с 
требованием признать договор с подряд-
ной организацией недействительным, а 
перечисленные фирме средства возвра-
тить в казну. Кроме того, Фонду модерни-
зации ЖКК предлагается провести новый 
отбор и заключить договор капремонта 
домов в соответствии с действующим за-
конодательством. 

Ситуацию прокомментировал заместитель 
областного министра строительства, ЖКК и 
транспорта Сергей Носков:

- Сейчас проводится служебная про-
верка, если в отношении ответственных 
лиц названные факты подтвердятся, будут 
приняты жесткие меры вплоть до кадровых 
решений. 

В минстрое не считают пока нужным 
приостанавливать программу замены 
лифтов. Учитывая, что в основном много-
этажные дома с лифтами застраивались в 
Ульяновске и Димитровграде в 80-е годы 
прошлого века, износ подъемного обору-
дования в них сегодня достаточно высок, 
оно выработало свой эксплуатационный 
срок в 25 лет. Дальнейшее использование 
таких подъемников сопряжено с высоким 
риском и опасностью. Содержание уста-
ревших лифтов становится с каждым годом 
весьма затратным, поскольку требуется 
постоянный ремонт.

Помочь в решении проблемы и призвана 
программа обновления лифтового хозяй-
ства. Договор с подрядчиком предусматри-
вает замену 600 лифтов в период до конца 
следующего года, первые 50 подъемников 
уже поступили в регион, сейчас ведется их 
монтаж. По плану уже в этом году новые 
лифты должны появиться в 150 подъездах 
Ульяновска и Димитровграда. 

По мнению специалистов, все работы 
предпочтительнее доверять одной компа-
нии. В этом случае качество выполненных 
работ на порядок выше, а всю ответствен-
ность несет единственный подрядчик. В 
региональном министерстве строитель-
ства отмечают, что скрупулезно подошли 
к отбору фирмы, в профессионализме и 
авторитетности выбранной по конкурсу 
подрядной организации не возникает ни-
каких сомнений. 

МНеНие
Александр Потапов, зампред  
координационного совета собствен-
ников жилья:

- Жильцы не в состоянии самостоятель-
но накопить и произвести замену подъ-
емника, на каждый лифт требуется около 
полутора миллионов рублей. Поэтому по-
мочь в такой ситуации может программа, 
реализуемая Фондом модернизации.

Николай Дугушкин, старший по дому 
№ 44, ул. Пушкарева, г. Ульяновск:

- У нас лифт отработал два срока. Каж-
дый день его ремонтировали, был случай, 
когда лифт срывался и падал. Долгие 
годы добивались его замены. Сейчас в 
доме идет установка нового лифта, ко-
торым начнем пользоваться уже в конце 
октября. Благодарны, что такая програм-
ма существует.

На защиту державы!
Ринат ТИМУРОВ

Оборонно-промышленные предприятия 
региона успешно справляются с государ-
ственным заказом.

По оценке экспертов, Ульяновская об-
ласть традиционно выступает как круп-
ный промышленный регион. По итогам 
восьми месяцев индекс промышленного 
производства в области составил 102,8 
процента, в то время как в среднем по 
России он достиг 96,8 процента. По пред-
варительным прогнозам, в сентябре по-
казатель в регионе может достичь уровня 
104,6 процента. 

- Реализация федеральных программ 
по переоснащению армии и флота совре-
менным вооружением, военной и специ-
альной техникой позволила ульяновским 
предприятиям оборонной сферы не только 
возобновить свою работу, но и выйти на 
новый уровень промышленного произ-
водства, сопоставимый с показателями 

советских времен, - отметил губернатор 
Сергей Морозов.

Значительную долю объемов промпроиз-
водства занимают предприятия оборонно-
промышленного комплекса, среди которых 
ФНПЦ АО «НПО «Марс», АО «Ульяновский 
механический завод», АО «Ульяновское 
конструкторское бюро приборостроения», 
АО «Авиастар-СП» и другие. Например, 
на материально-технической базе «Марс» 
осуществляется проектирование и созда-
ние современных изделий специального 
назначения. 

- В настоящее время мы ведем работу по 
заключению важного контракта по модер-
низации корабля «Нахимов», на котором 
планируется установка наших изделий. 
Также мы заключили контракт на участие 
в работах по созданию нового перспек-
тивного надводного корабля, - рассказал 
генеральный директор НПО «Марс» Влади-
мир Маклаев.

Ульяновское конструкторское бюро при-
боростроения занимается разработкой, 

изготовлением и послепродажным сопро-
вождением комплексов, систем авионики 
для самолетов и вертолетов как граждан-
ского, так и военного назначения. Над реа-
лизацией гособоронзаказа работает также 
«Авиастар-СП». В 2012 году был подписан 
контракт на поставку 39 самолетов Ил-476 
для нужд Вооруженных сил Российской 
Федерации.

На базе Ульяновского механического 
завода создан Центр подготовки и пере-
подготовки персонала и специалистов 
иностранного заказчика.  Кабинеты, 
оснащенные учебно-методическими 
пособиями и мультимедиасистемами, 
позволяют проводить обучение за-
рубежных специалистов для боевых и 
технических средств зенитно-ракетных 
комплексов «Бук-М2Э». Подготовлено 
почти 800 иностранных военнослужащих 
из пяти стран, планируется обучение 
еще более трехсот человек из Венесуэ-
лы и Алжира.
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В кучке три штучки
возвращаясь к НапечатаННому

Иван СОНИН

В сезон простудных заболеваний аптеки 
навязывают покупателям маски и порош-
ки от гриппа целыми упаковками.

Статья «Вместо бюллетеней - маски», вы-
шедшая в прошлом номере «НГ», вызвала 
бурное обсуждение у читателей. Многие чи-
татели звонили в редакцию и жаловались на 
то, что аптеки спекулируют на увеличении 
числа заболевших острыми респираторны-
ми вирусными инфекциями. 

Так, жительница 18-го микрорайона Улья-
новска рассказала, как на днях она зашла в 
аптеку в одном из торговых центров за по-
вязкой. Хотела купить одну, но фармацевт 
заявила, что они продаются в количестве, 
как минимум, пяти штук и только в упаковке. 
Девушка торопилась, поэтому ей пришлось 
согласиться. Купила все пять. Правда, 
«упаковкой» оказался обычный фирменный 
пакет. 

Наша читательница Алевтина задалась 

вопросом - неужели по одной маске теперь 
в аптеках не купить? Этот вопрос мы пере-
направили начальнику отдела лекарствен-
ного обеспечения сети государственных 
аптек «УльяновскФармация» Татьяне За-
водсковой. 

- Повязки вполне можно покупать по 
одной. Хотя бы потому, что несколько по-
вязок одному человеку попросту не нуж-
ны. Это так же, как со шприцами - если 
пациенту нужен один, нельзя навязывать 
пять или десять. Ему отрывают от ленты 
столько, сколько нужно, - пояснила Татьяна 
Петровна.

По ее словам, девушка вполне могла не 
согласиться на покупку пяти масок, а требо-
вать, чтобы ей продали только одну. 

С похожим вопросом, только касающим-
ся лекарств, обратился читатель Дмитрий, 
живущий в Железнодорожном районе. По 
его словам, в аптеке он хотел приобрести 
порошок, который снимает симптомы 
простуды и гриппа. Но купить собирался 
опять-таки только один пакетик - чтобы 

иметь силы сходить на деловую встречу. 
В аптеке ему ответили, что могут продать 
только упаковку почти за 300 рублей. При-
шлось нашему читателю от идеи покупки 
порошка отказаться и обойтись простым 
аспирином. 

В этом случае, как пояснила Татьяна 
Заводскова, ситуация неоднозначна. Как 
правило, если в аптеках имеются упаковки 
по 10, 12 или 16 пакетов, то их все-таки 
распаковывают и продают содержимое 
по отдельности. Но здесь есть загвоздка 
- инструкция к упаковке всего одна. При 
желании, конечно, аптекари могут выйти из 
положения с помощью ксерокса - сделать 
копию инструкции. 

- Если в аптеке есть только упаковки по 
три или пять пакетов, их обычно не распа-
ковывают, а продают как есть. Потому что 
реализовывать их по отдельности просто 
невыгодно. 

Стоит оговориться, что оба упомянутых 
случая произошли не в аптеке, которую 
представляет Татьяна Заводскова. 

Ремонт под вопросом
По-прежнему ограничено движение на трассе в сторону Сурского. Вме-
сто двух часов от Ульяновска до Сурского едешь по четыре часа. Когда 
закончится ремонт на трассе?

Р.П. Волков 

Комментирует заместитель министра строительства, ЖКК и транспорта 
Андрей Тюрин:

- В этом году идет реконструкция трех грандиозных участков автомобильных 
дорог: на Казань, Чебоксары и в сторону Саранска. По двум участкам опасений 
нет, все работы до 1 ноября должны быть полностью завершены. 

Под вопросом остается один из участков в сторону р.п. Сурское и далее 
Саранска (участок федеральной трассы Р-178 Саранск - Сурское - Ульяновск). 
Общая протяженность реконструкции - 22 км. Были заключены два контракта с 
подрядными организациями. По одному из контрактов, к сожалению, сроки не 
будут соблюдены. По этому вопросу мы сейчас ведем переговоры с федераль-
ным управлением ФКУ Упдор «Волга», проводим еженедельные совещания. Тем 
не менее остается ряд сложных вопросов по закупке и доставке материалов, 
по наличию необходимого количества техники на одном из участков. Поэтому 
окончательное решение будет принято в середине октября: или часть объемов 
будет перенесена на 2016 год, или же все-таки подрядная организация сможет 
завершить свои работы до конца ноября.

Доктор на дом
Недавно у сына моей дочери, живущей в Ульяновске, подня-
лась температура до 38 градусов, был кашель. Дочь пошла 
в поликлинику, чтобы записаться на прием. Но ей ответили, 
что врач сможет принять ребенка только через неделю. Я 
считаю, что так произошло из-за электронных очередей: 
к врачам записываются как люди, которым требуется не-
отложная помощь, так и те, кому нужен просто осмотр. Как 
попасть на прием к врачу детям, которым нужна срочная 
помощь? 

Яков Харитонов, село Садовое Новоспасского района

Комментирует пресс-секретарь медицинского информационно-
аналитического центра министерства здравоохранения Ульянов-
ской области Виктория Гурская:

- Если у ребенка поднялась температура и есть признаки ОРВИ, 
необходимо позвонить в регистратуру поликлиники по месту житель-
ства и вызвать педиатра на дом. В целях недопущения дальнейшего 
распространения заболевания в сезон ОРВИ и гриппа обслуживание 
больных детей проводится преимущественно на дому. 

вопрос-ответ

При возникновении претензий к обслуживанию в участковых по-
ликлиниках необходимо обращаться на единый телефон горячей 
линии министерства здравоохранения региона по бесплатному 
номеру 8(800)2007307.

«Коммуналка»  
в онлайне

Не могу оплатить коммунальный платеж че-
рез «Сбербанк Онлайн». В чем причина? 

Александр Емельянов,  
г. Ульяновск.

Ответ подготовлен специалистами Ульяновского 
отделения Сбербанка РФ:

- С 1 октября внесены изменения: вместо но-
мера лицевого счета для сторонних организаций, 
использовавшегося при платежах раньше, теперь 
применяется лицевой счет абонента ООО «РИЦ». 
Сбой в коммунальных платежах возможен, если 
сейчас использовать ранее заведенный в «Сбер-
банк Онлайн» шаблон платежа или применять 
повтор платежа, совершенный до проведенных 
изменений. Рекомендуется провести платеж без 
использования прежнего шаблона и ввести номер 
лицевого счета ООО «РИЦ».

Сложные пациенты
Врач от Бога - не пустые слова, если гово-

ришь о специалисте, который делает твою 
жизнь в буквальном смысле улыбчивее. В 
моем случае это Вера Ивановна Свешникова, 
зубной врач стоматологической поликлиники 
Ульяновска, что на Старом вокзале. Это уди-
вительно внимательная, чуткая женщина, за 
плечами которой огромный опыт работы и 
много благодарных пациентов. А лечит она в 
основном детей. Согласитесь, очень сложные 
пациенты. Но к каждому Вера Ивановна на-
ходит подход, успокаивает, подбадривает, и 
лечебные процедуры становятся не такими 
уж страшными и болезненными. Спасибо вам 
за здоровые зубки от всей нашей семьи!

Валентина К.

«леСные» вСтречи
Сотрудники Центра защиты леса Ульянов-

ской области навестили ветерана лесозащи-
ты Валерия Ивановича Шафейкина. Встреча 
прошла в непринужденной, дружеской 
обстановке. Интересным был рассказ Вале-
рия Ивановича о его работе, он возглавлял 
станцию защиты леса. Лесопатологи центра 
в свою очередь рассказали о новшествах и 
планах работы.

Во время чаепития к нам присоединились 
супруга Валерия Ивановича Шафейкина 
- Татьяна Ивановна. Супруги поделились 
воспоминаниями о совместной жизни, смо-
трели семейные фотографии прошлых лет, 
фотографировались на память. Общение 
получилось теплым и искренним. Ветераны 
предложили свою помощь в проведении 
встречи со школьниками. 

Николай Казаков

ради памяти
Память - самое дорогое, что дано чело-

веку. И только зная свои корни, историю 
предков, можно идти дальше, в будущее. 
Так случилось, что мой дед трагически умер 
в 70-х годах, находясь в доме престарелых 
в Акшуате, что в Барышском районе. Я ни 
разу не была там, не знала, где находится 
его могила, и меня часто терзала эта мысль. 
Наконец в сентябре этого года мы с моей се-
мьей собрались с силами и навестили Акшу-
ат. Конечно, спустя столько лет захоронение 
найти не удалось. Видели бы вы, сколько там 
забытых, заросших холмиков со сгнившими 
«тумбами»…

Но главное, что мы все же там побывали. 
Искренне благодарны сотрудникам специ-
ального дома-интерната для престарелых 
и инвалидов за радушный прием, а именно: 
Наталье Куприяновой, Марине Чернощеко-
вой, Татьяне Кулагиной. Нас встретили, наш-
ли архивные документы, поехали вместе с 
нами на кладбище, объяснили, как добрать-
ся до знаменитого дендропарка Поливанова. 
Это невероятно открытые, душевные, гото-
вые прийти на помощь люди. Спасибо вам! А 
какой в ваших краях чудесный и уникальный 
парк! Отдельное спасибо всем тем, кто со-
хранил его для нас и наших детей.

Галина

они зажигают звезды
В воскресенье во Дворце культуры имени 

1 Мая в Ульяновске прошел концерт твор-
ческих коллективов нынешнего сезона под 
названием «Они зажигают звезды». Для 
зрителей пели, танцевали и поднимали 
настроение хор русской песни, хор вете-
ранов, коллективы «Мираж», «Вернисаж», 
«Эдельвейс», «Орхидея», «Гранд-шоу», «Экс-
прессия», «Каприз», «Гольфстрим» и многие 
другие. Все артисты - большие молодцы, 
зажгли публику, хотелось самой присоеди-
ниться к действу на сцене. А организаторы 
еще и подготовили интересные выставки 
поделок в фойе. Одним словом, получился 
очень даже нескучный выходной. 

М.И. Касьянова 
Не забудьте и вы поделиться хорошей  
новостью с «НГ»!

Президент России Владимир Путин одобрил создание Почтового банка.   ►
Он должен соединить передовые технологии ВТБ и более 40 тысяч отделений Почты России.
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В России живут 23 миллиона малоимущих граждан (16% всего населения). Чтобы обеспечить  ►
им ежемесячную прибавку хотя бы в 500 рублей, требуется 138 миллиардов рублей в год.
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Братья на сезон
Дмитрий ЧУРОВ 

Дачный сезон закончился. 
Огороды убраны, шезлонги 
и мангалы зачехлены. До-
мики закрыты, хозяева 
разъехались. Остались живые 
«игрушки»... Котята, щенята, 
маленькие пушистые суще-
ства, с которыми было весело 
все лето.

Каждый год дачники бросают 
сотни, тысячи ни в чем не по-
винных животных. Не все готовы 
завести кошку или собаку в горо-
де, ведь за ними нужен опреде-
ленный уход. На даче все проще. 
Тепло, звери живут на улице, сами 
по себе. Из всех забот - только по-
кормить хотя бы раз в день.

Иногда хозяева привозят сво-
их любимцев из дома на летние 
каникулы. За это время питом-
цы нагуляют потомство, здесь 
же оно появляется на свет. 
Сезон закончился, любимца в 
сумку и домой, детишек… на 
произвол судьбы, а, вероятнее 

всего, на явную погибель. Не у 
всех поднимается рука утопить 
новорожденных, как это часто 
делается, что тоже, конечно, 
гуманным не назовешь. Не-
которые, уезжая, пытаются… 
усыпить свои «игрушки». Как 
нам сказали в ветлечебнице 
«Жизнь», подобные обращения 
учащаются каждую осень. Но 
они усыпляют только старых 
животных.

Отдать животных в приюты, 
коих в Ульяновске можно пере-
считать по пальцам одной руки, 
практически невозможно. Они 
небольшие и всегда забиты под 
завязку. Берут только самых ма-
леньких или больных и раненых. 
За это еще иногда и деньги надо 
платить, но это понятно, ведь 
приюты живут на свои средства, 
никакие власти им практически 
не помогают.

- Каждый год в начале сезона 
мы обращаемся к нашим садо-
водам и просим их не заводить 
животных на сезон, не бросать 
тех, кого привезли, а все одно 
и то же. Вот опять несколько 
бесхозных котят прибилось, 
- рассказывает председатель 
садового товарищества «Раздо-
лье» Алла Осипова. - Я, конечно, 
стараюсь их пристроить, где 
смогу. Обзваниваю приюты, во-
лонтеров, часть удается раздать. 
Хорошо, что у нас на зиму здесь 
остаются жить четыре семьи, и 

они подкармливают брошенных 
садовых животных, но ведь так 
не во всех садовых обществах. 
Это серьезная проблема, кото-
рая на совести людей.

Нет ни одного садового объе-
динения, где бы не существовала 
эта проблема. Шансов выжить, 
особенно у совсем маленьких 
животных, практически нет. 

Как справиться с таким напле-
вательским отношением к нашим 
меньшим братьям? Штрафовать, 
запрещать привозить животных 
на дачи? Регистрировать их, 
заставлять стерилизовать? К со-
жалению, законодатели молчат. 
Складывается впечатление, что 
бродячие и брошенные живот-
ные - это даже выгодно властям. 
Ведь на «борьбу» с ними выделя-
ются бюджетные деньги, а о том, 
как они на самом деле использу-
ются, написано уже много раз. 
Увы, судя по всему, общество 
и дальше будет убивать живые 
«игрушки».

«Съестные карты» для народа
«НГ» собрала самые частые 
вопросы о социальных 
продуктовых картах.

 Кто получит?
Электронную социальную продовольствен-

ную карту (ЭСПК) - это официальное название 
- смогут получить только малоимущие гражда-
не. Первые карты дадут жителям Ульяновска, 
где решено опробовать данный проект.

Кто имеет право на продуктовую карту? 
Человек должен иметь доход не выше 
прожиточного минимума, личное желание 
участвовать в эксперименте и способность 
пользоваться продуктовой картой (мобиль-
ность). Нужно обратиться в социальную 
службу по месту жительства. Кроме этого, 
поиск кандидатов производит и главное 
управление труда, занятости и социального 
благополучия Ульяновской области.

С обладателем карты заключается спе-
циальный социальный контракт. Срок его 
действия пока ограничен: от трех месяцев 
(для одиноко проживающих малоимущих 
граждан) до шести месяцев (для малоиму-
щих семей) в зависимости от условий под-
писанного контракта. 

Где действует?
Номинал каждой карты - 1 000 рублей. 

Некоторым она может показаться не та-
кой большой, но, по словам сотрудников 
главного управления труда, занятости и со-
циального благополучия, сумма высчитана 
исходя из анализа состава и стоимости 
продовольственной корзины города Улья-
новска. Сумма обновляется каждый месяц. 
Ее нельзя обналичить, можно использовать 
только для покупки продуктов, причем в не-
скольких торговых точках - на сегодня это 
сеть магазинов «Гулливер» и «Победа».

Переговоры продолжаются с еще не-
сколькими торговыми организациями. На-
пример, с компанией «Логистик», изъявив-
шей желание участвовать в реализации 
проекта. Организация занимается по-
ставками продуктов питания в социальные 
учреждения области - детские сады, школы, 
больницы, а также предоставляет услуги по 

доставке продуктов питания населению. 
Это позволит (в случае участия компании в 
реализации проекта) выдавать продуктовые 
карты и маломобильным категориям людей 
- пенсионерам, ветеранам и инвалидам.

что можно Купить?
Министерством сельского, лесного хо-

зяйства и природных ресурсов Ульяновской 
области утвержден перечень продуктов, 
которые можно приобрести по карте: хлебо-
булочные изделия и крупы, молоко и моло-
копродукты, овощи, фрукты, сахар, мясопро-
дукты, рыбопродукты, растительные масла, 
маргарин и другие жиры, яйца. Все товары в 
основном регионального производства.

в чем преимущество?
Если получаемая социальная поддержка 

в виде «живых» денег тратится на усмо-
трение получателя, здесь это невозможно. 
Зато карта позволит ежемесячно экономить 
1 000 рублей, которые обычно идут на при-
обретение продовольственных товаров.

Отдельно следует отметить, что внедре-
ние ЭСПК не отменяет других форм предо-
ставления государственной социальной 

помощи, предусмотренных законодатель-
ством. По итогам реализации пилотного 
этапа внедрения ЭСПК правительством 
региона будет принято решение о целе-
сообразности продления срока реализации 
проекта и его расширения на другие терри-
тории Ульяновской области.

А КАК у них? 
C 1 октября 2013 года в Кировской об-

ласти стартовал проект «Продуктовая 
карта». Он преследует сразу три цели: 
поддержку многодетных семей, местных 
товаропроизводителей и торговых органи-
заций. Суть проекта заключается в том, что 
многодетным семьям назначается новая 
мера социальной поддержки - денежная 
компенсация на приобретение продуктов 
питания, изготовленных вятскими това-
ропроизводителями. Многодетная семья, 
имеющая соответствующее удостоверение 
(выдается органами социальной защиты 
населения), получает в банке специаль-
ную банковскую «Продуктовую карту», на 
которую зачисляется стартовая сумма в 
размере 1 000 рублей.

Подготовил Алекс МИТРИЕВ

А что думаете вы о брошенных животных? Обсудим тему 
на сайте ng73.ru

Выдача продкарт начала осуществляться в октябре, правда, пока в пилот-
ном режиме, и до конца года выпустят только 150 штук.
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«Молчать»  
или копить?
Егор НОТТОВ

Очередные изменения в схеме начисления 
пенсий. Приняты они давно, но у нас в 
России, как всегда, все делают (и вспоми-
нают) в последний момент. До конца года 
некоторым людям, тем, кто родился в 1967 
году и позже, надо определиться, нужна 
им накопительная часть пенсии или нет.

КАК формируется пенсия?
Есть два варианта. Пенсия может состоять 

только из страховой части, или комбиниро-
ванный вариант - из страховой и накопитель-
ной. Страховая часть пенсии формируется 
из отчислений работодателей. Он платит их 
из своего кармана, размер отчислений зави-
сит от уровня вашей официальной («белой») 
зарплаты. Страховая часть ежегодно индек-
сируется государством с учетом инфляции.

Накопительная часть пенсии также формиру-
ется из отчислений работодателей, но она есть 
только у россиян моложе 1967 года рождения. 
Деньги на накопительной части не тратятся, а 
приумножаются благодаря инвестированию. 
Этим занимается финансовая компания, кото-
рую выбрал сам будущий пенсионер: негосудар-
ственный Пенсионный фонд (НПФ), управляю-
щая компания (УК) или Внешэкономбанк.

Но надо понимать, что есть определенный 
риск - доходность год от года меняется. На-
пример, у Внешэкономбанка за последние 
годы она составила 3 - 5% годовых, а вло-
жения в НПФ и УК в пределах от 5 до 16% 
годовых. Но доходность может быть и от-
рицательной. Хотя, как минимум, все взносы 
вам обязаны вернуть.

что выГоднее, стрАховАя  
или нАКопительнАя? 

Логика тут простая, чем вы моложе, тем 
большую сумму можно скопить на накопи-
тельной части и, соответственно, получить 
большую прибыль к своей будущей пенсии. 
Кстати, эта часть в отличие от страховой части 
передается по наследству (правда, только 
если пенсионер не успел за ней обратиться).

КАК сделАть прАвильный выбор?
Если вы так называемый «молчун» (те, кто 

никогда не подавал заявление о переводе 
накопительной части пенсии из Внешэко-
номбанка в ПНФ или УК), то вам стабильно 
перечисляют на накопительную часть пенсии 
взносы, равные 6% от их зарплаты. Но если 
вы ничего не предпримете до конца 2015 
года, взносы перестанут начисляться - вся 
сумма пойдет на формирование страховой 
части пенсии, которую нельзя ни инвести-
ровать, ни оставить наследникам.

Если «молчун» хочет, чтобы взносы на 
накопительную часть пенсии продолжали 
поступать, ему нужно до конца 2015 года 
обратиться в Пенсионный фонд и написать 
соответствующее заявление. Кто уже поза-
ботился и подавал ранее заявление о пере-
воде накопительной части пенсии, могут 
сидеть спокойно - работодатель и дальше 
будет перечислять ваши 6% от зарплаты на 
накопительную часть, которой управляет вы-
бранный вами оператор (УК или НПФ).

Соответственно, если вы отказываетесь от 
перечислений на накопительную часть - тоже 
надо идти в НПФ и писать заявление. При этом 
бояться, что ранее накопленные средства на 
накопительной части куда-то пропадут, не 
стоит. Она не пропадет, а продолжит инвести-
роваться в соответствии с ранее выбранной 
вами схемой (при заключении договора).

если вы тольКо нАчинАете рАботАть
Молодые россияне, которые в 2014 году 

только начали трудовую деятельность, могут 
сделать выбор между страховой или нако-
пительной частями пенсии до достижения 
ими 23-летнего возраста. Но без подачи 
заявления в Пенсионный фонд все взносы 
работодателей по умолчанию будут пере-
числяться на страховую часть пенсии.
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Правила благоустройства поселений будут утверждаться региональным правительством.   ►
Это позволит установить общие правила по содержанию и внешнему виду фасадов.

Образован  
коммунально 
Ринат ТИМУРОВ

Начата подготовка кадров для  
ЖКХ-сферы, а жильцы приступили  
к изучению основ эксплуатации  
и управления домами. 

Первая группа ульяновцев приступила к 
занятиям на курсах по повышению квалифи-
кации для собственников жилья. Совместный 
проект областного правительства и Ульянов-
ского гостехуниверситета предусматривает 
помощь населению в получении базовых 
знаний по управлению своими многоквар-
тирными домами, взаимодействию с ком-
мунальными службами и надзорными орга-
нами, умению выстраивать конструктивный 
диалог в решении проблем ЖКХ.

Программа рассчитана на 72 часа, занятия 
будут проводиться регулярно по определен-
ным дням. Обучение ориентировано на стар-
ших по домам (подъездам), председателей 
ТОСов, ТСЖ, ЖСК. Приобрести знания и по-
лучить консультации могут и рядовые жители 
- все, кого волнует жилищно-коммунальная 
тема. Первое занятие собрало почти семь-
десят собственников жилья, устроители кур-
сов готовы принять до ста человек. Обучать 
азам коммунальной сферы и сложнейшим 
перипетиям в ЖКХ-области приглашены 
специалисты-эксперты, преподаватели вуза, 
руководители специализированных пред-
приятий и профильного министерства. Пер-
вое занятие и лекцию провел заместитель 
регионального министра строительства, 
ЖКК и транспорта Сергей Носков.

На первом занятии слушатели прошли 
анкетирование, оценивались уровень их 
знаний и требований в коммунальной сфере. 
Собственникам предлагается также самим 
выступать с предложениями, направленны-
ми на улучшение ситуации в ЖКХ. Не исклю-
чено, что эти советы позже лягут в основу 
законодательных инициатив областного 
парламента. По окончании курсов слушатели 
получат аттестаты. 

Помимо коммунального ликбеза для жите-
лей в нашей  области по инициативе губерна-
тора впервые в России началась подготовка 
профессиональных кадров для системы ЖКХ. 
С 1 сентября в Ульяновском гостехуниверсите-
те по программе бакалавриата и направлению 
«Управление и эксплуатация систем жилищно-
коммунального хозяйства» приступили к 
обучению 60 студентов. Все ребята приняты 
на бюджетной основе и получают знания со-
вершенно бесплатно. По окончании вуза из 
его стен должны выйти квалифицированные 
специалисты, которых примут на работу ком-
мунальные предприятия региона. 

Как отметил декан строительного факуль-
тета УлГТУ профессор Виталий Тур, создание 
новой специализации даст дополнительные 
возможности для развития сферы ЖКХ: 
«Ребята пройдут практику и познакомятся 
со всеми передовыми технологиями, станут 
настоящими профессионалами, способными 
изменить систему жилищно-коммунального 
хозяйства, в которой очень многие работают 
не по профилю».

А для тех, у кого уже имеется профильное 
образование, также на базе технического 
университета запущен проект магистра-
туры. На этих занятиях специалистов от 
«коммуналки» познакомят с новшествами, 
изменениями в законодательстве, прокон-
сультируют по актуальным вопросам. 

Такой разный капремонт

Сколько будем платить? 5 руб. 50 коп.

7 руб. 60 коп.

8 руб. 50 коп.

10 руб. 19 коп.

9 руб. 40 коп.

13 руб. 47 коп.

Многоквартирный дом  
от 9 этажей  

включительно

Многоквартирный дом 
свыше 3, но менее 
9 эт., без горячего 

водоснабжения

Многоквартирный дом 
с плоской кровлей 
свыше 3, но менее  

9 эт., с горячим 
водоснабжением

Многоквартирный дом 
со скатной кровлей 
свыше 3, но менее  

9 эт., с горячим 
водоснабжением

Многоквартирный дом 
с плоской кровлей  

до 3 этажей  
включительно

Многоквартирный дом 
со скатной кровлей 

до 3 этажей  
включительно

Тариф за 1 квадратный 
метр жилья

*Проект правительства Ульяновской области

Искандер МУДАРИСОВ

Оплачивать счета на 
капитальный ремонт со 
следующего года собственники 
начнут по-новому - сумма 
платежа будет зависеть от 
того, в каком доме гражданин 
проживает.

Право решать, сколько типов домов 
и какой размер платы в каждом из них 
утвердить, отдано регионам. Федераль-
ный центр разработал методику градации 
жилья, носящую лишь рекомендательный 
характер. Местная власть должна сама и 
в самое ближайшее время определиться и 
с размером платы за капитальный ремонт, 
которая теперь будет устанавливаться диф-
ференцировано.

Тема, которая касается каждого жителя 
многоквартирного дома, была вынесена на 
обсуждение комитета по жилищной поли-
тике, ЖКХ и энергетике Законодательного 
собрания области. Вместе с парламентари-
ями вопрос рассматривали представители 
регионального фонда капремонта, про-
фильного министерства, ТСЖ, ЖСК, стар-
шие по домам и представители общест- 
венности.

НетипичНые дома
Областное правительство после пред-

варительных расчетов предлагает объеди-
нить многоквартирные дома в шесть групп. 
Жилье ранжировали по таким показателям, 
как этажность, материал стен, вид крыши, 
наличие или отсутствие инженерных сетей. 
Тариф на капремонт в каждой из этих групп 
должен варьироваться от 5 рублей 50 ко-
пеек до 13 рублей 47 копеек за квадратный 
метр жилья. Например, для девятиэтажных 
домов он может быть на минимальном 
уровне, в домах от трех до девяти этажей 
с плоской крышей и наличием ГВС - 8,50 
руб. за квадратный метр, а вот в строениях 

со скатной кровлей и этажностью до трех - 
максимальный.

Как известно, сегодня все жители регио-
на вне зависимости от того, в каком доме 
проживают - полувековой давности или 
новостройке, в девятиэтажке с лифтом 
или «хрущевке», оплачивают взносы на ка-
премонт из расчета 5 рублей 20 копеек за 
квадратный метр. Собранные средства ак-
кумулируются на счетах регионального опе-
ратора (фонд капремонта), которые затем 
направляются на работы по обустройству 
жилья. Равный подход к оплате взносов на 
капремонт был принят на этапе введения 
этой строки в платежные документы, чтобы 
смягчить негативные последствия и не вы-
звать социальных потрясений у россиян. 

Однако сегодня и сами жильцы, и ком-
мунальщики солидарны во мнении, что 
одинаковый подход не совсем справедлив 
и объективен. Как отмечают эксперты, 
себестоимость ремонтных работ в аварий-
ном разваливающемся доме и в строении 
двадцатилетней постройки - абсолютно 
разная. Где-то требуется, скажем, провести 
замену лифтов, а где-то такого подъемника 
никогда и не было. Создалась парадоксаль-
ная ситуация, когда все жители одинаково 
платят в общий котел, но получают из этой 
миски совершенно по-разному.

капитальНо и СоциальНо
Актуальной при оплате счетов капре-

монта остается тема предоставления мер 
социальной поддержки нуждающимся 
гражданам. Сейчас на федеральном уровне 
обсуждается возможность освобождения 
от уплаты взносов людей преклонного воз-
раста. На местном уровне все - и властные 
структуры, и органы соцзащиты, и депу-
татский корпус - солидарны во мнении, 
что дифференциация требуется не только 
при установлении тарифа на капремонт 
в зависимости от типа дома, но также и в 
зависимости от уровня обеспеченности 
гражданина. Сейчас льготным категориям 
уже предоставляются субсидии.

В случае же, если размер взноса не 
дифференцировать, оставив его на суще-
ствующем уровне (5,20 руб. за квадратный 
метр), разницу между объемом финансо-
вых средств, необходимых для проведения 
ремонта, и объемом, поступающим от 
собственников в качестве взносов, необхо-
димо будет предусмотреть в региональном 

бюджете. То есть нагрузка ляжет на казну, а 
социальная поддержка будет оказана всем 
группам населения независимо от их мате-
риальной обеспеченности. 

В настоящий момент средняя доля 
расходов населения на оплату жилищно-
коммунальных услуг в совокупном до-
ходе семьи в нашем регионе составляет  
9 процентов. Если предположить, что про-
гнозируемый размер взноса на капремонт 
будет установлен по самой максимальной 
планке (13,47 руб.), показатель расходов 
собственников на оплату ЖКУ станет равен 
12 процентам.

При этом в областном правительстве 
считают, что не нужно устанавливать диф-
ференцированные тарифы на капремонт 
по каждому муниципальному образованию 
в отдельности. Иначе в выигрышной си-
туации окажутся города, сельские же по-
селения смогут приступить к выполнению 
ремонтных работ далеко не сразу. 

Выработать единое мнение о том, сколь-
ко типов домов и какой размер взноса 
устанавливать, пока не удалось. Депутаты и 
представители общественности решили от-
ложить рассмотрение вопроса, чтобы более 
детально проработать вопрос и вернуться к 
нему в самое ближайшее время. Но сделать 
это придется в любом случае - таково тре-
бование законодательства.

Жилые дома классифици-
руют по типам и тарифам.

Субсидии при капремонте 
никто не отменял.

КоммеНтарий 
Геннадий Антонцев, председатель 

профильного комитета областного 
парламента:

 - Сегодня надо признать, что дома 
в самом плохом состоянии, требую-
щие больших затрат, при капитальном 
ремонте  кредитуются за счет относи-
тельно современных и благоустроенных 
домов. Если не установить дифферен-
цированный взнос для различных до-
мов, вся система капремонта будет рас-
шатана и придет в упадок, а финансовая 
устойчивость регионального оператора 
вызовет опасения.
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Каждый год в России происходит 10 млн демографических событий: рождений, смертей, браков,  ►
разводов, переездов. Соответственно, быстро меняются социальные характеристики населения.
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«ДжаНгириаДа»: история ульяНовской политики

Джангир МехтизаДе

ПоПытка Переворота.  
крах надежд

Августовский путч 1991 года вернул Горя-
чеву и его окружению надежду на возвра-
щение к привычному укладу. Он терпеливо 
выжидал в то время, как демократическая 
часть Ульяновска бурлила, кучковалась ден-
но и нощно вокруг редакции «Симбирского 
курьера» во главе с основателем газеты Ал-
лой Багдасаровой, покинувшей обком КПСС 
и его идеологический рупор журнал «По-
зиция» (бывшая «Политическая агитация»). 
Учредителем «Симбирского курьера» в 1990 
году стал ульяновский горсовет, решивший 
все финансовые и материальные вопросы 
издания. Отсюда и просторные помещения в 

самом центре города. Эта газета могла быть 
сейчас по наследству печатным органом 
Ульяновской городской думы, но судьба из-
дания сложилась иначе.

В те решающие дни 19 - 21 августа печата-
лись экстренные выпуски газет, распростра-
нялись листовки. После разгрома путчистов 
в Москве на стадионе «Труд» в Ульяновске 
собрались ельцинисты. Председатель го-
родского Совета народных депутатов, буду-
щий (с 16 октября 1991 года) представитель 
президента по Ульяновской области Георгий 
Ступников и депутат Верховного Совета 
РСФСР Валентина Домнина изо всех сил 
пытались завести соратников.

Затем прозвучал призыв сорвать красный 
флаг со здания Ульяновского обкома КПСС. 
Колонна во главе с импозантным своей ста-
тью и окладистой бородой Ступниковым по 

пути на площадь Ленина значительно пореде-
ла, но около сотни активистов с криками «СС-
КПСС» и «Долой КПСС» вышли на площадь.

Посмотрев на застывший в ужасе на-
глухо задраенный горячевский обком, на 
чиновников и их руководство, в смятении 
наблюдавших из окон, ельцинисты на штурм 
не решились и двинулись вниз по улице Куз-
нецова. Несколько охмелевших от эйфории 
демократов, рискуя жизнью, вскарабкались 
по островерхой крыше горисполкома и без 
проблем спустили красный флаг, намерева-
ясь взамен установить российский триколор. 
Но, несмотря на все усилия и поддержку 
подбадривавшей и подзадоривавшей их 
кучки единомышленников внизу, стяг России 
революционерам удалось поднять лишь до 
середины. Символичное фиаско.

Журналист, поэт и депутат городского со-

вета Валерий Крылов позже рассказывал, 
что в те дни он как-то рано утром с това-
рищем по АБЦ (гремевший на рубеже 90-х 
Антибюрократический центр) влезли на 
крышу обкома КПСС и сняли красный флаг 
СССР, заменив его российским триколором. 
Но я этого не видел.

На высотном здании улицы Краснопроле-
тарской (Нижняя Терраса), где красовалась 
металлическая горделивая надпись «Дело 
Ленина непобедимо», какие-то энтузиасты 
влезли на крышу и отломали часть буквы «м», 
в результате получилось «Дело Ленина не-
победило» (слитно). Демократы шумно тор-
жествовали, празднуя победу и крах совет-
ского социализма… Народ безмолвствовал. 
Всесильная правоохранительная система во 
главе с КГБ была деморализована...

Продолжение следует

Юрий Горячев. Портрет на фоне эпохи

Откройте,  
микропереписчик!
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За Пять лет до…
Человек с толстой синей сумкой на ремне, 

стучащийся к вам в дверь, - не почтальон, а 
переписчик. Кроме ведомственного порт-
феля у работника всезнающей науки должны 
быть удостоверение, светоотражающий 
браслет с символикой Росстата и планшет, 
в который записываются все ответы граж-
дан страны на интересующие государство 
вопросы. Да, технологический прогресс 
шествует по стране семимильными шагами, 
и переписчику больше не надо возиться с 
ворохом опросных бланков. Умная машина 
освобождает от всего перечня из 28 вопро-
сов, отбирая необходимые, в зависимости 
от пола и возраста опрашиваемого.

Роль мне в социально-демографическом 
обследовании, - а именно так на официаль-
ном языке именуется микроперепись, - до-
сталась более чем скромная. Я был эдаким 
Санчо Пансой, верным оруженосцем при 
специально обученном переписчике Тамаре 
Ноздряковой. Только носил за ней сумку, а 
не оружие. Хотя опыт сборщика информации 
о населении у меня все же есть - в 2010 году 
я участвовал в масштабной Всероссийской 
переписи населения. Следующая ожидает 
нас через пять лет. Именно в качестве под-
готовительного этапа к ней и проводится 
выборочный опрос.

выПал счастливый билет
Время действия: 17.30 - 19.00, пятница.
Место действия: частный сектор в север-

ной части города Ульяновска.
Время выбрано не случайно, именно ве-

чером после трудовой вахты можно застать 
большинство населения дома. Однако это 
палка о двух концах. Темнеет сейчас рано, и 
многие, особенно пожилые люди, побаива-
ются открывать дверь.

И кажется, что первый визит можно смело 
относить к таким случаям. Продолжительный 
стук в дверь и звонки не помогают - откры-
вать никак не хотят.

- Сто раз уже сюда приходила, и всегда 
одно и то же. Но надо биться до последнего, 
пока не опросим, - сетует Тамара.

Но в этот раз везет. За калиткой слышатся 
признаки жизни, и на пороге появляется жен-
щина. Представляемся, кто мы такие, и просим 
ответить на вопросы. Несколько секунд кажет-
ся, что женщина находится в некоем оцепене-
нии и не понимает, что мы от нее хотим.

- Я видела в почтовом ящике листовку про 
перепись, но подумала, это какая-то афера. 
Почему именно мы попали, а на соседней 
улице - никого? - спрашивает она.

- Считайте, вам выпал счастливый билет, 
- парирует переписчик. - Не волнуйтесь, мы 
не обманщики. Микроперепись проводится 
во всех регионах, и в числе двух с половиной 
миллионов человек оказались и вы. В нашей 
области в выборку Росстата попали 29 тысяч 
человек. Если хотите, могу удостоверение и 
паспорт показать.

Основной документ предъявлять не при-
ходится - в дом нас пускают и так. Женщина 
представляется Евгенией; переписчику не 
нужны полные ФИО респондента, а все дан-
ные заполняются со слов опрашиваемого. 
Вопросы самые что ни на есть разные - от 
традиционных про пол, возраст, образова-
ние, род занятий, национальность до тех, ко-
торые изначально могут поставить в ступор. 
Например, мужчин спрашивают, сколько они 
детей планируют иметь и что может повлиять 
на изменение их планов.

Евгения охотно отвечает на вопросы, 
расположить ее к себе нам удалось. Так, 
переписчику приходится обладать и навы-
ками психолога. В конце беседы женщина 
переквалифицируется в добровольного 
помощника служителя статистики и выдает 
подробный рассказ о своих собратьях по 
«счастливому билету»:

- В доме напротив раньше жила бабушка, 

но года два назад умерла. Сейчас там никого 
нет. А в третьем доме идет строительство, 
хозяева пока где-то в другом месте обитают. 
Мои же соседи переехали в Самару, и там 
вам никого не удастся застать.

Этот факт нас несколько смущает: мы 
видели, как в соседний дом заходила де-
вушка. Детективная история продолжения 
не получает. Свет в окошках не горел, и 
дверь никто не открыл. Возможно, молодая 
особа приглядывает за жилплощадью во 
время отлучки владельцев. Единственное 
логическое объяснение, приходящее на ум, 
было таким.

Цифра 
2% населения принимают участие  
в опросе Росстата.

С чувством юмора у наших людей все в по-
рядке, и многие стремятся занести свое имя в 
историю страны, скажем так, оригинальным 
способом. «НГ» выбрала пять необычных 
ответов на вопросы Всероссийской анкеты 
переписи.
� На последнем месте - ответ с переписи  
2002 года. Оказывается, в Татарстане живут 
хоббиты, эльфы и инка, говорящий на языке 
могикан.
� Перемещаемся на восемь лет вперед, и 
приз за честность. Один из респондентов на 

вопрос о роде занятий ответил: «Воровство 
и грабежи».
� Место третье, но мы все еще остаемся 
в криминальном мире. Ответ: «Помимо 
древнерусского и старославянского, я в 
совершенстве владею языком тюремной 
лексики и воровским жаргоном».
� Квартиру снимают восемь человек. На во-
прос, сколько проживает, говорят, что трое. 
Это «серебро».
� Ну и победитель - проза жизни. «Умоляю, 
укажите, что наш дом построен в 1850 году, 
может, нас переселят», - слезно просил 
житель Кубани переписчика.

УЗнать многое
 Новый дом - новая история. Больше двух 

десятков вопросов вполне хватает, чтобы 
узнать о людях очень многое. Не от и до, ко-
нечно, да это невозможно и ненужно.

Вот домохозяйство - мать и два взрослых 
сына. Оба холосты, и оба на репродуктивный 
мужской вопрос отвечают, что обзаводиться 
детьми не собираются. Печальный пример 
не дает покоя переписчице, и, уже уходя, она 
шепотом делится советами с опрашиваемой, 
как можно наставить чад на путь истинный и 
получить долгожданный статус бабушки.

В доме напротив у тети Жени (нам опреде-
ленно везло на это имя) с этим статусом пол-
ный порядок. Бойкой старушке исполнилось 
восемьдесят, но по виду ей столько не дашь. 
Живет она почти одна, силы позволяют 
справляться с домашним хозяйством.

- Дети и внуки все к себе в Москву забрать 
пытаются. Чуть ли не в одних тапочках в машину 
заталкивают. Они со слезами, я со слезами. Я тут 
шестьдесят лет прожила, и что, умирать в другой 
город поеду? - рассказывает тетя Женя.

Почти одна, потому что вторую часть дома 
занимает ее брат Владимир Яковлевич, не-
многим моложе бабушки. Квартиры у них 
разные, разные и домохозяйства. Старичок 
бодрый, под стать своей сестре, но о боляч-
ках упомянуть не забывает:

- Все болит: спина, давление, сердце. 
Таблеток наглотаюсь - и вроде жить можно.

Провожают нас в этом доме все обитатели: 
брат и сестра, а также большой тайский кот и 
лаем - пес по кличке Бимка. Запланирован-
ный на сегодня маршрут пройден. Прошли 
мы немного, да много и не планировалось. 
Микроперепись будет идти до конца месяца. 
Так что если вам выпал «счастливый билет», 
то будьте добры, откройте переписчику. Все-
таки дело государственной важности.

кстати 
Ученые-демографы считают, что нынешняя 
микроперепись станет уникальной. исследо-
ватели планируют выяснить, что происходит 
с институтом семьи и брака, как россияне 
относятся к материнскому капиталу, эффек-
тивны ли современные меры господдержки.

Корреспондент «НГ» 
поучаствовал  
в идущей по всей  
России микро- 
переписи  
населения.

трое - это восемь
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Со следующего года водители смогут получать скидку в 50% на штрафы при условии оплаты их  ►
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Пристегните ремни
Меня остановили сотрудники ДПС и стали 
придираться к тому, что ребенок 8 лет при-
стегнут поясным ремнем. Якобы по правилам 
нужно использовать исключительно детское 
удерживающее устройство. Я же настаивала 
на том, что у меня не было с собой накладки 
на трехточечный ремень, поэтому ребенок 
сидел в середине и был пристегнут так, как это 
позволяла конструкция автомобиля. Кто из 
нас прав?

Алина В., Заволжский район, Ульяновск
Согласно п. 22.9 ПДД, перевозка детей 

допускается при условии обеспечения их 
безопасности с учетом особенностей кон-
струкции транспортного средства.

Перевозка детей до 12-летнего возраста в 
транспортных средствах, оборудованных рем-
нями безопасности, должна осуществляться 
с использованием детских удерживающих 
устройств, соответствующих весу и росту 
ребенка, или иных средств, позволяющих при-
стегнуть ребенка с помощью ремней безопас-
ности, предусмотренных конструкцией транс-
портного средства, а на переднем сиденье 
легкового автомобиля - только с использова-
нием детских удерживающих устройств.

Согласно пункту 3 статьи 12.23 КоАП РФ, 
за невыполнение требования данного закона 
водители привлекаются к административной 
ответственности.

В РФ разработан стандарт - ГОСТ Р 41.44-
2005 (Правила ECER044) «Единообразные 
предписания, касающиеся удерживающих 
устройств для детей, находящихся в меха-
нических транспортных средствах».

АрендА
Может ли собственник квартиры выселить 
из съемной квартиры семью с ребенком? У 
нас договор на два года, прожили только 
полгода.

Фатых Г., Димитровград
Согласно ст. 687 ГК РФ, договор найма 

жилого помещения может быть расторгнут 
в судебном порядке по требованию наймо-
дателя в следующих случаях: невнесения 
нанимателем платы за жилое помещение за 
шесть месяцев, если договором не установ-
лен более длительный срок, а при кратко-
срочном найме в случае невнесения платы 
более двух раз по истечении установленного 
договором срока платежа; разрушения или 
порчи помещения нанимателем.

По решению суда нанимателю может быть 
предоставлен срок не более года для устра-
нения им нарушений, послуживших основани-
ем для расторжения договора. Если в течение 
определенного судом срока наниматель не 
устранит нарушения, суд по повторному об-
ращению наймодателя принимает решение о 
расторжении договора найма.

Наймодатель может потребовать расторг-
нуть договор, если квартира используется не 
по прямому назначению или если ущемля-
ются права соседей. В таком случае наймо-
датель должен в письменной форме потре-
бовать от нанимателя устранить нарушения. 
Только после этого обращаться в суд.

Вы заключили договор на срок более 
года, он может быть расторгнут только по 
решению суда и только в том случае, если вы 
нарушили какой-то пункт договора.

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной 
юридической помощи работает по но-
меру 8-800-100-13-84 (с понедельника  
по пятницу с 9.00 до 17.00).

Вы - банкрот!

Если мошенник умышленно превращает себя в банкрота, его могут  
лишить свободы на срок от двух до шести лет. 

Арина СОКОЛОВА

Первые заявления  
о несостоятельности 
физических лиц поступают  
в арбитражный суд. 

Отныне граждане, имеющие большую 
задолженность, могут обращаться в суд за 
признанием себя банкротами. Это могут 
быть не только банковские кредиты, но и 
долги по распискам, «коммуналке», на-
логам. Напомним, с 1 октября 2015 года 
в России вступил в силу закон, который 
позволяет физическим лицам официально 
объявить себя несостоятельными.

Обратиться в судебную инстанцию с за-
явлением о признании физлица банкротом 
могут непосредственно сам гражданин, 
конкурсный кредитор и уполномоченный 
орган (в части обязательных налоговых 
платежей). Для признания банкротом необ-
ходимо два условия: сумма задолженности 
превышает 500 тысяч рублей и просрочка 
в выплате долга составляет не менее трех 
месяцев. 

Как пояснил председатель правления об-
щества защиты прав потребителей «Успех» 
Дмитрий Щеглов, закон предусматривает 
две процедуры банкротства - реструкту-
ризацию долгов и реализацию имущества 
должника. 

- Реструктуризация долгов - это пере-
смотр условий, порядка и срока погаше-
ния задолженности. Другими словами, 
если гражданин взял у банка кредит и по 
какой-либо причине не может выплатить 
его согласно установленному банком гра-
фику, при реструктуризации банк учтет 
возможности должника и составит новый 
план выплаты долгов. Составление данно-
го плана возможно исключительно в том 
случае, если гражданин имеет стабильный 
источник дохода. Кроме того, гражданин не 
должен иметь непогашенную судимость за 
совершение умышленного преступления в 
сфере экономики. Срок реализации плана 
реструктуризации долгов гражданина не 
может превышать три года. 

При невозможности реализации плана 
погашения долгов суд выносит решение 
о признании гражданина банкротом и 
введении реализации его имущества. В 
этом случае все права в отношении иму-
щества, составляющего конкурсную мас-
су, осуществляются только финансовым 
управляющим. Имущество реализуется на 

торгах, а полученные средства идут на по-
гашение долгов. 

Плюсы бАнкротствА 
Если сумма долга больше стоимости все-

го имущества, после его реализации долги 
будут списаны полностью. Реализация с мо-
лотка единственного жилья возможна лишь, 
если на него оформлена ипотека. Во время 
рассмотрения заявления о банкротстве 
и самой процедуры не будут начисляться 
штрафные санкции и пени за просрочку 
долговых взносов.

минусы бАнкротствА 
Человек фактически лишает себя воз-

можности брать новые кредиты, так как 
информация о банкротстве в любом случае 
попадет в его кредитную историю. 

В течение трех лет гражданин, объявлен-
ный банкротом, не может занимать долж-
ности в органах управления юридического 
лица. Банкрот - индивидуальный предпри-

ниматель в течение пяти лет с даты призна-
ния его банкротом не вправе осуществлять 
вообще любую предпринимательскую 
деятельность. 

Возможны ограничения и личных, неиму-
щественных прав. Так, в случае признания 
гражданина банкротом суд вправе вынести 
определение о временном ограничении 
права на выезд гражданина из Российской 
Федерации. 

Также стоит помнить, что даже если сразу 
после объявления банкротом человек нако-
пил новые долги, объявить себя банкротом 
еще раз он сможет только через 5 лет. 

справка «НГ»
Закон о банкротстве был впервые принят в 
1992 году и распространял свое действие 
только в отношении юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей. Теперь 
же это стало возможным и для обычных 
граждан. 

Ночью не беспокоить
Марк КРОЛЬСКИЙ

Правительство РФ разработало новый за-
конопроект о деятельности коллекторов.

Цель, которую поставило перед собой 
Минэкономразвития РФ, а именно это 
федеральное ведомство создавало «охран-
ную грамоту», - благая. Исходя из закона 
будет понятно, кто может осуществлять 
коллекторскую деятельность, чего ждать от 
взыскателей и с кем им взаимодействовать. 
Необходимость, что называется, назрела. 
Между должниками и взыскателями вырос-
ла стена покрепче Берлинской, и пришло 
время говорить о том, что ее пора убирать. 
Коллекторские агентства и их работники 
чаще фигурируют в криминальной хронике, 
нежели в деловых новостях.

Новый закон снимет оковы с недобро-
совестных заемщиков и позволит им легче 
дышать. Во всяком случае, к должникам 
запретят применять физическую силу, 
угрозы, портить имущество и использовать 
«выражения и действия, унижающие честь и 
достоинство». Однако удивляет то, что в до-
кументе этому отведено столько места - все 
вышеперечисленное и так подпадает под 
статьи Уголовного и Гражданского кодексов.

Но не эти абстракции, а совсем иное при-

звано существенно упростить жизнь долж-
ников. Звонки на домашний и мобильный 
телефоны от профессиональных «вышибал» 
будут жестко лимитированы. Отныне коллек-
торы смогут звонить не чаще одного раза 
в сутки, при этом в будние дни запрещено 
беспокоить должника в период с 22.00 до 
8.00, а в выходные с 20.00 до 9.00. Сборщи-
кам долгов придется ограничиваться тремя 
звонками в неделю и десятью - в месяц.

Все бы ничего, да «забыли про овраги». 
По словам начальника управления по за-
щите прав потребителей Роспотребнадзора 
Олега Прусакова, неясно, кто и как будет 
фиксировать, сколько раз на самом деле 
звонили должнику. Непонятно, как контро-
лировать и другие установленные законом 
ограничения. А их действительно много.

Фирменной чертой работы отечественных 
коллекторских агентств давно стало непре-
рывное давление не только на заемщика, но 
и на всех подряд - на родственников жены, 
его сослуживцев и престарелых родителей. 
Теперь все это будет под запретом. Информа-
цию о задолженности и взыскании передавать 
кому-либо, кроме должника, тоже нельзя.

Наложено будет табу на домогательства 
коллекторов к ряду категорий граждан. К ним 
относятся должники, находящиеся на лече-

нии, беременные женщины и матери, дети 
которых не достигли полуторагодовалого 
возраста. В список неприкасаемых попадут 
также инвалиды I группы и лица старше 70 лет. 
Но и здесь снова загвоздка. Как взыскатели 
будут узнавать, болен ли их клиент или носит 
под сердцем ребенка? Ведь банки и прочие 
займодавцы сведения о состоянии здоровья 
своих займополучателей не собирают. 

Ограничения коснутся и возможности 
ведения «сборщицкой» деятельности. Зако-
ном вводится государственная регистрация 
коллекторов. И любая организация, не по-
павшая в госреестр, потеряет возможность 
общаться с должниками финансовых орга-
низаций. Естественно, сделать это сможет 
не всякая коллекторская компания. Одним 
из главных требований будет уставный 
капитал, который планируется сделать не 
ниже трех миллионов рублей.

Коллекторам запретят  
звонить должнику чаще  
3 раз в неделю и 10 раз -  
в месяц.
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Вопросы сбережения нации обсудят 16 октября в рамках инициированного губернатором   ►
III Международного форума «Социальная сплоченность. Открытое общество. Равные возможности».

Трудиться станем 
по стандарту
Марк КРОЛЬСКИЙ

Канули в прошлое те времена, когда  
профсоюзы единственным способом  
действия считали пикеты, забастовки  
и прочие «рельсовые войны». Иные  
времена требуют иных действий.

Всемирный день действия «За достойный 
труд!», организованный уже в седьмой раз, в 
Ульяновске прошел не в уличных митинговых 
страстях, а в университетских аудиториях. 
Но поднятые вопросы оттого не были менее 
животрепещущими. Как работникам общать-
ся с работодателями в непростых экономи-
ческих условиях? Как достойно оценивать 
труд? Должен ли бизнес быть социально 
ответственным? Нужно ли привлекать моло-
дежь и всех трудящихся в профсоюзы?

Деловое сообщество не проигнорировало 
приглашения людей труда поучаствовать в 
дискуссии. На ней неоднократно повторялась 
идея о том, что профсоюзы должны занять 
место третейского судьи в спорах между на-
нимателями и работниками. По мнению руко-
водителя Корпорации по поддержке предпри-
нимательства Руслана Гайнетдинова, любой 
бизнесмен выступит за эту инициативу.

Но пока это вопрос на перспективу. В 
перечне ближайших задач - принятие Про-
граммы достойного труда, которую плани-
руется утвердить до конца года. 

Напомним, в качестве руководства к дей-
ствию предприятиям в конце прошлого года 
по инициативе губернатора Сергея Моро-
зова отправлялись пожелания по зарплате, 
безопасности на рабочем месте, социаль-
ному партнерству и поддержке работников. 
Пришло время для обратной связи: проф-
союзы получили данные о том, как они ис-
полняются, и готовы двигаться дальше. 

- Сегодня мы идем по определенному 
направлению. Первый шаг - подписали со-
глашение о минимальной заработной пла-
те. Ее размер с января 2016 года составит  
10 тысяч рублей на коммерческих предпри-
ятиях и 6 тысяч - в бюджетных организациях. 
Следующий шаг - принятие Программы до-
стойного труда. Также мы хотим рассчитать 
минимальную потребительскую корзину, 
причем определить ее размер должны сами 
люди, - рассказал председатель федерации 
организаций профсоюзов Ульяновской об-
ласти Анатолий Васильев.

Стандарт достойного труда разработан и 
принят Федерацией независимых профсою-
зов России, но пока еще его продвижение в 
регионах страны проходит со скрипом. Улья-
новская область станет всего лишь второй 
в Приволжском федеральном округе, где 
стандарты будут нормативно закреплены. 
Почему так происходит, объяснил предста-
витель Федерации независимых профсою-
зов России в ПФО Владислав Трубников:

- Стандарты достойного труда невозмож-
но внедрить на отдельном предприятии, в 
отдельной области или республике. Прежде 
всего это решается на федеральном уровне. 
То, что сегодня мы видим в Ульяновске, - это 
попытка максимально решить вопросы, 
находящиеся в компетенции региона. Мы, 
конечно же, эти действия приветствуем и 
будем всячески помогать ульяновцам.

Достойные условия труда должны быть 
обеспечены для всего населения страны - 
такие задачи определялись в майских указах 
президента Владимира Путина. И немало-
важную роль в помощи их осуществления 
непременно сыграют профсоюзы.

С 2016 года минимальный 
уровень зарплаты в  
коммерческих учреждениях 
составит 10 000 рублей.

Когда мир вокруг темный...
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15 октября - МеждуНародНый деНь белой трости

Ванда АИСОВА 

О том, с чем приходится 
сталкиваться людям с 
ослабленным зрением, 
корреспондент «НГ» поговорила 
со Светланой Сорокиной, 
председателем совета 
общественных организаций 
по защите прав пациентов при 
министерстве здравоохранения 
Ульяновской области. 

- Светлана Владимировна, вы не по-
наслышке знаете о проблемах людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Насколько наш город при-
способлен для людей с ослабленным 
зрением? 
- Я сама инвалид по зрению второй 

группы. Главная сложность для нас - воз-
можность выйти из дома. А в масштабе 
города - это проблема толерантности и 
приспособленности. В Ульяновске мало 
перекрестков, оборудованных звуковыми 
сигналами на светофорах. Остро стоит про-
блема освещения улиц, особенно в вечер-
нее время - это вызывает трудности даже 
у людей, которые хорошо видят. К тому же 
после того, как на центральных тротуарах 
положили брусчатку, людям с ослабленным 
зрением стало намного сложнее по ним 
передвигаться. Больной вопрос - наличие 
всевозможных колдобин на городских 
улицах.

- Что в идеале 
должно быть в 
учреждениях, в 
зданиях города?

- Все учрежде-
ния должны быть 
оборудованы яр-
кими значками на 
входных группах, 
все лестницы - 
желтыми полосами 

сверху и снизу. Но где вы видели подобное 
в нашем городе? Мы уж молчим про так-
тильные полосы - это для тех слабовидящих 
людей, кто работает с тростью. 

- И как же людям передвигаться по 
городу?
- Это целая проблема добраться до места 

назначения. Необходим транспорт, специ-
ально оборудованный для слабовидящих 
людей. В нашем городе очень мало обще-
ственного транспорта большого формата. 
Если в больших городах есть автобусы, куда 
пациент может войти, услышать остановку, 
спокойно выйти при помощи кондуктора, то 

в Ульяновске, передвигаясь на маршрутках, 
ты рассчитываешь только на самого себя. 
Хорошо, если рядом найдутся сознатель-
ные граждане, которые помогут войти и 
выйти из маршрутки. А если таковых не 
окажется, то добирайся, как хочешь.

- Прогресс не стоит на месте, на-
верняка, есть различные гаджеты, 
помогающие ориентироваться на 
местности и не только?
- Молодежь у нас достаточно продвинутая 

- многие пользуются смартфонами с функ-
циями GPS для слепых. Для наглядности 
опишу принцип работы такого устройства: 
ориентировка идет по звуку, тебе говорят, 
например: «Поверните направо, пройдите 
столько-то шагов». По этим программам 
ведется обучение, например, в библиотеке 
для слепых. По реабилитационным картам 
люди могут получить тифлофлеш-плееры, 
трости, говорящие часы. А в той же би-
блиотеке обучают чтению для слепых по 
методу Брайля. Очень востребованы ауди-
окниги - их записывают на флеш-плееры 
либо забирают домой, где прослушивают 
на диктофонах. 

- Если говорить о медицинской по-
мощи, какие сложности возникают в 
этой области, с чем чаще всего к вам 
обращаются пациенты?
- Основная проблема - недостаточное 

лекарственное обеспечение. У нас есть об-
ластной центр охраны зрения, ему выделили 
помещения, там проводятся операции. Все 
это замечательно. Однако в центре все 
равно очереди, мало офтальмологов - узких 
специалистов, это, пожалуй, та проблема, 
которую хотелось бы решить. К тому же (но 
это касается многих больных, не только сла-
бовидящих), если речь идет о дорогостоя-
щем лечении, оно не всегда доступно.

- На что стоит обратить внимание при 
резком падении зрения?
- Первое, что необходимо сделать, - об-

ратиться к врачу. Часто встречаются случаи, 
когда потеря зрения связана со многими 
сопутствующими заболеваниями. Напри-
мер, проблема слепоты, изменений на сет-
чатке глаза - одно из серьезных осложнений 
сахарного диабета второго типа. 

справка «НГ»
Днем белой трости15 октября Междуна-
родная федерация слепых объявила в1969 
году. А сам символ и предмет, без которого 
жизнь незрячего была бы, по сути, невоз-
можна, появился в 1921 году. Ослепший 
англичанин Джеймс Биггс окрасил свою 
трость в белый цвет, чтобы выделяться в 
толпе. Спустя несколько лет его инициатива 
была подхвачена по всему миру.

В последнее время зафиксирован рост случаев  
падения зрения у школьников. Дети слишком много времени  
проводят с гаджетами и у компьютеров. 

Цифра
180 699 человек, по ин-
формации регионально-
го минздрава, состоят 
на диспансерном учете  
с заболеваниями глаз  
в Ульяновской области. 

В копилке наград ульяновской команды 
на окружном слете поисковых  
объединений «Никто не забыт»  
оказалось сразу три призовых места.

Слет проходил с 8 по 12 октября в Мор-
довии на площадке Мемориального музея 
военного и трудового подвига 1941 - 1945 
годов. Всего в этом году участниками меро-
приятия стали представители 14 регионов 
ПФО. Проект реализуется второй год по 
инициативе полномочного представителя 

президента Российской Федерации в ПФО 
Михаила Бабича.

Делегации соревновались в знаниях 
по вооружению, в военной археологии, 
топографии и основах ведения архивно-
поисковой работы. Все команды продемон-
стрировали навыки по оказанию первой ме-
дицинской помощи и соблюдению правил 
техники безопасности.

Ульяновскую область на слете предста-
вило региональное поисковое объедине-
ние «Святой Гавриил», в состав которого 

входят Димитровградское, Ульяновское, 
Чердаклинское отделения и поисковый 
отряд службы судебных приставов «Аван-
гард». «Бронзу» ульяновцам присудили в 
номинации «Презентация поисковых от-
рядов», «серебро» - в «Росте» как региону 
с динамично развивающимся поисковым 
движением. А руководитель объединения 
Сергей Зуев стал лучшим в номинации 
«За вклад в развитие поискового дви-
жения». 

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА

Лучшие поисковики
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Дмитрий ЧУРОВ

Первый гололед всегда 
превращается в так называемый 
«день жестянщика», когда 
количество аварий  
на дорогах резко увеличивается. 
Любопытно, что со скользкими 
дорогами у нас в стране и  
за рубежом борются 
совершенно по-разному.

Жестко и грязно
Как бы стремительно ни развивались тех-

нологии, во многих городах России против 
наледи применяются все те же дедовские 
способы - соль и песок. По информации 
комитета дорожного хозяйства, благоустрой-
ства и транспорта города Ульяновска, к 
зиме на базе МБУ «Дорремстрой» запасено 
5 700 тонн песко-соляной смеси (ПСС) и  
5 000 тонн технической соли для дальнейшего 
приготовления антигололедного коктейля. 

Что такое техническая соль? Это хлорид, 
очень активное вещество. Она разъедает 
буквально все. Соль приводит к коррозии 
труб, мостов, автомобилей, вызывает 
аллергию, вредит обуви, одежде, лапам 
животных и историческим памятникам. Не 
говоря уже об окружающей среде, так как 
соль не растворяется, попадает в подзем-
ные воды, почву и реки.

При этом отдельно соль сама по себе 
не причиняет какого-то заметного урона 
гололеду, напротив, застывает, усложняя 
и без того сложную ситуацию на дорогах. 
Именно поэтому в соль добавляется песок. 
Он даже при самой низкой температуре 
препятствует скольжению. Однако песок 
сильно загрязняет дорожное полотно. При 
таянии снежных масс эта смесь превращает 
проезжую часть в сплошную грязную «кашу» 
и засоряет ливневки.

Жидко и экологично
Есть более продвинутый вариант борьбы со 

льдом, и у нас в регионе его постепенно вне-
дряют. То же МБУ «Дорремстрой», кроме песка 
и соли, заготовили 120 тонн жидкого реагента 
и 400 тонн твердого противогололедного 
материала «Экосол». Это более дешевые, а 
самое главное, экологичные средства.

Жидкий реагент (28-процентный раствор 
хлористого кальция и хлористого натрия) 
очень любят применять московские дорож-
ники. Они обрабатывают улицы еще до… 
выпадения снега, основываясь на прог- 
нозах метеорологов.

«Экосол» - препарат в виде гранул непра-
вильной геометрической формы размером 
от одного до пяти миллиметров. Гранулы 
обладают высокой плавящей способно-

стью, которая не снижается при отрица-
тельных температурах. Даже при минус 20 
градусах «Экосол» не теряет своей эффек-
тивности. До полного своего расплавления 
он действует как заменитель песка, но в 
отличие от ПСС этот реагент не образует 
грязи на дорожном полотне. Растворяясь, 
он полностью выводится с дороги вместе с 
дождевой или талой водой.

роторы и камеры
Что плохо для городских улиц - хорошо 

для загородных трасс. Как идет подготовка 
к зимнему периоду, корреспондент «НГ» 
лично убедился, посетив базу ООО «Улья-
новсктрансстрой». На их попечении семь 
районов: Тереньгульский, Мелекесский, 
Сенгилеевский, Чердаклинский, Новома-
лыклинский, Ульяновский и Старомайнский. 
Более половины необходимых запасов ПСС 
уже готовы, а это немало: только на один 
Мелекесский район нужно 8 400 тонн, а для 
всей области - 96 тысяч тонн.

Всего на территории области 26 песко-
баз. К работе готово около 80 процентов 
спецтехники. На борьбу со снегом и льдом 
будут вооружены 276 различных машин. 
До 15 октября должна быть закончена за-
готовка ПСС. Кроме того, для устранения 
аварийных выбоин на дорогах припасено  
1 200 тонн холодного асфальтобетона. 
Вдоль дорог установят 7 000 снегозащит-
ных щитов. За самыми снежными участками 
закреплены роторные уборщики. Это до-
роги Чердаклы - Бряндино (Чердаклинский 
район), Калиновка - Паньшино и подъезд к 
селу Мордовская Карагужа (Радищевский 
район), подъезд к селу Волостниковка 
(Старомайнский район). Продолжается 
установка камер на опасных участках. К 
двум уже работающим (на Президентском 
мосту и на Мулловской горе в Мелекесском 

районе) присоединилась еще одна, в селе 
Порецкое (Кузоватовский район).

зарубеЖный опыт
В Европе полностью отказались от исполь-

зования химических реагентов. В Финляндии, 
Австрии и Германии на улицах разбрасывает-
ся… каменная крошка. Гололед этим спосо-
бом полностью не устранить, но сцепление с 
дорогой улучшается. Главное условие для ис-
пользования этой технологии - дороги нужно 
чистить практически до асфальта сразу после 
снегопада или во время него. Любопытно, что 
в некоторых городах Европы существуют спе-
циальные ящики с гравием, расставленные 
для пешеходов, чтобы жители могли сами 
разбросать песок, если очень скользко.

В Швеции лед уничтожается по методу 
«Торгейра Ваа». Так зовут ученого, который 
придумал смешивать мелкий песок в про-
порции 7 к 3 с горячей водой (90 - 95 гра-
дусов). Горячий песок вплавляется в снег и 
делает поверхность шероховатой. 

Есть и более радикальные методы. В 
США, Канаде и Новой Зеландии для очист-
ки улиц используют хлорид магния. Он 
содержит меньше хлора, чем остальные 
хлориды, зато эффективность при мень-
шем расходе значительно выше. Минусы 
- вызывает сильную коррозию металла и 
дороговизна. В той же Канаде на содержа-
ние дорог зимой ежегодно выделяют один 
миллиард долларов.

Справка «НГ»
С 1 октября действует горячая линия для 
принятия сообщений по нештатным ситуа-
циям на дорогах региона в зимнее время. 
Министерство строительства, ЖКК и транс-
порта: 61-15-30, 61-07-12 с 6.30 до 18.00 
или диспетчер автовокзала - 45-94-90.

Соль и вода - 
против льда
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Соль не растворяется,  
попадает в подземные 
воды, почву и реки.

Рецепт приготовления «дорожной приправы».

до -10оС
соль + песок в пропорции 1 к 9 
(10-процентная смесь)

до -20оС и Ниже
соль + песок в пропорции 2 к 8 
(20-процентная смесь)

Кто в лидерах? 
По итогам выполнения целевых индика-
торов за восемь месяцев лучшие показа-
тели зафиксированы в Новомалыклин-
ском, Радищевском и Базарносызган-
ском районах. 

По информации министерства экономи-
ческого развития области, план по вводу 
жилья за восемь месяцев выполнен в 16 
муниципальных образованиях. Значи-
тельно его перевыполнили пять районов: 

Базарносызганский - 230%, Николаевский 
и Новомалыклинский - 200%, Мелекесский 
- 113% и Карсунский - 111%. Напомним, по 
этому показателю регион занимает второе 
место в ПФО.

План по налоговым и неналоговым дохо-
дам выполнен большинством муниципаль-
ных образований области в диапазоне от 
101,4% в Ульяновске и до 119,6% в Старо-
кулаткинском районе.

Налог на доходы физлиц увеличился в 17 
муниципалитетах при максимальном росте 

в Старокулаткинском районе - 139%, в Чер-
даклинском - 122% и Новомалыклинском 
районе - 115%.

Как положительный момент специалисты 
отмечают увеличение количества районов, 
сокративших кредиторскую задолженность 
за коммунальные услуги. Уровень офици-
ально зарегистрированной безработицы 
соответствует установленным целевым 
параметрам. Данный показатель в регионе 
составил 0,57%.

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА

заснеЖенный субботник
Несмотря на то что 9 октября оказалось 
весьма снежным днем, отменять запланиро-
ванный в Ульяновском районе субботник не 
стали. Работы в этот день прошли и в Ишеев-
ке, и в некоторых селах муниципалитета. 

В райцентре в первую очередь уделили 
внимание уборке двух зеленых уголков 
поселка - сквера «Молодежный» и парка  
40-летия Победы. В них участники субботни-
ка вырубили сухостой, кустарники, которыми 
заросли некоторые участки парка и сквера,  
собрали мусор. 

Кроме уборки, активисты знатно пора-
ботали и над озеленением. Например, на 
территории ишеевского центра «Семья» в 
этот день было посажено несколько фрук-
товых деревьев. Новая посадка стала частью 
поддерживаемой губернатором Сергеем 
Морозовым проекта «Народный парк». Вос-
становили в пятницу и ту часть деревьев 
«Леса Победы» Ульяновского района, кото-
рые погибли в минувшее засушливое лето. 

Серьезные работы в этот день прошли в 
деревне Салмановка, где  на территории 
местного сквера Победы провели уборку и 
высадили 12 рябин. 

книЖная помощь
На прошлой неделе в Ульяновске начался 
сбор книг в помощь пострадавшей от пожара 
библиотеке в селе Вязовка Радищевского 
района. 

Пламя полностью уничтожило фонд из 
почти 10 000 книг и периодических изданий. 
И для того чтобы хоть как-то восполнить 
утраченное, Ульяновская областная научная 
библиотека имени В.И. Ленина и креативное 
пространство «Квартал» объявили о начале 
сбора книг. 

Жителей областного центра просят по-
делиться художественной, научной, мето-
дической, справочной, профессиональной, 
детской литературой, собраниями сочине-
ний. Главное, чтобы книги были в хорошем 
состоянии. 

Тем, кто хочет принести книги в област-
ную библиотеку,  нужно сначала позвонить 
по телефону (8422) 44-30-47 . В «Квартал» 
же, который находится на улице Ленина,78, 
можно просто принести книги в любой день 
с 10.00 до 22.00. 

В память учителя
В прошедшие выходные в ульяновском 
ФОКе «Новое поколение» состоялся ставший 
традиционным фестиваль спорта  памяти 
заслуженного учителя России Владимира 
Мендельсона. 

На сей раз соревнования также были по-
священы и Дню учителя, который отмечался 
в начале прошлой недели. 

Число участников в этом году было ре-
кордным. Побиться за кубок собрались око-
ло 600 школьников из 30 образовательных 
учреждений Ульяновска. Кто из них самый 
быстрый, меткий и сообразительный, ребя-
та выясняли, соревнуясь в легкой атлетике, 
мини-футболе, стритболе, перетягивании 
каната и шахматах. Как отмечают организа-
торы, несмотря на то что борьба в каждой из 
дисциплин шла упорная, атмосфера на спор-
тивной площадке царила дружественная. 

Победителями соревнования в итоге стали 
учащиеся лицея № 40. Переходящий кубок 
они получили от прошлогодних лидеров - 
учеников лицея № 11, который носит имя 
Владимира Мендельсона. 

Подготовил Иван СОНИН
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Кино в кино

с 19 по 25 октября

Пьеха, Кристалинская  
или Ведищева?
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Еще один мелодраматический сериал 
о звезде советской эстрады начал 
показывать телеканал «Россия 1».  
Правда, на сей раз имя героини 
выдумано. Просто это популярная  
певица 60-х и ее муж - музыкант-
аранжировщик. Но есть в сюжете 
столь явные намеки, что можно без труда 
понять, о ком сняли авторы свой фильм.

Действие сериала «Рожденная звездой» 
начинается в 50-е годы прошлого века. По-
лячка французского происхождения Клаудия 
Коваль (Марина Александрова) приезжает в 
Ленинград, чтобы поступить в университет и 
получить профессию психолога. Но с детства 
Клаудию обуревает страсть к пению. В Ле-
нинграде девушка решает записаться в хор, 
которым руководит студент Ленинградской 
консерватории и талантливый композитор 
Павел Шаховской (Игорь Петренко). 

Вместе они организовали вокально-
инструментальный ансамбль «Планета», 
которому срочно нужна солистка. Встретив 
Клаудию, Шаховской понимает, что нашел 
не только солистку, но и свою любовь. Он 
решает сделать из своей любимой эстрад-
ную звезду. Впереди - триумф на Всемирном 
фестивале молодежи и студентов, всесо-
юзная слава. Но за успех и славу придется 
расплачиваться личным счастьем... 

«Таких союзов немало»
Поклонники советской эстрады, конечно, 

скажут: это же история из жизни Эдиты Пьехи 
и ее первого мужа - Александра Броневицко-
го! Но режиссер Марат Ким утверждает, что 
были использованы факты биографий сразу 
нескольких популярных певиц того времени. 
И подчеркивает, что никаких конкретных лиц 
за этой историей не стоит. За основу взят 
рассказ об отношениях двух творческих лю-
дей, а таких союзов немало. 

- Наша картина рассказывает о жизни 
вымышленного персонажа, - рассказывает 
Александрова. - Готовясь к этой роли, я пере-
смотрела множество фильмов и переслуша-
ла массу песен 50 - 60-х годов в исполнении 
Майи Кристалинской, Аиды Ведищевой, 
Тамары Миансаровой, Анны Герман. В ре-
зультате получился собирательный образ 
всенародно любимой певицы. Поначалу я 
испугалась, что придется петь. У меня есть 
музыкальное образование, но какая из меня 

Пьеха,  
Кристалинская  
или Ведищева?
певица? Любой человек, хоть немного свя-
занный с музыкой, мгновенно почувствует 
огрехи в моем исполнении, а это недопу-
стимо. Во-первых, голоса этих певиц зна-
комы миллионам. А во-вторых, я не терплю 
непрофессионализма и дилетантства. Тем 
не менее я взяла несколько уроков вокала, 
чтобы даже во время звучания фонограммы 
выглядеть правдоподобно.

Главная героиня будет петь голосом 
фолк-певицы Ирины Суриной, экс-солистки 
известной кантри-группы «Кукуруза». В 
фильме прозвучат популярные песни 60-х - 
«Черный кот», «А снег идет», «Ходит песенка 
по кругу», «Не спеши».

время подлинных чувсТв
Игорь Петренко признался, что он не 

просто не поющий человек, а вообще не 
музыкальный. И все-таки перед съемками 
слушает Валерия Ободзинского и Муслима 
Магомаева. «Но в первую очередь я играю 
влюбленного мужчину, творческого чело-

века, который нашел свою музу, - говорит 
актер. - С Мариной мы поймали себя на 
мысли, что время, когда жили наши герои, 
было очень романтичным. Страна оживала 
после войны, все испытывали эмоциональ-
ный подъем, мужчины были более цельными, 
женщины - более хрупкими и слабыми. 

С Петренко соглашается и Марина Алек-
сандрова: «Это не первая моя роль в исто-
рической картине, и я поняла одно: меняется 
антураж, костюмы, прически, но чувства неиз-
менны. Екатерина II и Клаудия Коваль любили 
точно так же, как я. Я вообще люблю время ис-
тинных женщин и настоящих мужчин. Для меня 
это эпоха подлинных чувств - любви, дружбы, 
взаимовыручки. В то время у людей не было 
возможности пускать пыль в глаза, покупая 
женщин, славу, состояние. Ну и потом, мне 
ужасно нравятся пышные юбки и невероятные 
прически 60-х. Это так женственно!».

Большая часть съемок проходила в вы-
ставленном на продажу купеческом особняке 
XIX века. За полтора месяца там поменяли 
полы, переделали ванную комнату, вставили 
ложные окна и возвели стены. Получилась и 
шестикомнатная коммуналка Шаховского, и 
двухкомнатная квартира певицы, которую ей 
выделил первый секретарь обкома Романов. 
Польшу снимали в Риге, Москву и Ленинград 
- в Петербурге, Париж в сценарии превратил-
ся в Стокгольм, и его тоже отсняли в Риге.

«ЭТо совсем не про меня» 
Между прочим, к началу съемок сериал 

представляли как биографический фильм 
про Эдиту Пьеху и герои носили реальные 
имена. Знаменитая певица, узнав об этом, 
заявила: «Очень боюсь таких фильмов. 
Боюсь, что снимут неправду. Но что могу 
сделать? Не с ружьем же выходить. Думаю, 
это будет совсем не про меня. Надеюсь, что 
знающие меня много лет поклонники сумеют 
отделить зерна от плевел». 

Кандидатура Александровой певице при-
шлась не по душе. По словам Пьехи, актриса 
совершенно на нее не похожа, говорит «мы 
слишком разные». Но Эдита Станиславовна 
не стала препятствовать выходу ленты и не 
собирается судиться с авторами. При этом 
смотреть сериал певица не была настроена 
«ни в коем случае!».

Может, по этой причине авторы и твердят 
сегодня о «собирательном образе»?

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«14 +» (мелодрама), «Бегущий в лабирин-
те: Испытание огнем» (драма, фантасти-
ка), «Воин» (спортивная драма), «Душа 
шпиона» (детектив), «Легенда» (драма), 
«Марсианин» (фантастика), «Переполох 
в джунглях» (мультфильм), «Прогулка» 
(экшн-триллер), «Пэн: Путешествие в 
Нетландию» (приключения), «Стажер» 
(комедия), «Эверест» (приключенческая 
драма), «Я плюю на ваши могилы-3» 
(ужасы).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Марсианин» в 3D (фантастика), «Воин» 
(спортивная драма), «Прогулка» в 3D 
(экшн-триллер), «Родина» (драма, трил-
лер).

21 октября 18.30 - «14 +» (мелодрама) 
в рамках КИНОКЛУБА «ОТКРЫТЫЙ ПО-
КАЗ».

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Родина» (драма, триллер), «Кинороман» 
(мелодрама, комедия), «Крутые яйца» в 
3D (анимация). 

«14 +»

«Родина»

«Крутые яйца»
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Ольга САВЕЛЬЕВА

Жители села Красная Река, что в Старо-
майнском районе, с нетерпением ждут 
окончания ремонтных работ в местном 
Доме культуры. Будет где заниматься 
творчеством, куда прийти всем селом  
на праздник.

На капитальный ремонт здания, прове-
денный по поручению губернатора Сергея 
Морозова, из областного бюджета было 
выделено более 20 миллионов рублей.

По плану ремонтные работы завершатся 
в ноябре, и обновленное здание сможет 
принять участников художественной са-

модеятельности. В двухэтажном Доме 
культуры заменены отопительная система, 
инженерные сети, кровля, отремонтирова-
ны сцена, зрительный зал, помещения для 
репетиций, кабинеты. Вокруг здания идут 
благоустроительные работы.

И это не единственное сельское учреж-
дение культуры, которое дождалось ре-
монта. В этом году планируется завершить 
ремонтные работы Бекетовского Дома 
культуры Вешкаймского района, Октябрь-
ского Дома культуры Радищевского района, 
Тиинского Дома культуры Мелекесского 
района, Баевского Дома культуры Нико-
лаевского района и Новочеремшанского 
Дома культуры Новомалыклинского райо-

на. Выделены средства на модерниза- 
цию кинооборудования домов культуры 
Новоспасского района.

В клуб вернутся самодеятельные артисты

Отравленный ужин
В середине прошлой недели в общежитии 
Ульяновского фармацевтического колледжа 
массово отравились студенты. 

Шестеро учащихся этого учебного заве-
дения обратились за медицинской помощью 
с похожими жалобами на недомогание. 
Сначала были госпитализированы четверо 
из них. Затем в больницу было решено по-
ложить еще двух девушек, до того сутки на-
ходящихся на амбулаторном лечении. В вы-
ходные были госпитализированы еще шесть 
студентов. Предположительный диагноз, 
поставленный всем им, - гастроэнтерит, или, 
проще говоря, пищевое отравление. Вчера 
из больницы выписали четырех девушек.

Что стало причиной массового недуга 
- специалисты пока выясняют. Студенты 
питались самостоятельно приготовленной 
пищей. 

Меры по предотвращению таких случаев 
были приняты в колледже оперативно. В са-
мом общежитии проведены противоэпиде-
мические и профилактические мероприятия 
и дезинфекция. Группы, в которых обучались 
отравившиеся студенты, были временно 
изолированы и какое-то время занимались 
в отдельных кабинетах. 

Кроме фармколледжа рекомендации об 
усилении противоэпидемических мер полу-
чили и руководители других учебных заведе-
ний Ульяновска. В студенческих общежитиях 
усилят контроль за проведением дезинфек-
ции. А учащиеся, которые обратятся в боль-
ницу с признаками кишечных заболеваний, 
будут направляться на дополнительное 
обследование. 

ГОрелО Общежитие
Серьезный пожар, из-за которого пришлось 
эвакуировать более 20 человек, произошел в 
общежитии на Нижней Террасе в Ульяновске. 

В десятом часу вечера в среду в пожарную 
часть поступило сообщение о возгорании. 
Звонившие жильцы сообщили, что в доме 
на лестничной площадке чувствуется запах 
дыма. Как выяснилось позже, горела одна 
из комнат на первом этаже. 

К моменту приезда пожарных расчетов 
дым успел заполнить коридоры общежи-
тия на нескольких этажах дома. Были эва-
куированы 26 человек. Восемь человек со 
второго и третьего этажей спустились вниз 
с помощью спасательных устройств. Еще 
16 жителей дома были выведены на улицу 
по обычной лестнице. С четвертого этажа 
спасали двух девочек пяти и семи лет с по-
мощью автолестницы. 

К сожалению, не обошлось без пострадав-
ших. Так, 49-летнюю хозяйку загоревшейся 
квартиры, вынесенную из пожара на руках 
одним из пожарных, доставили в больницу 
с ожогами. Двое мужчин 50 и 52 лет, были 
госпитализированы с отравлением угарным 
газом. Всего же, по данным прокуратуры 
Ульяновской области, к медикам обратились 
девять человек из числа эвакуированных. 

Тушили пожар 33 огнеборца. Огонь успел 
повредить только комнату, в которой произо-
шло возгорание. Дым закоптил общий кори-
дор. Причиной пожара, по наиболее вероят-
ной версии, стало короткое замыкание. 

По факту отравления жильцов областная 
прокуратура начала проверку, которая взята 
на контроль руководством структуры. 

Подготовил Игорь УЛИТИН

Анна ГРИГОРЬЕВА

«Есть у меня заветная дума, которая давно и 
день, и ночь меня занимает... Я желаю написать 
такую книгу, какой не бывало в литературе», - так 
написал однажды Сергей Тимофеевич Аксаков 
во время создания своей знаменитой книги 
«Детские годы Багрова-внука».

Аксаков задумал книгу, которой еще тогда не было ни в русской, 
ни в мировой литературе: создать историю ребенка, чтобы она 
была интересна и детям, и взрослым. Его произведение высоко 
оценили современники, оно завоевало любовь читателей всех 
возрастов.

Самое время перечитать «Детские годы Багрова-внука». В ре-
гионе продолжается приоритетный проект «12 симбирских лите-
ратурных апостолов». Октябрь в Ульяновской области посвящен 
творчеству Сергея Аксакова.

был знакОм с Пушкиным и ГОГОлем
Сергей Тимофеевич Аксаков - писатель, литературный и теа-

тральный критик, мемуарист. Он родился в октябре 1701 года в 
старинной, но небогатой дворянской семье. Детство его прошло в 
Уфе и в имении Новое Аксаково Оренбургской губернии. Учился в 
Казанском университете. В 1808 году Аксаков переезжает в Петер-
бург и поступает на службу переводчиком. Как молодой литератор 
и талантливый чтец-декламатор он быстро становится участником 
литературной и театральной жизни столицы, с увлечением пере-
водит Мольера, Шиллера и других.

Осенью 1826 года Аксаковы поселились в Москве. Семью его, 
где росло десять детей, отличала общность интересов, высокий 
интеллектуальный и духовный настрой. В московский период 
разворачивается деятельность Аксакова как литературного и теа-
трального критика. Его журнальные выступления обратили на себя 
внимание Пушкина, с которым критик познакомился лично. В доме 
Аксаковых проходили аксаковские субботы, на которые собирались 
актеры Щепкин и Мочалов, поэт Языков, писатели Толстой и Гоголь. 
В 1847 году Аксаков опубликовал «Записки об уженье рыбы», а 
позже «Записки ружейного охотника Оренбургской губернии». Эта 
рыбацко-охотничья дилогия имела большой успех и отличалась 
тонким и оригинальным «чувством природы».

А в 1856 - 58 годах выходят автобиографическая трилогия «Се-
мейная хроника», «Воспоминания», «Детские годы Багрова-внука» 
и сказка «Аленький цветочек» (она станет самым часто издаваемым 
произведением Аксакова). А трилогия о жизни трех поколений по-
мещичьей семьи занимает уникальное место в русской литературе. 
«Детские годы...» считаются одним из лучших произведений, опи-
сывающих душевную жизнь ребенка, его взросление.

Сергей Тимофеевич Аксаков скончался 12 мая 1859 года в Мо-
скве.

Читаем аксакОва
В произведениях писателя часто упоминается с. Аксаково 

(ныне Майнского района), в далеком прошлом - родовая вотчина 
Аксаковых. В с. Чуфарово (ныне Майнского района) находилось 
имение двоюродной сестры деда Аксакова - Надежды Ивановны 
Куроедовой, которое неоднократно посещал Сергей Тимофее-
вич. Здесь он нашел прототипов героев своих произведений, а в 
трилогии описал дворянскую усадьбу. Аксаков был частым гостем 
с. Репьевка (ныне Инзенского района), которое в XIX веке принад-
лежало брату писателя.

На протяжении месяца в этих и других районах области пройдет 
около 300 мероприятий под девизом: «С.Т. Аксаков - певец семьи 
и Отечества» - это часы поэзии, литературные вечера, выставки, 
читательский марафон «Читаем вслух мои любимые строчки из 
произведений Аксакова».

В областном художественном музее состоится региональный 
творческий конкурс «Дом Багрова-внука», на котором будут пред-
ставлены рисунки, компьютерная графика, дизайн-проекты. В 
Майнском районе ждут гостей на традиционный литературный 
праздник «Аксаковская осень».

В первую декаду октября Ульяновская областная библиотека 
для детей и юношества имени С.Т. Аксакова уже провела цикл 
мероприятий «Аксаковские октябрины». Литературная трибуна 
«Читаем и записываем Аксакова», мастерская «Подарок в шкатулку 

Багрова-внука», видеовикторина «Самая добрая сказка», литера-
турная игра «О великом рыболове», занимательное виртуальное 
путешествие по аксаковской тропе - все это было очень увлека-
тельно для ребят.

А 18 октября в Аксаковской библиотеке - семейный книжный 
выходной «12 месяцев - 12 имен». Можно будет познакомиться с 
книжно-иллюстративными выставками «Наш Аксаков» и «Аксаков-
ские места Ульяновской области», юные читатели создадут «Дет-
ский портрет» писателя «И маленький Сережа светло встречает 
нас…», в общем, детей и родителей ждет много интересного.

Главное же - читайте произведения Аксакова!

Аксаковские октябрины

В октябре в области пройдут 300 мероприятий, 
посвященных Сергею Аксакову.
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Законом Ульяновской области определена величина прожиточного минимума пенсионера   ►
на 2016 год в размере 7 900 рублей в месяц (в 2015 году - 6 210 рублей).
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О чем болит  
голова у ветерана?

Спасибо за подарок!
В последних числах сентября по инициативе дирекции Улья-
новского областного драматического театра имени Ивана 
Александровича Гончарова для ульяновских ветеранов войны 
и труда был дан благотворительный спектакль «Прощай, кон-
ферансье!».

Рассказ о концертной бригаде, попавшей в плен к немцам, исто-
рию артистов, которые сохраняют верность своему призванию и в 
мирное время, и на линии фронта, и в стане неприятеля, зрители 

приняли на одном дыхании. Поколение, пережившее военное ли-
холетье, увидело в исполнителях своих ровесников, хотя в составе 
труппы были и маститые актеры, и театральная молодежь. Зал стоя 
долго аплодировал исполнителю главной роли Алексею Храбскову 
и его коллегам.

Многие ветераны высказали пожелание о том, чтоб такие встре-
чи проходили почаще, пожилым людям очень дорого внимание, а 
встречи с профессионалами от искусства надолго оставляют след 
в сердцах и памяти.

Материалы страницы подготовлены при содействии областного совета ветеранов

Завершилась отчетно-выборная кампания в первичных 
организациях областного совета ветеранов войны, труда 
и правоохранительных органов. В преддверии областной 
конференции в редакции «Народной газеты» с председателем 
областного совета Сергеем Ермаковым состоялся разговор о 
нуждах и проблемах старшего поколения.

 - Сергей Николаевич, последние годы 
прошли в подготовке к знаменатель-
ной дате - 70-летию нашей Победы. 
Работа велась не ради одного дня. 
Областной совет практически взял 
под контроль всю область. Что из 
проделанного вы считаете наиболее 
заметным событием?
- Я считаю, все, что было сделано нашим 

ветеранским активом, в равной степени 
значимо и весомо. По инициативе област-
ного совета ветеранов было принято ре-
шение о создании памятника детям войны. 
Мы обратились к населению области с 
просьбой принять участие в сборе средств 
на создание этого памятника. И я хочу еще 
раз сказать огромное спасибо всем земля-
кам, которые не остались равнодушными 
и, кто сколько смог, перечислили средства 
на счет, открытый областным советом ве-
теранов.

Не менее значима организация прохож-
дения во всех населенных пунктах области 
впервые в истории края легендарного Бес-
смертного полка. Участники этого шествия 
не просто вынесли фото своих родных и 
близких - во всех семьях подняли семейные 

архивы, вспомнили и рассказали юному по-
колению о героическом прошлом их дедов 
и прадедов. И как результат - совершенно 
иначе по сравнению с прошлыми годами 
зазвучали работы школьников, участников 
творческих конкурсов, посвященных юби-
лею Победы. Красной нитью проходила 
в них тема «Мне бы стать таким, как мой 
прадед».

Прошел областной конкурс музеев, 
где были обновлены экспозиции времен 
Великой Отечественной, собраны новые 
материалы о бойцах тех героических лет, 
переданные на вечное хранение семьями 
фронтовиков. Нескольким школам присвое-
ны имена земляков - Героев Советского 
Союза, обновлены мемориальные доски, 
отреставрированы ранее установленные 
памятники и обелиски.

- А как с повседневными нуждами и 
проблемами ветеранов? Неужели на 

конференциях, на встречах с ними не 
поднимались острые вопросы?
- Были такие вопросы. И они оcтаются. 

Первая и самая острая тема - это состояние 
нашего здравоохранения. Ни для кого не 
секрет, что сокращается количество ста-
ционарных коек в сельских больницах, есть 
перебои в снабжении лекарствами, особен-
но льготников. Эту проблему мы пытаемся 
решать совместно с руководством муници-
пальных образований и областными струк-
турами. Стали традиционными встречи ве-
теранского актива с губернатором Сергеем 
Ивановичем Морозовым. На последней 
встрече ветераны задали вопрос: почему 
вдруг те 500 рублей, которые получают дети 
войны, стали облагаться налогом и эта и 
так небольшая сумма уменьшилась? Эти 
вопросы поднимались и на конференциях 
в нескольких районах области. В Карсуне 
обратились за разъяснением к сотрудникам 
Пенсионного фонда, но ничего конкретного 
люди не услышали. Будем обращаться в 
областное отделение Пенсионного фонда 
с просьбой подготовить в доступной попу-
лярной форме консультационный материал 
по этому вопросу, чтобы через СМИ довести 
его до пенсионеров.

На конференции в Димитровграде про-
звучало, что до сих пор члены обществен-
ной организации «Несовершеннолетние 
узники концлагерей» не имеют своего 
помещения для офиса и их организация 
никем не финансируется. Вешкайма - район 
спортивный, там не только молодежь, но 
и большое количество пенсионеров за-
нимаются спортом. А вот помочь им в при-
обретении спортивной формы спонсоров 
найти не могут.

Эти, казалось бы, мелкие вопросы состав-
ляют немалую часть нашей повседневной 
работы, направленной на решение нужд и 
проблем старшего поколения. Хочу заме-
тить, что мнение о том, что ветеранов стано-
вится все меньше, неверно. Нас становится 
больше - на смену уходящим приходят но-
вые, более молодые ветераны, а проблемы 
остаются прежними. И наш долг - держать 
руку на пульсе жизни старшего поколения, 
относиться к ним с пониманием того, что 
сердца не стареют и пока человек жив, он 
имеет право на уважение и понимание. 

В октябре пройдет областная конференция областного  
совета ветеранов войны, труда и правоохранительных органов.  
Такие конференции проводятся раз в пять лет. 

Прощай,  
любимый город
Иван СОНИН

Мало кто знает, что в свой боевой поход 
к Сталинграду часть судов Волжской фло-
тилии ушла из Ульяновска. 

Волжская флотилия - соединение, которое 
прославилось во время Сталинградской 
битвы не меньше, чем сибирские снайперы 
генерала Родимцева. Это на ее судах сол-
даты попадали на охваченный боями берег. 
С них же били по немецким судам зенитки. И 
благодаря им десятки судов смогли пройти с 
Нижней Волги невредимыми. 

Ульяновская история этого легендарного 
соединения началась в июле 1941-го. Тогда 
в нашем городе, как в находящемся в глубо-
ком тылу, начали учить не только танкистов, 
но также летчиков и моряков. Ульяновск стал 
одним из трех городов наряду с Горьким 
(нынешний Нижний Новгород) и Сталингра-
дом, где были созданы учебные классы по 
подготовке кадров для морского флота и 
речных флотилий. 

Набирали будущих моряков из местных 
жителей, и нужно сказать, что не абы кого. 
Во-первых, образование у будущих моряков 
должно было быть не менее семи классов. 
Во-вторых, поступающим на учебу нужно 
было иметь рекомендацию из комсомола. 
И, в-третьих, важна была идеальная физиче-
ская подготовка. Но даже несмотря на такие 
строгие требования, желающих попасть в 
учебные классы среди ульяновских парней 
набралось немало. 

Летом у берега Волги, недалеко от моста, 
пришвартовались несколько бронекатеров и 
канонерских лодок, приписанных к учебным 
классам. Осенью 1941-го наркомат ВМФ 
принял решение - на базе учебных классов 
создать Волжскую флотилию. Нужно это 
было для того, чтобы сопровождать суда, 
которые шли из Каспия вверх по Волге. В 
первую очередь - это баржи с нефтью. К 
тому времени немцы начали бомбить и Ста-
линград, и Саратов. Били они и по идущим 
вверх по течению баржам. Случаи потопле-
ния нефтевозов к тому моменту уже были. 

В марте 1942-го Ульяновск становится 
не просто местом базирования Волжской 
флотилии - в наш город переносится ее 
штаб. Этой же весной начинается допол-
нительная мобилизация жителей города в 
личный состав соединения. Одновременно 
им приходится и проходить подготовку, и 
сопровождать суда. К счастью, на наш город 
бомбы не падают, поэтому готовиться уда-
ется в более-менее спокойных условиях. Но 
только до середины лета.

17 июля 1942 года официально считается 
днем начала Сталинградской битвы. А уже 
22 июля командующий Волжской флотилией 
Дмитрий Рогачев отдал приказ об опера-
тивном развертывании судов. Это означало 
одно - ульяновские боевые речники скоро 
уйдут вниз по Волге. Перед этим 26 июля 
- в День военно-морского флота - бойцам 
Волжской флотилии дали увольнение в 
город. Это был единственный день, когда 
Ульяновск буквально заполонили люди в 
военно-морской форме. Через пару дней 
катера и канонерские лодки начали уходить 
в сторону Сталинграда. Последнее судно, с 
командованием флотилии на борту, покину-
ло Ульяновск 30 августа 1942 года…
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Полный текст интервью читайте 
на сайте ng73.ru
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По данным на 1 октября, в регионе с начала года появились на свет 11 006 малышей,   ►
из них 109 пар двойняшек, в одной семье родились тройняшки.
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как и многие мальчишки в его возрасте, 
интересуется компьютерами и информа-
тикой. Надеется в будущем найти себя в 
ИТ-отрасли, благо, что Ульяновск считается 
городом высоких технологий.

Поддержка семьи -  
есть или нет?

- Слышала, что у вас серьезная поддерж-
ка для многодетных семей, дают миллион 
на улучшение жилищных условий при рож-
дении четвертого ребенка. Правда жаль, 
что нам ничего из этого не положено - у нас 
нет местной прописки, и это наша основная 
проблема, - делится наболевшим Ольга. 
- Даже детское питание нам не давали бес-
платно, мы на смесях разорились, искали 
объявления, кто продает подешевле.

Несмотря на то что младшие дети ро-
дились в Ульяновске, семье не положены 
региональные льготы. Главный вопрос, 
который тревожит родителей, - детский 
сад. На очередь без прописки не ставят, 
а органы социальной защиты, по словам 
Ольги Краюхиной, делают вид, что их се-
мьи не существует. С регистрацией свои 
сложности - далеко не все хозяева квартир, 

которые сдаются в аренду, готовы сделать 
временную прописку своим жильцам, тем 
более такой большой семье.

Но Ольга и Максим полны планов и на-
дежд на будущее. Оформили материнский 
капитал. С его помощью надеются взять в 
будущем жилье в ипотеку, благо что сейчас 
сертификат разрешено использовать в 
качестве первого взноса. Мечтают о своем 
доме, потому что большой семье в квартире 
тесновато.

- Сейчас мы оформляем земельный 
участок для многодетных в Оренбурской 
области, но там нужно очень долго ждать - 
говорят, что очередь может растянуться лет 
на десять. Правда, с землей те же пробле-
мы, что и у всех: участки редко попадаются 
хорошие, в основном без коммуникаций. 
Если получится, то землю там можно будет 
продать, чтобы вложить эти деньги в жилье 
здесь, - рассказывает Ольга.

А пока семья живет в съемной квартире 
в Засвияжье, обустраиваются и заводят 
новых друзей. Глава семьи, Максим, по 
образованию учитель русского языка и 
литературы. Работает сейчас сборщиком 
мебели, приобщая к профессии и старшего 
сына. Увлекается туризмом - ждет, когда 
подрастут малыши, чтобы вместе выезжать 
на природу. Ольга успевает многое - и вести 
немудреное хозяйство, и заниматься люби-
мой работой. Она - менеджер по корпора-
тивной культуре, ведет газету и новостной 
сайт для одной из компаний, занимающихся 
быстрыми кредитами. В свободное время 
увлекается семейным видео - снимает и 
монтирует нехитрые сюжеты, которые ма-
лыши готовы смотреть круглосуточно.

Дважды два -  
четыре!

Удивительные факты  

из жизни близнецов

P  В России местом, где рождается 

наибольшее количество близнецов, счи-

тается сибирский город Мыски.

P  В Москве есть ресторан, в котором 

работают только близнецы.

P   В Америке существуют детские 

сады и классы в школах, в которых учатся 

только близнецы. Есть даже спортивные 

команды, состоящие только из двойня-

шек.

P   В Шотландии живет семья, в ко-

торой родились три пары близнецов - 

четверо старших детей - мальчики, две 

младших - девочки.
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Уникальный случай - супруги 
Краюхины из Ульяновска во 
второй раз стали родителями 
двойняшек.

Ольга и Максим в прошлом году уму-
дрились запутать журналистов одного из 
федеральных телеканалов. Краюхины два 
дня подряд присылали на утреннее шоу 
фотографии с разными парами близнецов. 
Интрига раскрылась на третий день - в се-
мье растут две пары двойняшек с разницей 
в возрасте в 16 лет.

- Вот так, захотели третьего, а получили 
сразу и четвертого, - начинает свой рас-
сказ Ольга, мама большого семейства. - И 
именно в вашем городе исполнилась наша 
мечта.

Ульяновск - город 
возможностей

Максим и Ольга приехали в Ульяновск из 
Оренбургской области в 2013 году. Пред-
ложили повышение по работе, и семья, не 
раздумывая, согласилась. Наш город по 
сравнению с Орском, где они раньше жили, 
произвел на них неизгладимое впечатле-
ние. По словам Ольги, столько зеленых 
насаждений в жилых районах они не видели 
никогда.

- Это все ваш чистый воздух виноват, 
- смеется Ольга, усаживая на коленях 
малышку Женечку. - Старшие выросли, 
захотелось третьего. Когда осознанно со-
зрели - года два не получалось, в Орске 
грешили на плохую местную экологию. А 
сюда приехали, и все сразу получилось.

Старшим, Насте и Александру, уже 17 лет. 
Младшей парочке - Жене и Надюше - не-
давно исполнилось год и два месяца.

О том, что перебрались сюда, не жалеют. 
Орск - городок маленький, в последнее 
время с работой дела обстояли очень тяже-
ло. Один за другим закрывались промыш-
ленные комбинаты. А в Ульяновске глава 
семьи быстро нашел подходящую работу. В 
Оренбургской области остались родители, 
но Ольга и Максим надеются, что и они со 
временем переберутся в Ульяновск.

Еще одно немаловажное преимущество: 
в Ульяновске больше возможностей для 
старших детей получить высшее образова-
ние, а в Орске слишком мало институтов.

старшая Парочка -  
главные Помощники

Отвечая на вопрос, труднее растить де-
тей 17 лет назад или сейчас, Ольга только 
пожимает плечами.

 - Думаю, со временем забывается все 
плохое, вспоминаются только замечатель-
ные и веселые моменты. Да и мы тогда 
были помоложе. Наверное, просто кажется, 
что было легче - улыбается «многомама». 
Сейчас столько всего полезного и удобно-
го есть для детей, да и старшие выросли, 
теперь они - наши любимые няньки. Уже и 
погулять, и покормить малышей могут, и по 
хозяйству помочь. У нас даже график со-
ставлен, кто и когда посуду моет.

Старшие дети во время нашего разговора 
не спускают малышей с рук, с удовольстви-
ем с ними играют. Настя и рассуждает уже, 
как взрослая, о том, что поменялось, когда 
появились сестренки.

 - Есть с кем поиграть, за кем следить, - 
улыбается девочка. - Отвлекают, конечно, 
от учебы, тем более что сейчас у меня вы-
пускной 11-й класс, но я стараюсь все успе-
вать. Малыши дисциплинируют, строишь 
свой распорядок дня с учетом того, что в 
доме есть маленькие дети. Зато в будущем 
не буду бояться рожать своих, хотя о личной 
жизни пока думать некогда. Сейчас глав-
ное - определиться, куда пойти учиться. Я 
хотела бы стать журналистом, но нужно еще 
подтянуть английский.

Единственный сын в семье, Александр, 
пока не определился куда поступать, хотя, 

Вот так, захотели  
третьего, а получили  
сразу и четвертого.

Ольга Краюхина с детьми: старшие - сын Александр и дочь Настя и младшие 
девочки - Надюша и Женя.

сказочный квест
«Клуб активных родителей» приглашает 
всех желающих на игру-квест, посвященную 
сказкам. 

В выходные, 24 - 25 октября, все желаю-
щие семьи с детьми смогут, объединившись 
в команды численностью до 6 человек, 
пройти некую последовательность заданий. 
Основным условием участия будет под-
тверждение нахождения на контрольных точ-
ках маршрута с помощью SMS-сообщений 
и фотографий. После того как все задания 
будут выполнены, необходимо предъявить 
организаторам правильно заполненный лист 
ответов. Задания выдадут командам с утра 
либо лично на месте старта, обозначенном 
заранее, либо через Интернет. 

Участие в квесте бесплатное, необходимо 
лишь заранее зарегистрироваться, отправив 
заявку в свободной форме на электронную 
почту simmama@yandex.ru. Всю уточняю-
щую информацию по поводу игры: как стать 
ее участником, где получить задания и как 
оставить заявку - можно узнать по телефону 
72-05-25.

Среди участников квеста будут разыграны 
призы и подарки от организаторов.

Умная ПрогУлка
Практически каждые выходные в нашем 
городе мамы с детьми в возрасте от 2 до 8 лет 
(можно и чуть старше) могут открыть для себя 
что-то новое с проектом «Умная прогулка» от 
общественной организации «Город женщин». 

Ребята знакомятся с миром слабовидящих 
людей в библиотеке для слепых, учатся ри-
совать на воде в новой для них технике эбру, 
открывают для себя музеи с неожиданных 
сторон. На каждом занятии, независимо от 
места его проведения, дети не только узнают 
что-то новое, но и обязательно пробуют себя 
в этой роли. Проект действует больше года, 
и его главный принцип - дети обязательно 
должны быть в сопровождении взрослых, что-
бы вместе участвовать в мастер-классах.

выберУт лУчших мам
Объявлен набор желающих попробовать свои 
силы в конкурсе «Миссис Заволжье-2015», 
традиционно посвященном Дню матери. 

Продемонстрировать свои таланты могут 
жительницы Заволжского района Ульяновска 
не старше 40 лет, имеющие, как минимум, 
одного ребенка. Участие в конкурсе бесплат-
ное. Всех женщин, независимо от итогов вы-
ступления, ждут подарки от спонсоров и парт-
неров. Победительница получит специальный 
приз и титул «Миссис Заволжье-2015».

В программе конкурса запланированы 
творческие номера, презентация образа 
участниц, дефиле и фотоконкурс. Во время 
подготовки к выступлению с мамами будут 
работать опытные педагоги.

Заявки принимаются в администрации 
Заволжского района до 16 октября по элек-
тронной почте: odmks.zav@mail.ru. Финал 
состоится 25 ноября в 17.30 во Дворце куль-
туры «Руслан» (ул. 40 лет Победы, 15). 

Мероприятие проводится администрацией 
Заволжского района Ульяновска, учреждением 
культуры «Руслан» при поддержке управления 
по реализации социально значимых программ и 
проектов администрации города Ульяновска. 

Подробная информация по телефонам: 
(8422) 73-54-07, 73-54-08. 

Подготовила Ванда АИСОВА
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Исследователи мифологии считают, что нужно различать домового, барабашку и бабайку. Первый–- добрый, но  ►
шаловливый хозяин очага, а два других - злые, враждебные людям духи.
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БараБашка переехал
Тема хоть и показалась несерьезной, но 

зацепила. В Интернете мы даже нашли це-
лый сетевой журнал, посвященный загад-
кам и аномалиям Ульяновской области. 
Автор записок, под ником ul_folk поже-
лал не раскрывать своего псевдонима, 
но рассказал, что специально ездит 
по селам и собирает так называемый 
фольклор: истории о сверхъестествен-
ном, в том числе о домовых.

«Регулярно сталкиваюсь с расска-
зами о сельских домовых. А вот о 
«хозяине» городских квартир слышал 
гораздо реже. Например, помню, как-то 
мне рассказывали о случае, когда разбу-
шевавшийся домовой не пускал никого в 
кладовку - банально кидался луком во вся-
кого, кто пробовал туда входить», - говорит 
автор журнала.

В качестве любопытного примера он 
приводит рассказ жительницы Ульяновска, 
который записал недавно:

«Переехали на новую квартиру. Мне было 
четырнадцать лет. И каждую ночь мы с братом 
боялись до смерти, потому что сбоку от нас 
стояла стенка и постоянно слышался оттуда 
стук. И дверцы шкафа периодически сами 
собой открывались. Или спим - бах! Бутылка 
упадет или банка, или кран зашумит. Мы бе-
жали к маме, залезали к ней в кровать. Она 
успокаивала: «Ну ладно вам, ладно». А сама 
потом рассказывала, что боялась жутко.

Самое интересное, что домовой водился 
у нас и на старой квартире. Приходил к нам 
ночью. Я иногда прямо чувствовала, на кро-
вать прыгнет или на диван, на одеяло, как 
кошка средних размеров по ощущениям (тут 
невольно вспоминаем слова экстрасенса 
Волхова о том, что домовые переезжают 
вместе с хозяевами. - Ред.)

На новом месте он совсем разбушевался. 
Угомонить его смогли, воспользовавшись 
способом, который нам посоветовали. Надо 
было купить новую колоду карт, положить в 
шифоньер в недоступное место и сказать: 
«На, поиграй, а нас оставь в покое». Мама 
сделала так, и все стихло с тех пор. И той 
колоды карт она больше не нашла».

послать «деда»
В журнале ul_folk собирает не только исто-

рии о поведении домовых, но и о способах 
общения с ними. Рассказывает, как можно 
вызвать барабашку с помощью ложек, за-
вернутых в газету, и выгнать с помощью 
матерных слов и красной тряпки.

«Потребность выгнать домового может 
быть вызвана различными причинами - к 
примеру, он начинает мучить скотину или 
попросту хулиганить, - пишет автор в своем 
«ЖЖ». - Первый, вероятно, самый элемен-
тарный способ заключается в том, что «де-
душку» посылают куда подальше, желатель-
но матом. Говорят, действует безотказно.

Есть и более зрелищная метода: нужно 
сесть верхом на кочергу, взять штаны и го-
нять домового по углам с тем же матерным 
словом. Именно так в свое время делали 
в селах Ждамирово и Княжуха Сурского 
района. Иногда применяли для этого дела 
дубинку или палку: с нею обходили сарай 
или избу. Вообще домовой не слишком ува-
жает красный цвет - достаточно привязать 
красную тряпку, к примеру, к рогам коровы, 
и «дед» перестанет ее мучить».

Ul_folk говорит, что сам не проверял 
описанные методы вызова барабашки: «Я 
не очень люблю ради забавы обращаться к 
вызовам, спиритическим сеансам и тому по-
добному. Боюсь, что получится. Распахнуть 
«двери восприятия», как писал Хаксли, мож-
но легко, труднее - закрыть их снова...».

третий глаз
Аудитория «Живого журнала» - далеко не 

сельские бабушки. В основном это интел-
лигентные люди средних лет. Удивительно, 
но записи об ульяновских домовых активно 
комментируют, дополняют собственными 
рассказами из разряда «невероятно, но 
факт». Вот, например:

«Одно время я увлекался всякой мистикой, 
книжки читал в Интернете по этой тематике. 
Но дело это нехорошее, сразу скажу, отда-
ляет от света. И вот однажды ночью, когда 
наступает состояние между сном и явью, 

вдруг услышал, что кто-то подбежал к моей 
кровати. А шажочки были, как у ребенка, - 
топ, топ, топ. Прыг на постель и как навалит-
ся ко мне на спину! И вроде как душит меня. 
Я пытаюсь посмотреть на него, но голова не 
поворачивается и закричать не могу. Смог 
только про себя начать читать молитву. И 
тогда «объятия» стали все слабее и слабее, 
а потом и вовсе пропали».

Наш сетевой специалист по аномалиям ни 
один комментарий не оставляет без ответа:

«Очень похоже на то, как обычно описы-
вают поведение домового! - пишет он. - Что 

касается увлечения мистикой, то это понятие 
весьма неоднозначное; в любом случае, как 
вы правильно замечаете, увлекаться этим 
не стоит, особенно в том случае, если мало 
опыта в данной сфере». 

Экстрасенс Дмитрий Волхов, кстати, при-
езжал в Ульяновск как раз с этой целью - на- 
учить людей раскрывать в себе «третий 
глаз». По мнению колдуна, сверхъестествен-
ные способности заложены абсолютно в 
каждом: «Это доступно каждому человеку. 
Но готов он или нет видеть больше, вот в 
этом вопрос. Он должен в первую очередь 
ответить себе на вопрос, зачем он это дела-
ет. В человеке же заложено абсолютно все. 
Каждый стремится к осознанию собственных 
шагов, к управлению собственной жизнью».

Наш ульяновский эксперт ul_folk коммен-
тирует это философски: «Вообще восприни-
маемый мир, на мой субъективный взгляд, 
создается исключительно тем, кто восприни-
мает. Мы начинаем сами себе описывать ре-
альность, как только просыпаемся в очеред-
ное утро. В возможном мире одного человека 
существуют черти, домовые, инопланетяне; 
его преследуют на каждом шагу «подсказки» 
и «знаки» (беру в расчет, конечно, психически 
здорового индивида). В возможной реаль-
ности другого ничего этого нет.

Впрочем, сейчас представители даже от-
носительно «точных» наук говорят о влиянии 
исследователя на объект изучения. Хороший 
пример - квантовая механика. И опять же: 
деление на «субъект-объект» также пред-
ставляется мне иллюзорным. Где гарантия 
того, что, условно говоря, наблюдая некий 
камень, мы сами не становимся объектом 
для наблюдения?».

Из ИсторИй про домашНИх барабашек:
P «Когда мама была беременна мной, она приехала в родительский дом, в деревню. Уже 
засыпала, как почувствовала: на живот прыгнуло что-то типа кошки. Открыла глаза, увидела 
только светящиеся глаза, но никакого кота. «Мам, мам! Убери Федю», - так кота звали. По-
сле крика нечто спрыгнуло с живота, и слышны были только частые топ-топ-топ, убежало. 
Бабушка заглянула в комнату и сказала, что кота она час назад на улицу выпустила. «А это 
домовой был», - спокойно добавила она. Сказала, что давно он у них живет и уже перестал 
пугать. А вот гостью, видимо, решил рассмотреть поближе».

P «У нашей бабушки в деревне тоже барабашка водился. Сидим все вместе в зале, теле-
визор смотрим, а он на кухне посудой гремит...».

P «В старой квартире кто-то шумел, пока нас дома не было. Соседи снизу рассказывали, 
что кто-то громко топал, хлопал дверями. Точно не воры. Ничего не пропало».

P «У нас постоянно что-то пропадало: то ключи, то игрушки детские. Бабушки говорила, что 
домовой забрал поиграть. Велела искать и приговаривать «Черт-черт, поиграй и обратно 
отдай». Вещи и правда находились. В самых неожиданных местах».

В возможном мире одного 
человека существуют черти, 
в реальности другого  
ничего этого нет.

Евгения ШЕПЕЛЕВА

В сентябре в Ульяновск 
приезжал один из победителей 
популярного ТВ-шоу «Битва 
экстрасенсов» Дмитрий Волхов. 
На семинаре с колдуном публика 
говорила не только о бедах 
вполне земного происхождения, 
например, о пьянстве или 
плохих людях в окружении. 
Довольно долго ульяновцы 
обсуждали с Волховым... 
домовых.

Экстрасенс Дмитрий Волхов.

Сказки о домовых?

НевероятНо, Но факт
Цитируем колдуна: «Домовые привязаны 

к человеку, в каком бы месте он ни жил. Они 
даже переезжают за хозяевами на новое 
местожительство. Чтобы поддерживать с 
домовыми хорошие отношения, их нужно 
ежедневно подкармливать. Можно выходить 
с ними на связь. Но иногда они шалят». Ау-
дитория подхватила тему на ура. Рассказы 
о «бабайках» посыпались один за другим. 
Кто-то жаловался, что домовой прячет 
вещи, кто-то расстраивался, что никак не 
может увидеть его, хотя регулярно кормит.

Читая отзывы людей о встрече с колду-
ном, об их разговорах про домовых, мы в 
редакции сначала посмеивались: «XXI век 
на дворе, а взрослые люди продолжают 
верить в сказки». Но потом сами стали 
рассказывать друг другу подобные сказки 
из собственной практики.
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Выставка «Под каблучком» открывается завтра в музее-усадьбе городского быта.   ►
На ней представлена женская обувь, которую носили  наши бабушки и прабабушки в XIX - XX веках.

Среда / 14 октября 2015 / № 41

ИсторИя про доброе сердце
«Кошкин дом» появился в Ульяновском театре 
кукол имени народной артистки СССР  
В.М. Леонтьевой.

На воскресную премьеру спектакля приш-
ли самые маленькие зрители. Режиссер 
Алексей Уставщиков и художник Анастасия 
Кардаш превратили известную сказку Саму-
ила Маршака в забавную, но поучительную 
историю. Рассказывают ее веселые пекари. 
А декорация и куклы в спектакле необычные 
- похожие на расписные пряники. 

- По окончании каждого театрального се-
зона мы проводим опрос наших зрителей. 
И каждый второй родитель высказывает по-
желание, чтобы было больше спектаклей для 

малышей по известным сюжетам. Думаю, 
мы справились с задачей: замечательный 
текст Маршака, интересные куклы, и са-

мое главное, что спектакль получился очень 
добрым и позитивным, - говорит заместитель 
директора театра Олеся Кренская.

Сюжет сказки знаком всем. Богатая тетя 
Кошка живет в теплом доме и каждый день 
принимает гостей. Но когда к ней постуча-
лись замерзшие, голодные котята с прось-
бой приютить их, она прогоняет малышей. 
Однажды дом тети Кошки сгорел. Кто ей по-
может? Кто приютит? У кого окажется самое 
доброе сердце?

древо И жИзнь
В выставочном зале «На Покровской» откры-
лась выставка «Древо жизни», приуроченная 
к 40-летию творческой деятельности одного 
из самых заметных ульяновских скульпторов - 
Евгения Усерднова.

В экспозиции представлено 70 работ, соз-
данных мастером в разные годы. В своей ра-
боте он использует гипс и камень, но самым 
любимым его материалом является дерево. 
У скульптора большой творческий диапазон. 
В жанре портрета Усерднов проявил себя 
как мастер, глубоко раскрывающий различ-
ные характеры людей. Тема православной 
религии находит у скульптора свое решение 
в разнообразных рельефах. В последнее 
время его увлекает тема природы. Природа 
в его работах обретает самые неожиданные 
воплощения. Это и натюрморты, вызываю-
щие восхищение своими сложными пласти-
ческими формами, и объемные декоратив-
ные скульптуры.

Скульптуры Евгения Усерднова экспони-
ровались на областных, республиканских, 
всероссийских выставках. Портрет «Юность» 
и рельеф «Воспоминания о свадьбе» нахо-
дятся в собрании Ульяновского художествен-
ного музея. С 1975 года мастер преподает 
основы скульптуры в ульяновской детской 
художественной школе №1.

сказкИ с оркестром
Детский сезон областной филармонии 
откроется 25 октября в БЗЛМ. На открытии вы-
ступит актриса кино и театра «Ленком» Анна 
Большова.

Вместе с актрисой Ульяновский симфо-
нический оркестр «Губернаторский» под 
управлением Дмитрия Руссу исполнят 
музыкально-литературную композицию 
по мотивам сказки Джеймса Барри «Питер 
Пэн». Прозвучит музыка Равеля, Чайковско-
го, Рахманинова, Шостаковича и других ком-
позиторов. Это выступление станет первым 
в цикле семейных концертов Ульяновского 
Дома музыки «Сказки с оркестром». 

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА
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Анна ГРИГОРЬЕВА

Волею судьбы он стал первым ульяновцем, который 
снялся в голливудском фильме. Александра 
Филатова ульяновцы знают как автора-исполнителя 
эстрадных песен, композитора, поэта. Он - член 
Союза писателей и Союза театральных деятелей 
России. А теперь еще и киноактер. 

- Съемки проходили в Москве, - расска-
зывает Александр. - Как попал? Обошел ка-
стинговые агентства, оставил фотографии и 
данные. Прошел пробы, сказали, что подо-
шел по типажу, отметив, правда, что типаж 
этот не очень востребован в российском 
кино, где сейчас нужен «рабочий люд». А тут 
мне досталась роль помощника госсекре-
таря США в фильме «Максимальный удар», 
где госсекретаря играл знаменитый актер 
Эрик Робертс. Режиссер - Анджей Бартко-
вяк (среди его картин «Ромео должен уме-
реть» - Прим. авт.). Снимали на Рублевке 
в огромном особняке с английским садом. 
Мне дали настоящие бумаги Госдепа, есте-
ственно, бывшие в употреблении. Я даже их 
почитывал…

- Можешь описать свое внутреннее 
состояние на съемках фильма?
- Выпадение сознания. Я оказался рядом 

с таким актером, в таких предлагаемых об-
стоятельствах, о которых совсем недавно 
еще не мог и помыслить. И до последнего 
думал, что это почему-нибудь не состоится 
или Робертс не приедет. А когда вышел 
на съемочную площадку, было ощущение, 
что это происходит не со мной. Как будто 
фильм посмотрел. Конечно, комплексо-
вал - справлюсь, не справлюсь… Но четко 
опирался на тот опыт, который у меня есть, 
как у эстрадного исполнителя. Понял, что 
в кино я - уже не я. И почувствовал себя 
внутри ситуации. Даже пластика иная 
появилась - расслабленная такая, как бы 
«сверху».

- Ну расскажи про Эрика Робертса!
- Очень корректный человек. Я был оча-

рован тем, как он вел себя на съемочной 
площадке: был очень внимательным со 
всей съемочной группой, интересовался, 
все ли хорошо, шутил, пытался создать не-
формальную обстановку. Виден масштаб 
личности. Ему было труднее всех - ведь к 
нему были прикованы все взгляды, но он не 
забывал о людях вокруг. С американцами 
работать очень комфортно в отличие от 

российских актеров, прежде 
всего молодых, которые отли-
чаются хамством.

- Откуда такие впечат-
ления?
- Параллельно поуча-

ствовал в небезызвестных 
российских сериалах, 
таких как «Молодежка», 
«Лондонград» и в более мелких проектах. 
Проходил кастинг и был очень опечален, 
что не взяли в сериал про Людмилу Гурчен-
ко на роль второго режиссера при Пырьеве. 
Жаль, что не взяли и в фильм, который сни-
мала команда «Камеди Клаб», где должен 
был играть безумного фокусника в цирке, 
который «протыкал шпагой» одного извест-
ного резидента клуба. Я бы с удовольстви-
ем его проткнул хотя бы на экране - наша 
культура от этого только выиграла бы. 

- Надеюсь, музыка, эстрада не отош-
ли на второй план?
- За это время принял участие в не-

скольких эстрадных конкурсах. На Все-
российском фестивале «По волне шан-
сона» в Твери памяти Михаила Круга, 
13-м по счету, мне дали специальный 
диплом жюри «За артистизм». Все члены 
жюри отметили театральность моего ис-
полнения. Сразу спросили, не работал 
ли я в театре? Ответил: да, работал, но 
завлитом! Однако я смотрел, наблюдал, 
учился, в общем, вырос на общении с на-
шими замечательными актерами, меня, 
как Маугли, воспитали в театре… На 
фестивалях мне посоветовали сделать 
не чисто эстрадную, попсовую, а такую 
музыкально-театральную программу - 
сейчас эта ниша в стране вообще пуста 
- и работать по филармониям. Сказали, 
что это выше эстрады и мало кто сегодня 
может в одном лице писать, читать и петь. 
На I Всероссийском фестивале «Кинопес-
ня» в Москве занял третье место, получил 
приз - сертификат на написание музыки 
для фильма или сериала. Замечательная 
певица, член жюри Катя Семенова подо-
шла ко мне и сказала: «Ну, ты артист!». 

- Все эти съемки, фестивали - для 
тебя шаг вперед?
- Я не считаю, что произошел какой-то 

грандиозный прорыв. Просто хочется рабо-
тать с нормальным отношением к тому, что 
ты делаешь. Нормально взаимодействовать 
с заинтересованными в тебе сторонами 
на эстраде и в кино. Кино - неожиданный 
поворот. Была в этом мистическая состав-
ляющая, столько случилось совпадений! 

Если бы не в этот день, если бы меня не вы-
брали... Специально такое не выстроишь. 

- Мы все о творческом процессе... Но 
и с другой стороной киносъемок, шоу-
бизнеса ты, наверняка, столкнулся.
- Я и раньше сталкивался с представи-

телями шоу-бизнеса, когда часто, но нена-
долго приезжал в Москву. В этом, кстати, 
были свои плюсы, потому что мне прямо 
рвались помочь и помогали. А в этот раз, 
когда я приехал всерьез и с определенными 
планами, многие неожиданно отреагиро-
вали неадекватно, говоря, дескать, «да 
нам самим тут плохо, сами думаем, куда 
бы уехать, чего ты тут ищешь». Сейчас, 
кстати, в Москве мода на веру. Все стали 
верующие или думают, что верующие. И 
мне говорили: «А, ты из Ульяновска? Надо 
с этим смириться. В следующей жизни у 
тебя все будет иначе. А пока, что нам бог 
дал, с тем и нужно жить. Не надо ломать 
никакие рамки».

Ко многому я отнесся иронически, но все 
равно сделал один грустный вывод. Вся 
нынешняя творческая сфера «благодаря» 
гигантскому пространству Интернета, по-
току грязи и обыкновенного спама-мусора, 
созданного по принципу «что хочешь, то и 
пиши», который перекачивается с сервера 
на сервер, да вкупе с культом денег приво-
дит к неприятному эффекту. Творчеством 
сейчас занимаются практически только 
те, у кого просто есть средства или другие 
возможности писать, исполнять и снимать 
зачастую никому не нужный, а порой и от-
кровенно примитивный контент. В культуре 
начинают забываться первоисточники - те 
высокие образцы, что были созданы до 
нас. Идет глобальное снижение творческой 
планки. Теряется интерес зрителя к твор-
ческому продукту, потому что этот продукт 
начинает жить сам для себя. Я в нынешний 
формат не вписываюсь. 

- Банальный вопрос: и что же даль-
ше?
- Москва - широкий творческий рынок, 

и там есть масса вариантов, чтобы «вы-
рулить». Но хочется и в Ульяновске найти 
возможности для самореализации, быть 
востребованным на родине. До конца года 
издам новую книгу стихов, значительная 
часть в ней - иронические вещи, которые не 
так давно появились у меня впервые. Меч-
таю сделать творческий вечер - отчитаться 
за 20 лет, спеть, прочитать стихи. Догово-
рился с известными артистами, которые 
согласились приехать, если это состоится. 
Медлить уже нельзя. Или сейчас, или ни-
когда. Придумал уже название программы 
- «Сценокардия», афиши сделал. В ней я, 
наконец, признаюсь в своих многолетних 
чувствах к сцене… 

Эрик Робертс и Александр Филатов 
на съемках фильма.

Вне формата

Когда вышел на съемочную 
площадку, было ощущение, 
что это происходит  
не со мной. Как будто 
фильм посмотрел.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ  

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Королевой Алевтиной Владими-

ровной, г. Ульяновск, ул. Федерации, дом 8, е-mail:kadastr73@
yandex.ru, тел 24-10-05, № 73-10-27, 

(фамилия, имя, отчество, почтовый адрес, адрес электронной почты, контактный телефон,  

№ квалификационного аттестата) 

в  о т н о ш е н и и  з е м е л ь н о г о  у ч а с т к а  с  к а д а с т р о в ы м  
№ 73:19:120111:64, расположенного: Ульяновская область,  
г. Новоульяновск, ул. Победы, д 25, 

(адрес или местоположение земельного участка) 

выполняются кадастровые работы по уточнению местополо-
жения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Федосеев А.А. 
(фамилия, инициалы физического лица или наименование юридического лица, его почтовый адрес  

и контактный телефон)

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ состоится по адресу: г. Ульяновск, 
ул. Федерации, д. 8 (2-й этаж) 17.11.2015 г. в 10.00.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Ульяновск, ул. Федерации,  
д. 8 (2-й этаж).

Обоснованные возражения относительно местоположения 
границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требова-
ния о проведении согласования местоположения границ зе-
мельных участков на местности принимаются с 14.10.2015 г. 
по 16.11.2015 г. по адресу: г. Ульяновск, ул. Федерации, 
д. 8 (2-й этаж).

С м е ж н ы е  з е м е л ь н ы е  у ч а с т к и ,  с  п р а в о о б л а -
дателями которых требуется согласовать местополо-
ж е н и е  г р а н и ц :  г.  Н о в о у л ь я н о в с к ,  у л .  П о б е д ы ,  
д. 23 (73:19:120111:63).

(кадастровые номера, адреса или местоположение земельных участков)

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы, подтверждающие права на соответствую-
щий земельный участок.

СРОЧНый АВТОВыКУП автомобилей отечественного и зарубежного  
производства в любом состоянии, после ДТП. Тел.: 89510927070, 

89278335464.
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ОТЧЕТ
об итогах голосования на внеочередном общем собрании акционеров

открытого акционерного общества «Утес»

Полное фирменное наименование: открытое акционерное общество «Утес».
Местонахождение общества: Российская Федерация, 432071, г. Ульяновск,
ул. Крымова, д.14.
Вид общего собрания: внеочередное.
Форма проведения общего собрания: собрание (совместное присутствие акционеров).
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 07.09.2015 г.
Дата проведения общего собрания: 12 октября 2015 г.
Место проведения общего собрания: Россия, г. Ульяновск, ул. Крымова, д.14 (корпус № 38, 

конференц-зал).
Повестка дня общего собрания:

1. О реорганизации открытого акционерного общества «Утес» (далее - ОАО «Утес», «Общество») в 
форме присоединения его к акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро приборо-
строения» (далее - «АО «УКБП»), в том числе об утверждении договора о присоединении открытого 
акционерного общества «Утес» к акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро при-
боростроения» и передаточного акта открытого акционерного общества «Утес».

2. Об одобрении договора о присоединении открытого акционерного общества «Утес» к акционер-
ному обществу «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» в качестве крупной сделки.

Вопрос 1 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу

182 320

Число голосов, приходившихся на голосующие акции по данному вопросу (с учетом 
положений п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного приказом 
ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 года)

182 320 100,00%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу

174 825 95,89%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования

За Против Воздержался
174 825 (100,00%) 0 (0,00%) 0 (0,00%) 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров, утвержденного приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 года

0 (0,00%) 

Вопрос 2 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу

182 320

Число голосов, приходившихся на голосующие акции по данному вопросу (с учетом 
положений п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного приказом 
ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 года)

182 320 100,00%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу

174 825 95,89%

Кворум имеется
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования
За Против Воздержался
174 825 (100,00%) 0 (0,00%) 0 (0,00%) 
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров, утвержденного приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 года

0 (0,00%) 

Формулировки решений, принятых внеочередным общим собранием акционеров по 
каждому вопросу повестки дня внеочередного общего собрания:

По вопросу 1 повестки дня:
1.1. Реорганизовать открытое акционерное общество «Утес» (далее также именуемое - «Присоединяемое 

общество») в форме присоединения его к акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро 
приборостроения» на условиях, предусмотренных договором о присоединении открытого акционерного 
общества «Утес» к акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» (далее 
- «Договор о присоединении»), с передачей акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро 
приборостроения» всего имущества и обязательств (прав и обязанностей) Присоединяемого общества и 
прекращением деятельности Присоединяемого общества.

1.2. Утвердить Договор о присоединении согласно Приложению 1 к настоящему решению и 
передаточный акт согласно Приложению № 5 к настоящему решению.

1.3. При присоединении открытого акционерного общества «Утес» к акционерному обществу 
«Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» размещение ценных бумаг осуществляется 
путем конвертации акций ОАО «Утес» в акции акционерного общества «Ульяновское конструкторское 
бюро приборостроения». При этом в 1 (одну) обыкновенную именную бездокументарную акцию 
акционерного общества «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» номинальной 
стоимостью 1 000 (одна тысяча) рублей каждая конвертируются:
P 2,70864 обыкновенных именных бездокументарных акций открытого акционерного общества 

«Утес» номинальной стоимостью 1 (один) рубль 00 копеек каждая.
В случаях, установленных пунктом 4 статьи 17 Федерального закона «Об акционерных обществах», 

акции АО «УКБП» и/или акции Присоединяемого общества подлежат погашению при присоединении 
Присоединяемого общества к АО «УКБП».

1.4. Установить, что акционерное общество «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» 
в течение трех рабочих дней со дня принятия решения о реорганизации от имени всех участвующих 
в реорганизации обществ сообщает в орган, осуществляющий государственную регистрацию 
юридических лиц, о начале процедуры реорганизации открытого акционерного общества «Утес» и 
акционерного общества «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения». После внесения в 
единый государственный реестр юридических лиц записи о начале процедуры реорганизации каждого 
из обществ, участвующих в реорганизации, акционерное общество «Ульяновское конструкторское бюро 
приборостроения» дважды от имени всех участвующих в реорганизации обществ с периодичностью 
один раз в месяц помещает в средствах массовой информации, в которых опубликовываются данные 
о государственной регистрации юридических лиц, уведомление о реорганизации.

По вопросу 2 повестки дня:
Одобрить Договор о присоединении в качестве крупной сделки на следующих условиях:
а) стороны сделки:
Присоединяемое общество: открытое акционерное общество «Утес».
Общество, к которому осуществляется присоединение: акционерное общество «Ульяновское 

конструкторское бюро приборостроения»;
б) предмет сделки:
определение условий и порядка реорганизации в форме присоединения открытого акционерного 

общества «Утес» к акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения», а 
также порядка конвертации и коэффициента конвертации акций Присоединяемого общества в акции 
акционерного общества «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения»;

в) цена сделки:
общая цена имущества, которое может быть отчуждено (приобретено) в результате заключения 

и исполнения крупной сделки - Договора о присоединении, рассчитанная исходя из балансовой 
стоимости имущества открытого акционерного общества «Утес», определенной на основании данных 
бухгалтерской отчетности ОАО «Утес», составленной в соответствии с РСБУ на 30 июня 2015 года, 
составляет 2 304 414 000 рублей;

г) иные существенные условия сделки:
ОАО «Утес» передает акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» 

все принадлежащее ему имущество и обязательства (права и обязанности) в соответствии с 
передаточным актом, утверждаемым ОАО «Утес» в порядке, установленном законодательством 
Российской Федерации. Акционерное общество «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» 
размещает дополнительные обыкновенные именные бездокументарные акции путем конвертации 
в них обыкновенных акций открытого акционерного общества «Утес» в соответствии со следующим 
коэффициентом конвертации:

в 1 (одну) обыкновенную именную бездокументарную акцию акционерного общества «Ульяновское 
конструкторское бюро приборостроения» номинальной стоимостью 1 000 (одна тысяча) рублей каждая 
конвертируются:
P 2,70864 обыкновенных именных бездокументарных акций открытого акционерного общества 

«Утес» номинальной стоимостью 1 (один) рубль 00 копеек каждая.
В случаях, установленных пунктом 4 статьи 17 Федерального закона «Об акционерных обществах», 

акции акционерного общества «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения» и/или акции 
Присоединяемого общества подлежат погашению при присоединении Присоединяемого общества к 
акционерному обществу «Ульяновское конструкторское бюро приборостроения».

Лицо, исполнившее функции счетной комиссии: 
Полное фирменное наименование:акционерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС» 

(далее - «Регистратор»). 
Местонахождение Регистратора: г. Москва, ул. Новогорожская, д. 32, стр. 1. 
Местонахождение Ульяновского филиала: г. Ульяновск, ул. Мира, д. 17а, офис 4. 

Имена уполномоченных Регистратором лиц:                                       Шишкова Татьяна Владимировна 
Председатель внеочередного общего собрания:                                     Макаров Николай Николаевич 
Секретарь внеочередного общего собрания:                                                     Белова Юлия Геннадьевна
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1. Внеочередное общее собрание акционе-
ров ОАО «Утес» 12.10.2015 г. приняло решение 
по вопросам (вопросу) 1 - 2 повестки дня 
внеочередного общего собрания акционеров 
Общества. Акционер - владелец голосующих 
акций ОАО «Утес», голосовавший против при-
нятия решений (решения) по вопросам (во-
просу) 1 - 2 повестки дня или не принимавший 
участия в голосовании по соответствующему 
вопросу, имеет право требовать от ОАО «Утес» 
выкупа всех или части принадлежащих ему 
акций ОАО «Утес».

2. Список акционеров, имеющих право тре-
бовать выкупа ОАО «Утес» принадлежащих им 
акций, составляется на основании данных рее-
стра акционеров ОАО «Утес» на 07.09.2015 г. 

3. Выкуп акций ОАО «Утес» осуществляется 
по цене 13 075,55 (тринадцать тысяч семьде-
сят пять) рублей 55 копеек за одну обыкновен-
ную именную бездокументарную акцию ОАО 
«Утес». Цена определена советом директоров 
ОАО «Утес» исходя из рыночной стоимости 
одной обыкновенной именной бездокумен-
тарной акции ОАО «Утес», определенной 
независимым оценщиком, который был при-
влечен для проведения независимой оценки 
стоимости одной обыкновенной именной без-
документарной акции ОАО «Утес», без учета ее 
изменения в результате действий ОАО «Утес», 
повлекших возникновение права требования 
выкупа акций.

4. Письменное требование акционера о 
выкупе акций ОАО «Утес» (с обязательным 
указанием фамилии, имени и отчества (пол-
ного наименования), паспортных данных 
(регистрационных данных), места жительства 
(местонахождения), контактного телефона 
акционера, количества акций, которые ак-
ционер требует выкупить, и способа оплаты 
(безналичный расчет или почтовым перево-
дом), а также реквизитов банковского счета 
в случае безналичного расчета) направляется 
заказным письмом по адресу: 432017, Рос-

сия, г. Ульяновск, ул. Мира, д.17а, офис 4 или 
предъявляется по указанному адресу лично 
либо через курьера. 

Подпись акционера ОАО «Утес» - физиче-
ского лица, равно как и его представителя, на 
письменном требовании акционера о выкупе 
принадлежащих ему акций ОАО «Утес» и на 
отзыве указанного требования должна быть 
удостоверена нотариально или держателем 
реестра акционеров Общества.

Требование, направляемое от имени ак-
ционера - юридического лица, должно быть 
подписано уполномоченным представителем 
юридического лица и скреплено печатью дан-
ного юридического лица.

5. Требование акционера ОАО «Утес» о вы-
купе принадлежащих ему акций должно быть 
предъявлено не позднее 45 дней с момента 
принятия внеочередным общим собранием 
акционеров ОАО «Утес» решений (решения) по 
вопросам (вопросу) 1 - 2 внеочередного обще-
го собрания акционеров Общества. В течение 
данного срока акционер ОАО «Утес» вправе 
направить отзыв требования о выкупе в форме 
и порядке, аналогичных форме и порядку на-
правления требования о выкупе.

На основании дополнительного соглашения 
к договору на оказание услуг по ведению и 
хранению реестра владельцев ценных бумаг 
с регистратором Общества от 19.04.2013 г.  
№ 90-УЛ АО «Статус» от имени Общества бу-
дет осуществлять прием требований о выкупе 
акций в соответствии со ст. 75 и 76 Федераль-
ного закона «Об акционерных обществах», а 
также отзывов указанных требований.

6. По истечении 45 дней с момента приня-
тия внеочередным общим собранием акцио-
неров ОАО «Утес» решений (решения) по во-
просам (вопросу) 1 - 2 внеочередного общего 
собрания акционеров Общества ОАО «Утес» 
обязано в течение 30 дней выкупить акции у 
акционеров, предъявивших в установленном 
порядке требование об их выкупе. 

7. Совет директоров ОАО «Утес» не позд-
нее чем через 50 дней со дня принятия 
соответствующего(-их) решения(-й) внеоче-
редным общим собранием акционеров ОАО 
«Утес» утверждает отчет об итогах предъяв-
ления акционерами ОАО «Утес» требований о 
выкупе принадлежащих им акций.

8. В соответствии со статьей 76 Федераль-
ного закона «Об акционерных обществах» 
общая сумма средств, направляемых ОАО 
«Утес» на выкуп акций, не может превышать 
10 процентов стоимости чистых активов ОАО 
«Утес» на дату принятия общим собранием 
акционеров решений (решения) по вопро-
сам (вопросу) 1 - 2 внеочередного общего 
собрания акционеров Общества. В случае 
если общее количество акций, в отношении 
которых заявлены требования о выкупе, пре-
вышает количество акций, которое может быть 
выкуплено с учетом установленного выше 
ограничения, акции выкупаются у акционеров 
пропорционально заявленным требованиям 
с использованием математических правил 
округления. Под правилами математического 
округления следует понимать метод окру-
гления, при котором значение целой акции 
(целых акций) не изменяется, если первая за 
округляемой цифра имеет значение от 0 до 4, 
и изменяется, увеличиваясь на единицу, если 
следующая цифра имеет значение от 5 до 9. 
Дробные части акций ОАО «Утес» к выкупу не 
принимаются.

9. По всем вопросам, касающимся выкупа 
акций, акционеры ОАО «Утес» могут обращать-
ся в рабочие дни по следующему адресу: ОАО 
«Утес», Россия, г. Ульяновск, ул. Крымова, 14. 

Контактный телефон: 8 (8422) 42-17-55. 
Образцы требований акционеров о выкупе 

акций и образцы отзыва требований акционе-
ров о выкупе акций размещены на сайте ОАО 
«Утес» (www.utyos.ru).

Генеральный директор управляющей 
организации АО «УКБП» Н.Н. Макаров

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАЛИЧИИ У АКЦИОНЕРОВ ПРАВА ТРЕБОВАТЬ ВыКУПА ОБЩЕСТВОМ 
ПРИНАДЛЕЖАЩИх ИМ АКЦИй, ЦЕНЕ И ПОРЯДКЕ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ВыКУПА
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Зимние каникулы  
отменяются?

Спрос на раннее бронирование путевок в 
новогодние каникулы в этом году упал в два 
раза, констатируют российские туроператоры. 
Ровно на столько же упал интерес наших со-
граждан к турам в Европу.

По данным Ассоциации туроператоров, 
россияне забронировали на 40% меньше 
праздничных туров, чем в прошлом году. 
Причины падения спроса на заграничные 
туры, как отмечают эксперты, не только в не-
стабильном курсе валют. Людей отпугивает 
и введение биометрии - отпечатков пальцев 
- для получения «шенгена».

Этой зимой многие путешественники 
изменят свой маршрут и вместо курортов 
Италии и Австрии отправятся в Великий 
Устюг, на родину Деда Мороза, и столицу 
Олимпиады - Сочи. У любителей погреться 
в лидерах безвизовые страны с бюджетной 
программой пляжного отдыха: Египет и Таи-
ланд. Востребована будет и Турция - как в 
качестве горнолыжного направления, так и 
просто для традиционного отдыха.

Аналитики Ассоциации туроператоров 
представили прогноз цен (по данным на 
сентябрь). Так, поездка на Новый год в 
Шарм-Эль-Шейх для двоих на 7 ночей в 
отель 4* с питанием по системе all inclusive 
будет стоить от 70 тысяч рублей. Хургада 
обойдется дороже - от 137 тысяч рублей. В 
Анталии в тот же период пара россиян смо-
жет отдохнуть, заплатив от 140 тысяч рублей. 
Поездка в Таиланд с перелетом из Москвы 
для двоих, включая пребывание в отеле 3* 
(завтрак), на 10 дней будет стоить от 170 
тысяч рублей.

Отдых в России стоит несколько дешевле. 
Новогодние праздники в течение 10 ночей в 
двухместном стандартном номере в отеле 
3* в Красной поляне обойдутся от 80 тысяч 
рублей. Трехдневный тур на вотчину главно-
го зимнего персонажа, с трехразовым пи-
танием и экскурсиями, но без учета дороги, 
семье из двоих взрослых с ребенком будет 
стоить от 60 тысяч рублей. Кстати, с 3 января 
цена такого же тура будет уже меньше - от 42 
тысяч рублей. Подождем до лета?

на выходные -  
в ульяновск

Осеннее путешествие в Ульяновск в сутки 
обойдется в 2 730 рублей. Культурная столица 
Поволжья вошла в список бюджетных регио-
нов для вояжа.

Портал Travel.ru составил рейтинг горо-
дов России для недорогих путешествий на 
выходные дни этой осенью. В него вошли 
83 столицы республик, краев и автономных 
округов России, а также областные центры 
страны.

Подсчитан бюджет путешествия вдвоем 
на уик-энд, который включает проживание 
в недорогой гостинице в центре города с 
субботы на воскресенье, ужин в местном ре-
сторане и посещение популярного музея.

На первых местах рейтинга по экономич-
ности поездки находятся Брянск (бюджет со-
ставляет 1 730 рублей на двоих), Смоленск  
(1 950 рублей) и Волгоград (2 050 руб-
лей). Замыкают список «золотые» города: 
Анадырь (Чукотский автономный округ,  
4 940 рублей), Петропавловск-Камчатский 
(Камчатский край, 6 290 рублей) и Магас 
(Республика Ингушетия, 6 990 рублей).

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА

Министерство культуры РФ закрепило за регионом право координировать деятельность по «Красному маршруту».   ►
В 2016 году пройдет съезд руководителей турнаправлений Китая.

Арина СОКОЛОВА 

Не отправляться в поход 
группой по девять человек и не 
ночевать в том месте, где была 
обнаружена изрезанная изнутри 
палатка. Это первые правила 
путешествия по безлюдным 
просторам Северного Урала к 
самому мрачному месту тайги - 
перевалу Дятлова.

Пронизанная мистицизмом история ги-
бели девяти туристов из Свердловска под 
руководством Игоря Дятлова до сих пор не 
оставляет в покое искателей приключений 
и всех, кто интересуется аномальными 
явлениями. Тысячи километров, труд-
нопроходимые топи и леденящие кровь 
стародавние предания не останавливают 
путешественников. Однако перевал Дят-
лова не жаждет встречи с гостями и ино-
гда даже мстит им, в чем убедились наши 
земляки, участники экспедиции на плато 
Маньпупунер.

Почему девять?
Зимой 1959 года группа из десяти совет-

ских студентов, довольно опытных туристов 
из Уральского политеха, отправилась в 
поход высшей категории сложности на Се-
верный Урал. Конечной точкой путешествия 
должна была стать гора Отортен (на языке 
манси - «Не ходи туда»). А сам маршрут 
проходил через гору Холат-Сяхыл (Гора 
мертвецов), где туристы в последний раз 
разбили палатку.

Когда в намеченный срок дятловцы не 
вышли на связь, родственники забили 
тревогу. То, что увидел поисковой отряд на 
месте остановки группы, напоминал сюжет 
ужастика. Палатка была прорезана в не-
скольких местах, судя по всему самими ее 
обитателями, и обрушена. С разницей в 
недели и месяцы потом были обнаружены 
тела участников экспедиции. Все девять че-
ловек были мертвы. Десятый, Юрий Юдин, 
из-за болезни снялся с маршрута перед 
отправлением…

Говорят, что местные жители предупре-
ждали студентов об опасности. По пре-
даниям манси, на Горе мертвецов шаманы 
совершали обряды жертвоприношения в 
честь богини смерти, убивая по девять жи-
вых существ: девять зверей, девять птиц, 
девять рыб. Однажды здесь даже погибло 
девять молодых охотников. Для манси де-
вятка стала роковым числом, и поэтому они 
обходили гору стороной.

Что случилось в ту роковую ночь, допод-
линно не известно до сих пор. На уголовное 
дело о смерти студентов сразу же наложи-
ли гриф секретности, а следствие сделало 
расплывчатый вывод: причиной гибели яви-
лась стихийная сила, преодолеть которую 
люди были не в состоянии.

«Патриоты»-
ПервоПроходцы

- Непонятно, почему они там останови-
лись. Место для ночлега плохое, это оче-
видно. Там очень ветрено, - рассказывает 
Руслан Котов, член экспедиции на Север-
ный Урал из Ульяновска. - Большая часть 
людей, кто ездит на перевалы, никогда не 
останавливается на вершине. Буквально 
в километре от перевала Дятлова спуск с 
горы, лес, там можно было заночевать.

Два дня асфальта и больше десяти дней 
бездорожья - коротко о путешествии че-
тырех ульяновцев на «УАЗе-Патриоте» к 
таинственному месту. Снаряжали авто, как 
рассказывают самые молодые участники 
экспедиции, пилот Руслан Котов и штурман 
Кирилл Старостин, начиная с весны. Старт 
был намечен на середину августа.

- Последний месяц вообще не выходили 
из гаража, - добавляет Кирилл. - Постоянно 
что-то делали с машиной, варили.

Покорять тайгу в одиночку тяжело, поэтому 
любители бездорожья нашли единомышлен-
ников из Екатеринбурга - три машины и один 
квадроцикл - с ними и отправились в путь.

- В последнее время туда ездят многие. 
Из Ульяновска мы первые. Искали желаю-
щих из нашего города, но никто не захотел, 
- говорит Руслан.

таежная мистика
Попасть на Маньпупунер, Гору идолов со 

знаменитыми столбами выветривания, - та-
ковой была главная цель путешественников. 
Это древний памятник природы, одно из 
семи чудес России, в Печоро-Илычском 
заповеднике Республики Коми. Увидеть 
каменных великанов своими глазами могут 
только хорошо подготовленные туристы - так 
далеко от обитаемых мест спрятаны камен-
ные изваяния высотой с пятнадцатиэтажку.

Путь к ним пролегает как раз через пере-
вал Дятлова, который стал для ульяновцев 
настоящим препятствием и не дал двигать-
ся вперед. Как только экипажи покинули ми-
стическое место, стала отказывать техника, 
а погода, словно насмехаясь, «награждала» 
то дождем, то снегом.

- Глобальных ремонтов было шесть.  

В один день разбортировались колеса. На 
Маньпупунер нас не пускала погода: каж-
дый день туман, ничего не видно, - вспо-
минает Кирилл.

На полпути от перевала, в 40 километрах 
от заветного плато, путники были вынужде-
ны сделать остановку, застряв в диком лесу 
не на один день. Закончились запчасти, и 
коллеги из Екатеринбурга по спутниковому 
телефону договаривались с друзьями, что-
бы те привезли им необходимое на квадро-
циклах. И тут начались твориться еще более 
странные вещи.

Три квадроцикла выехали на подмогу 
странникам, но, доехав до перевала Дят-
лова, сломались все сразу. Вторая попыт-
ка товарищей из Екатеринбурга, уже на 
«Патриоте», также обернулась неудачей. 
Машина сломалась примерно в том же ме-
сте, водители решили остаться на ночлег, а 
утром в нескольких метрах заметили при-
ближающегося гостя - медведя… Экипаж 
моментально развернулся и умчался на 
турбазу. Там было решено ждать группу, ко-
торая пойдет на Маньпупунер, чтобы пере-
дать с ними запчасти. Но туристы так и не 
появились на базе. Спустя три дня ульянов-
цам пришлось самим ехать за запчастями 
на квадроцикле и снова через перевал.

- Получается, что я проезжал перевал 
Дятлова четыре раза. Там красиво. Один 
раз ехали даже в полнолуние, фотогра-
фировались у скалы-памятника, - говорит 
Кирилл.

Ремонт отнял у путешественников много 
времени, по графику они так и не успели 
добраться до столбов. Испытав на проч-
ность себя и технику, экипажи направились 
обратно домой.

В мистику ульяновские парни не верят 
и на следующий год во что бы то ни стало 
хотят доехать до Маньпупунер.

- Главное, машина вернулась домой 
своим ходом. А все остальное мы учтем 
на будущее. Просто возьмем больше 
запчастей.

Версии гибели  
группы ДятлоВа:
- сход лавины;
- нападение животных, снежного человека, 
беглых заключенных, манси;
- ссора между туристами;
- удар испытываемого оружия;
- инфразвуковое излучение;
- отравление метиловым спиртом;
- атака американских шпионов.

Стала отказывать техника,  
а погода «награждала»  
то дождем, то снегом.

Кирилл Старостин и Руслан Котов.

Путешественники у скалы-памятника с надписью: «Их было девять».

Тур на перевал Дятлова
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Врачи отмечают: если ребенок привит, он может заболеть легкой формой гриппа или ОРВИ,   ►
но тяжелые последствия для здоровья будут исключены на 100%.
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Игорь УЛИТИН

Обследование у проктолога 
может оказаться спасительным, 
особенно если пациенту больше 
40 лет.

Десять минут потерпеть
- Вы знаете, заболевания какого органа 

стоят на втором месте по летальным ис-
ходам? На первом - сердце и сосуды. Так 
вот на втором - заболевания толстого ки-
шечника, - говорит врач-колопроктолог и 
стоматерапевт Ульяновской областной кли-
нической больницы Анастасия Ревенкова.

К сожалению, часто люди попадают к 
ней на прием уже тогда, когда вылечить их 
нельзя.

- Люди приходят с жалобами, при об-
следовании оказывается, что у них уже рак 
кишечника, запущенная стадия... На ранних 
стадиях заболевание трудно выявить с по-
мощью симптомов, - продолжает Анастасия 
Викторовна. - Чтобы до таких жалоб не до-
шло, нужно всего лишь вовремя обследо-
ваться. Особенно людям старше 40 лет.

В Европе, Японии такое обследование 
входит в перечень обязательных, как, на-
пример, в России - флюорография. Каждый 
англичанин или японец, как минимум, раз 
в пять лет спокойно идет на фиброколоно-
скопию. Для россиян же эта процедура как 
ножик острый.

- Доказано, что рак толстого кишечника 
развивается из полипов, которые обра-

зуются от неправильного образа жизни, в 
том числе неправильного питания. Обна-
ружить полипы можно только с помощью 
обследования. Если их вовремя заметить и 
удалить, то развитие рака будет предотвра-
щено, - рассказывает Анастасия Ревенкова. 
- Процедура эта, может быть, не из самых 
приятных, но само удаление полипов прак-
тически безболезненно. Во всяком случае, 
лучше 10 минут потерпеть, чем потом всю 
жизнь мучиться.

Жить моЖно
Если операция возможна, чаще всего 

она ведет к удалению части кишечника и 
установке стомы - в народе ее чаще всего 
называют просто трубкой. В год стомате-
рапевт только в УОКБ принимает около 500 
таких пациентов.

Люди, которым установили стому, часто 
замыкаются в себе и считают себя неполно-
ценными членами общества. Анастасия 
Ревенкова с таким отношением больных в 
корне не согласна.

- Я лично знаю людей, которым стома 
была установлена еще в 1986 году. Это 30 
лет назад! И люди с этим вполне полно-
ценно живут. Сейчас стома легко прячется 

под одежду. А некоторые устройства даже 
позволяют с ней купаться в бассейне.

слушайте Доктора
Сознательные граждане, добровольно 

идущие на обследование толстого кишеч-
ника, все-таки встречаются. Хотя очень и 
очень редко. Как признается колопроктолог, 
даже своих коллег она уговаривает на про-
хождение процедуры фиброколоноскопии 
с великим трудом. Вместо врача люди при 
появлении характерных симптомов - кро-
вяных выделений, боли и тому подобных 
- предпочитают доверять Интернету. Ревен-
кова предостерегает:

- Люди пьют перекись водорода, вводят 
его через клизмы, то же самое делают с 
отваром чистотела, ставят ледяные свечи, 
картофельные свечи - это только малая 
толика того, что рекомендуют в Интернете 
и чего применять нельзя!

КСТАТИ
У африканских племен, основной рацион 
которых составляет растительная пища, рак 
толстого кишечника встречается реже, чем у 
среднестатистического землянина.

Пикантный страх

В России сложилась парадоксальная ситуация: флюорография  
является обязательной, хотя от легочных заболеваний 
 умирают меньше, чем от рака толстого кишечника. 
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Анастасия Ревенкова.

Иван ПОРФИРЬЕВ 

Второй год подряд октябрь преподносит 
ульяновцам неприятные погодные сюр-
призы. Вместо классических дождей в 
середине осени мы получаем снегопады, 
гололед и в придачу ушибы, разрыв 
связок и переломы.

Приготовиться к падению практически 
невозможно, если, конечно, вы не про-
фессиональный каскадер. Поэтому будем 
исходить из того, что вы шлепнулись и 
растянулись на тротуаре. Вполне воз-
можно, что результатом падения станет 
ушиб. Беда с ушибом в том, что вы можете 
почувствовать боль от него как сразу, так 
и через пару часов - когда ваш организм 
полностью отпустит шок. Но в любом 
случае последствия ушиба лечатся до-
вольно просто - нужно вовремя положить 

на него лед. Лучше всего завернутый в 
полотенце, чтобы кожу не поцарапать и не 
заморозить. Охлаждать нужно минут по 15 
с перерывами. Если льда нет, подставьте 
ушибленный участок тела под струю хо-
лодной воды. 

Второй по распространенности травмой 

из-за гололеда можно назвать разрыв свя-
зок, который в народе неверно именуют 
растяжением. В первую очередь речь идет 
о голеностопе. Разрыв связок - это куда бо-
лее серьезная травма, нежели ушиб. С ней 
уже нужно обязательно обращаться к врачу. 
Разрыв связок - это не только болезненная, 
но и коварная травма. Нередко при ней нет 
острой боли, и она нарастает постепенно 
- вместе с опуханием поврежденного су-
става. А пока боль не станет нестерпимой, 
человек продолжает наступать на ногу, еще 
больше повреждая связки. В этом случае 
лучше сразу постараться держать сустав в 
покое и, если есть возможность, наложить 
на него тугую повязку. 

И третья распространенная травма - это 
перелом. Ее легко узнать по резкой боли. 
Тут совет один - постарайтесь как можно 
быстрее попасть в травмпункт. Промедле-
нием вы себе только навредите. 

Сезон «полетов» открыт?
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Губит люДей воДа
На 2,7 процента по сравнению с прошлым 
годом снизилась младенческая смертность 
в Ульяновской области. Итоги за восемь 
месяцев были обнародованы региональным 
министерством здравоохранения. 

Сократилось на 20 процентов число 
женщин, которые относятся к категории 
беременных с высокой и средней долей 
перинатального риска. По словам руко-
водителя областного медицинского ве-
домства Павла Дегтяря, причин для таких 
положительных тенденций несколько. В 
первую очередь это создание системы 
рационального разделения потоков па-
циентов согласно тому, в какой именно 
помощи они нуждаются. В том числе на-
правление детей с очень низкой и экстре-
мально низкой массой тела в реанимацию. 
Транспортируют их туда с использованием 
современного оборудования, что позволя-
ет не наносить вреда и без того хрупкому 
организму новорожденных. 

Чтобы младенческая смертность и число 
женщин с перинатальными рисками и впредь 
продолжали снижаться, необходимы квали-
фицированные кадры. Для подготовки таких 
специалистов в сентябре была достигнута 
договоренность с Московским областным 
перинатальным центром. С его помощью 
ульяновские акушеры-гинекологи будут про-
ходить методическую подготовку. 

Опубликовало региональное министер-
ство здравоохранения и статистику, которая 
касается смертельных случаев вообще. Она 
также имеет тенденцию к снижению. Так, 
если сравнивать данные за июль и август, 
то в последнем месяце лета умерших было 
на 80 человек меньше. Основная причина 
смертности осталась той же, что и ранее, - 
сердечно-сосудистые заболевания. 

Уменьшается число смертельных случаев 
и по неестественным причинам. Напри-
мер, самоубийц в Ульяновской области по 
сравнению с 2014 годом стало меньше на  
22 процента. Более чем на 16 процен-
тов сократилось число жертв дорожно-
т р а н с п о р т н ы х  п р о и с ш е с т в и й .  Н а  
21,4 процента стало меньше в регионе жертв 
убийств. Реже в Ульяновской области умира-
ют и от отравлений алкоголем - эта цифра 
сейчас ниже на пять процентов.

Правда, в региональном минздраве кон-
статируют, что не со всеми показателями 
дела обстоят таким же образом. Например, 
несмотря на то что минувшее лето не особо 
располагало своей погодой к купанию, число 
смертей от случайных утоплений было на 
высоком уровне. 

оДин с энцефалитом
Сезон «охоты» клещей на людей закончен. В 
региональном управлении Роспотребнадзора 
посчитали, сколько человек пострадало от 
этих паразитов в 2015 году. 

Всего за помощью к медикам обрати-
лись 2 162 человека. Из них 458 - дети.  
К счастью, зараженным клещевым вирусным 
энцефалитом среди них оказался только 
один. Еще 24 человека заболели клещевым 
боррелиозом. 

Если говорить о географии, то регистри-
ровали укусы по всей территории области. 
Среди лидеров Мелекесский, Ульяновский, 
Барышский, Базарносызганский, Инзенский, 
Вешкаймский, Старомайнский, Сенгиле-
евский, Майнский, Новоспасский районы, 
Новоульяновск и Ульяновск. 

Подготовил Иван ПОРФИРЬЕВ
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VI Всемирные военные игры с участием спортсменов из 117 стран прошли в Южной Корее.  ►
Ульяновская парашютистка Ольга Кравченко завоевала «бронзу» в индивидуальной акробатике.

Лидер сборной Даваадорж Мунгунхуяг. 
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Лучший игрок -  
Марат Сафин

Капитан ФК «Зенит-
Ижевск», бывший 
многолетний игрок улья-
новской «Волги» Марат 
Сафин стал лучшим 
игроком сентября  
в зоне «Урал-Поволжье». 
Об этом сообщает пресс-
служба команды 
из столицы Удмуртии.

В пяти сентябрьских матчах первенства 
Сафин отметился тремя результативными 
ударами. С начала сезона на его счету уже 
11 голов, 6 из которых были забиты с пеналь-
ти. С этим показателем он является лучшим 
бомбардиром Урало-Поволжской зоны. От-
метим, что эту награду, присуждаемую по 
итогам голосования главных тренеров, фут-
болист получает уже второй месяц подряд. 
Хочется загрустить: какого игрока потеряла 
«Волга»...

где Мы в МировоМ рейтинге?
Опубликован рейтинг хоккейных клубов мира 
по состоянию на 1 октября 2015 года. 

Расположение команд в нем зависит от 
их выступления в различных турнирах. В 
частности, при составлении этого рейтинга 
в расчет брались результаты первого этапа 
Кубка России, прошедшего в Ульяновске, 
и итоги розыгрыша национального Кубка 
Швеции. Ульяновская «Волга» по сравнению 
с прошлым рейтингом одно место потеряла - 
теперь она на 23-й строчке. Молодежный со-
став ульяновского клуба сохранил за собой 
77-ю позицию. Всего в списке 100 команд 
из России, Швеции, Финляндии и Норвегии. 
Лидирует с солидным отрывом от конкурен-
тов «Динамо-Москва».

финаЛ увидят иркутяне
Финал Кубка России по хоккею с мячом 
пройдет в Иркутске. Об этом сообщил офици-
альный сайт ФХМР. 

Такое решение принял исполком орга-
низации. В голосовании приняли участие 
19 его членов, и все единодушно высказа-
лись за Иркутск. Претендентами на про-
ведение финала были также Хабаровск и 
Архангельск. Изменились и сроки турнира 
- полуфиналы, в которых сыграют иркутская 
«Байкал-Энергия» и архангельский «Водник», 
«Динамо-Москва» и хабаровский «СКА-
Нефтяник», пройдут 29 октября, финал -  
31 октября. Все - на льду стадиона «Рекорд» 
на открытом воздухе.

ветераны выходят на Лед
На днях в «Волга-Спорт-Арене» начала  
тренироваться сборная команда ветеранов  
ХК «Волга». 

По информации тренера команды Влади-
мира Васильевича Курова, планируется, что 
игроки будут собираться два раза в неделю. 
Вопрос по аренде льда помогло решить ру-
ководство ХК «Волга». Нет проблем и с фор-
мой, которую хоккейный клуб приобрел еще 
весной. К тренировкам приступают Николай 
Афанасенко, Александр Баршев, Сергей 
Евдокимов, Владимир Иванов, Юрий Ключ-
ников, Андрей Котачев, Владимир Леванов, 
Дмитрий Маланин, Олег Минаев, Александр 
Некрасов, Александр Новиков, Алексей Са-
мойлов, Николай Синьков, Владимир Тере-
хов, Рамис Хабибуллин, Марат Шакуров. 

А команда «Волга» сыграет перед чемпио-
натом России четыре товарищеских матча. 
Вчера и сегодня «волжане» встречались 
со «Стартом». 23 и 27 октября соперником 
«Волги» будет «Уральский трубник» из Пер-
воуральска. Все матчи проходят в Ледовом 
дворце.

Напомним, что «Волга» начинает чемпио-
нат России 8 ноября домашним матчем со 
«СКА-Нефтяником». 

События Недели

Самая прикольная сборная
Иван ВОЛГИН

Мы продолжаем представление сборных 
- участниц турнира чемпионата мира по 
хоккею с мячом-2016, который пройдет  
в Ульяновске.

Федерация хоккея с мячом Монголии 
вступила в FIB в 2002 году. А с 2006-го 
монгольская сборная участвует в чемпио-
натах мира в группе Б. Лучшие результаты 
- предпоследние места в группе Б в 2006-м, 
2008-м, 2009-м и 2010-м. На чемпионаты 
мира с 2011-го по 2013-й сборная не при-
езжала. 

Это статистика. А теперь заглянем на сайт 
бурятского народа. Любопытно, что, уже 
начав ездить на чемпионаты мира, сборная 
Монголии не имела своего национального 
первенства. Находчивые монголы решили 
заявить сборную страны... в чемпионат Рос-
сии. И стала играть в сибирской зоне первой 
лиги под флагом клуба «Эрдэнет» под руко-
водством российского специалиста Евгения 
Выборнова. Местом дисклокации выбрали 
поселок Кабанск в Бурятии в 70 километрах 
от Иркутска. 

Когда сборная Монголии только делала 
первые шаги в хоккее с мячом, это была, 

пожалуй, самая экзотическая страна (какой 
сечас является команда Сомали), но тогда 
посмотреть на монголов в хоккее с мячом 
было интересно многим. Иркутский тренер 
Евгений Выборнов продержался с коман-
дой дольше всего. Но в 2009-м он в интер-
вью газете «Наша Сибскана» признался, 
что больше не намерен продолжать работу 
с командой: «Работаешь, работаешь, а они 
убегают! После чемпионата мира в Швеции 
опять несколько человек покинули монголь-
скую сборную. Они по большей части оста-
ются за границей просто жить и работать». 
Тут и в Монголии наступил кризис и финан-
сировать хоккей с мячом стало некому.

В 2014-м монгольская сборная вернулась 
на мировое первенство, что проходило в 
Иркутске. И в первом матче монгольские 
хоккеисты разгромили дебютанта сборную 
Сомали 12:1. Тренерские функции по старой 
памяти решил взять на себя Евгений Выбор-
нов. Игроки в пропущенные годы играли в 
хоккей с шайбой. «Они катаются, но навыки 
все пропали - и в технике, и в ударной под-
готовке», - говорит Выборнов. Также ис-
чезли клюшки, мячи, форма, которыми, как 
помнил тренер во время своего отъезда из 
Монголии, команда была снабжена. 

Но в итоге сборная Монголии забила 30 

мячей, заняла 14-е место, оставив ниже себя 
три команды. На прошлогоднем ЧМ в Хаба-
ровске сборная Монголии забила 31 мяч и 
заняла в группе Б седьмое место из девяти.

Монголы приезжают на чемпионаты в 
шапках, отороченных лисьим мехом, и 
держатся вместе. Те же шапки они привоз-
ят на турниры для... продажи. В Монголии 
она стоит 50 долларов, а продают по 100. 
Шапки из лисьей шкуры - это национальная 
монгольская одежда. В Монголии говорить 
без шапки считается неуважением к со-
беседнику.

И напоследок имена монгольских игро-
ков: Баярсайхан Мунхболд, Борхуу Ган-
холбоо, Очирпурэв Энхбаяр, Чойжилжав 
Пурэвдаваа, Нямсурен  Бат-Эрдэнэ, 
Жаргалсайхан Баярсайхан, Даваадорж 
Мунгунхуяг... Привет комментаторам!

а как будет?
Сдавать нормы ГТО можно практически 

всю жизнь, официально - от 6 до 70 лет, для 
чего предусмотрено 11 возрастных групп 
или ступеней. Есть обязательные нормативы 
в трех уровнях сложности и тесты по выбору. 
Сдали? Получите золотой, серебряный или 
бронзовый значок.

Для разных ступеней предусмотрена 
стрельба, подтягивание, прыжки в длину, 
метание снаряда - в общем, ничего незна-
комого и недостижимого. К примеру, если 
вам за 60, вовсе не надо бежать пять кило-
метров по пересеченной местности, как в  
20 лет: в зачет идет скандинавская ходьба на 
3 километра. И ставить рекорды на водных 
дорожках тоже не стоит - достаточно про-
плыть без учета времени.

Но, конечно, потренироваться не мешает. 
Для этого по принятому закону в стране соз-

Знак Г ТО  
на груди у него

Иван ВОЛГИН

Теперь дети, а также их 
молодые родители, читая 
стихотворение Самуила 
Маршака «Рассказ  
о неизвестном герое», не будут 
задумываться над строчкой 
«знак ГТО на груди у него».  
ГТО снова входит в жизнь 
страны.

Президент России Владимир Путин  
подписал закон о возвращении норм ком-
плекса «Готов к труду и обороне».

а как быЛо?
В 1930 году газета «Комсомольская 

правда» обратилась к народам СССР с 
призывом быть здоровыми, сильными и 
спортивными. В обращении говорилось 
о состязаниях на право получения значка 
ГТО. Спустя год комплекс ввели официаль-
но. На старты по сдаче ГТО выходили уче-
ные, спортсмены, герои труда. Подавали 
пример молодежи прославленные игроки 
московского «Спартака» братья Знамен-
ские, писатель Аркадий Гайдар, композитор 
Василий Соловьев-Седой.

Нормы ГТО изменялись, дополнялись и 
сокращались в зависимости от ситуаций 
в мире и обществе. К примеру, в военное 
время дисциплины пополнились такими 
нормативами, как перенос ящика с патро-
нами и лазание по деревьям и шесту.

Вместе с развитием ГТО увеличивалось 
и число людей, занимавшихся спортом. За 
десять лет, с 1931-го до 1941 год, сдали 
нормы ГТО первой ступени 6 миллионов 
человек, вторую ступень -около 100 тысяч. 

К 1977 году нормативы выполнили более 
52 миллионов человек. Отметим, что нор-
мы для женщин по сравнению с мужскими 
были всего на 10 процентов легче.

Советский комплекс ГТО просуществовал 
с 1931-го по 1991 год. Пришла пора возвра-
щаться и вспомнить позитивный опыт.
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Сдавать нормы ГТО можно 
практически всю жизнь, 
официально - от 6 до 70 лет.

даются физкультурно-спортивные клубы по 
месту жительства, работы и учебы, а также 
центры тестирования. В федеральном 
бюджете на эти цели будет заложено 1,2 
миллиарда рублей.

Отметим еще один параграф закона: 
выполнение нормативов комплекса ГТО 
осуществляется добровольно.

а что у наС?
Напомним, по инициативе губернатора 

Сергея Морозова Ульяновская область 
одной из первых ввела свои региональные 
нормы комплекса «Готов к труду и защите 
Отечества». Благодаря этому в регионе 
заблаговременно была создана спортив-
ная инфраструктура для реализации этого 
проекта. Сейчас в регионе действуют три 
центра для сдачи норм ГТО: в Ульяновске - в 
ФОКе «Лидер», легкоатлетическом манеже 
«Спартак», в Димитровграде - на базе ста-
диона «Строитель». До конца года в Улья-
новской области откроют еще 20 подобных 
центров. Кроме этих региональных появятся 
еще 24 муниципальных. Пока они действуют 
в Ульяновском, Базарносызганском и Ново-
малыклинском районах.

На базе техникума олимпийского резер-
ва существует региональный оператор по 
внедрению комплекса ГТО. В мае этого года 
прошли фестивали ГТО среди школьников 
и студентов. По итогам состязаний была 
сформирована сборная области среди 
школьников, которая стала призером Все-
российского фестиваля комплекса ГТО, про-
ходившего в конце августа в Белгороде.

Если и высказываются недоверчиво по 
отношению к ГТО какие-то скептики, то нам 
их просто жаль. Конечно, не ради значка че-
ловек должен заниматься спортом (хотя и 
значок - свидетель ваших побед, в том чис-
ле и над собой). Упомянутое стихотворение 
Маршака заканчивалось так: «Многие парни 
плечисты и крепки... Много в столице таких 
же значков. Каждый к труду-обороне готов». 
Разве плохо, если все мы будем крепкими, 
ловкими, подтянутыми и здоровыми?
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Овен 
Сейчас все в ваших руках, и если не бро-
сать на полпути начатое, то вы, несом-

ненно, добьетесь замечательных результатов. 
Могут активизироваться ваши недоброжелатели, 
но если вы будете настороже, то справитесь с 
любыми трудностями. 

Телец 
Страсти и эмоции захлестнут вас с го-
ловой, но в них не будет позитивного 

оттенка. Вы рискуете не заметить приближение 
новых чувств. Кроме того, вы будете отличаться 
скоропалительными выводами, резкими замеча-
ниями в адрес других и конфликтами. 

Близнецы 
Не все так гладко в вашей жизни, многое 
идет не так, как вы хотите, неприятности 

как будто валятся со всех сторон. Присмотритесь 
повнимательнее, и вы увидите в своей жизни 
положительные моменты, к которым сейчас вы 
просто повернулись спиной. 

Рак 
То, что будет с вами происходить в этот 
период, способно серьезно повлиять 

на вашу жизнь и оказать в будущем влияние на 
различные ее сферы. Сохраняйте легкость и 
будьте несколько инфантильны, тогда вы войдете 
в гармонию с окружающим миром. 

Лев 
Вас начнут одолевать недобросовест-
ные идеи и желания, не идите у них на 

поводу. Вы можете сами оказаться жертвой мо-
шенников из-за своей излишней доверчивости и 
невнимательности. Есть вероятность запутаться 
в собственных чувствах и эмоциях. 

Дева 
Вы получите полное удовлетворение от 
трудов и сможете начать новую деятель-

ность. Это время будет благоприятно для тех, 
кто никогда не останавливается на достигнутом. 
Также этот период хорош для сделок с землей и 
недвижимостью. 

Весы 
Не впускайте в себя негатив и дурные 
мысли, идите по жизни с легкостью, и 

тогда проблемы не будут выглядеть серьезно. На-
ступает благоприятный период для реализации 
новых планов, у вас повысится работоспособ-
ность и откроются новые возможности. 

Скорпион 
Не ленитесь, сейчас вы можете начать 
новую деятельность, чтобы заложить 

фундамент будущего роста. У вас будет много 
возможностей для деятельности, и очень скоро 
вы станете получать плоды своих трудов. Период 
особенно хорош в материальном плане.

Стрелец 
Благоприятное время для отпуска или 
просто для того, чтобы расслабиться. 

Могут быть подарки и небольшие денежные 
поступления. Проведите время со своими близ-
кими. Можно будет восстановить когда-то раз-
рушенные дружеские отношения. 

Козерог 
Сейчас присесть и расслабиться будет 
просто некогда, а тем более не оста-

нется времени на отшельничество и грустные 
размышления. Проявите себя с активной и власт-
ной стороны, это период бурной деятельности и 
серьезных решений. 

Водолей 
У вас всегда очень много мыслей, и в 
этот раз сложится такая ситуация. В 

своем выборе вам стоит положиться не тех лю-
дей, с которыми вы сможете двигаться вперед, 
потому что сейчас вам потребуется не просто 
деятельность, но и помощь других.

Рыбы 
Нелегко идти против всего мира, но еще 
труднее идти против самого себя, но 

иногда вам это удается. Сейчас перед вами стоит 
нелегкий выбор, который способен загнать вас в 
тупик. Помочь вам выйти из него может только 
критическая ситуация.

Астрологический прогноз  
с 14 по 20 октября

Отдохни

21 октября во Дворце книги пройдут краеведческие чтения, посвященные 170-летию  ►
памятника Карамзину. Организаторы обещают рассказать новые сведения о монументе. 

Викторина  
«Интерны»
1. Когда в больнице появилась 
медсестра Рита?
а) Когда Люба уехала в Аргентину;
б) Когда Люба уехала в Армению;
в) Когда Люба уехала в Америку.
2. Фамилия Софьи?
а) Купитман;
б) Крыжижановская;
в) Калинина.

3. Как решает подзаработать 
Полина?
а) Продав услуги Алеши;
б) Продав машину Романенко;
в) Продав услуги Тимура.

4.Что, как оказалось, заводит 
Любу?
а) Шепот Купитмана;
б) Крик Купитмана;
в) Крик Быкова.

5. Сколько детей хочет Рома-
ненко?
а) Строго одного. На большее нет 
времени;
б) Двух. Мальчика и девочку;
в) Трех. А чего мелочиться?
6. С кем внезапно проснулись 
Быков и Купитман?
а) С барменшами;
б) С санитарками;
в) С манекенщицами.
7. Какой девичник решила устро-
ить Софья?
а) Самый отвязный в мире!
б) Самый целомудренный в мире!
в) Да не нужен ей девичник!

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редак-
ции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 25 октября (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

КНижНый Клуб

Что вы читаете?
Марина Андреева,  
многодетная мама, поэтесса, 
лауреат I степени  
международного литературно-
го интернет-конкурса  
 «Русь славянская, Россия 
православная» 2015 года.

К чтению меня еще в четвертом клас-
се школы приобщила учитель русского 
языка и литературы Наталья Галынская. 
Я ее очень любила, на уроках она всегда 

так увлекательно и захватывающе рассказывала про творчество 
писателей, выделяла в текстах такие изюминки, что становилось 
интересно - что же еще есть в этих книжках? И хотелось их прочи-
тать. Так я потихоньку стала завсегдатаем школьной библиотеки.

В детстве любила историко-приключенческие романы, читала 
Ж. Верна «20 000 лье под водой», зачитывалась «Мушкетерами» 
Дюма. Потом мне посоветовали познакомиться с поэзией Мари-

ны Цветаевой - и пошли стихи. Особенно нравилось творчество 
Анны Ахматовой, позже - Эдуарда Асадова. Кстати, свое первое 
стихотворение я написала именно в школе и дала его прочитать 
своей учительнице. 

Детективы не читаю, любовными романами в свое время пере-
болела, года два их читала, но попадались какие-то пустышки. А с 
того момента, как в руки попал первый сборник притч, очень люблю 
периодически обращаться к таким изданиям. В них можно найти 
мудрые ответы на многие вопросы. Одним из читаемых назвала бы 
монаха Варнаву (Санина).

Сейчас занимаюсь подбором материалов к настольной игре, 
автором которой я являюсь, «По святыням земли Симбирской». 
Суть разработки: проходя по игровому полю, необходимо не про-
сто двигаться вперед, но и знакомиться с такими понятиями, как 
грех и добродетель, в игровой форме учиться самостоятельно 
принимать решения. Игра учит, что задержка в пути и помощь 
ближнему не только не помешают тебе самому дойти до финиша, 
но и дадут дополнительный шанс на победу. Поэтому основное, 
что читаю сейчас, - краеведческий материал про храмы Улья-
новской области. Есть огромное желание прикоснуться к живой 
истории Симбирского края, расширить область знаний по регио-
нальному краеведению, в некотором смысле пересмотреть свое 
мировоззрение. 

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 30 сентября 

Е.П. Попова (г. Инза). 
Поздравляем победителя  

и приглашаем в редакцию за 
призом.

Справки по тел. 8 (8422)  
41-04-32.

Ответы на викторину  
«Измена» от 30 сентября

1 - в; 2 - а; 3 - в; 4 - б; 5 - б; 6 - в; 7 - а.

Ответы на сканворд 
от 30 сентября

По горизонтали: Чайка. 
Вуаль. Уголь. Маска. Лоб. 
Тор. Трос. Помело. Чал-
ма. Окоп. Лепота. Охота. 
Стог.

По вертикали: Ангел. 
К а л и б р .  Р у к а .  А л е к о .
Мясо. Стрекот. Ареопаг. 
О т е л л о .  О п а л а .  О ч к о . 
Мопс. Лото.

Правильно отгадал  
сканворд «Чайка» 

Толчкова  
Мария Владимировна  

(Новая Малыкла).

Поздравляем победи-
теля  

и приглашаем  
в редакцию за призом. 

Справки по тел.  
8 (8422) 41-04-32.
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Спектакли
концерты

Афиша

18 октября в ДК «Руслан» стартует проект «Музыка Нового города».   ►
Раз в месяц до апреля на этой площадке будут проходить симфонические концерты.

Ульяновский областной  
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)

ОснОвная сцена

14, 15 октября, 18.00 - А.Н. Остров-
ский «Гроза» (история страсти).

17 октября, 17.00 - А.Н. Островский 
«Таланты и поклонники» (комедия с од-
ним антрактом).

18 октября, 17.00 - М. Булгаков «Каба-
ла Святош» (трагифарс).

Малая сцена

17 октября, 17.00 - «Маленький че-
ловек с большим сердцем» (история 
любви без пафоса и без рифмы).

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74,  
тел. 8 (84235) 2-68-33)

16 октября, 18.00 - Е. Ерпылева «Дон 
Жуан в масштабе тыла» (трагикомедия). 

17 октября, 17.00 - премьера. М. Ка-
молетти «Боинг-Боинг» (комедия). 

18 октября, 11.00 - В. Понизов «Хра-
брый заяц» (музыкальная сказка). 

18 октября, 17.00 - К. Манье «Оскар» 
(комедия-блеск). 

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

18 октября, 17.00 - М. Старицкий «За 
двумя зайцами» (комедия).

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

14 октября, 13.30, 16.00 - 70-летию 
Победы в Великой Отечественной войне 

посвящается. «Концерт фронту» (спек-
такль для молодежи и взрослых).

17 октября, 18.00 - А. Володин «С лю-
бимыми не расставайтесь» (спектакль 
для молодежи и взрослых).

18 октября, 11.00 - «Царевналягушка.
ru, или ЧП болотного масштаба» (для 
семейного просмотра).

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

17 октября, 10.30, 13.00 - «Приключе-
ния Буратино».

18 октября, 10.30, 13.00 - «Теремок».

БЗЛМ
(пл. 100-летия со дня рождения В.И. Ленина, 
1, тел. 44-19-22)

14 октября, 19.00 - концерт группы 
«Мельница».

19 октября, 19.00 - концерт группы 
«Песняры».

21 октября, 19.00 - концерт Глеба 
Матвейчука.

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

17 октября, 17.00 - «Окрасился месяц 
багрянцем» (УГОРНИ).

18 октября, 12.00 - «Мир детства» 
(концерт-открытие).

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13,  
тел. 44-11-56)

16 октября, 19.00 - концерт группы 
«Синяя птица».

18 октября, 15.00 - областной конкурс-
фестиваль чувашского национального 
костюма «Нарспи».

Как родная меня мать провожала,
Тут и вся моя родня набежала.
«Ах, куда ж ты, паренек, ах куда ты?
Не ходил бы ты, Ванек, во солдаты.
В Красной армии штыки, чай, найдутся.
Без тебя большевики обойдутся.
Поневоле ты идешь, аль с охоты?
Ваня, Ваня, пропадешь ни за что ты.
Мать, страдая по тебе, поседела.
Эвон в поле и в избе сколько дела!
Как дела теперь пошли: любо-мило!
Сколько сразу нам земли привалило!
Утеснений прежних нет и в помине.
Лучше б ты женился, свет, на Арине.
С молодой бы жил женой, не ленился!».
Тут я матери родной поклонился.
Поклонился всей родне у порога:

«Не скулите вы по мне, ради Бога!
Будь такие все, как вы, ротозеи,
Что б осталось от Москвы, от Расеи?
Все пошло б на старый лад, на недолю,
Взяли б все у нас назад - землю, волю.
Сел бы барин на земле злым Малютой.
Мы б завыли в кабале самой лютой.
А иду я не на пляс на пирушку,
Покидаючи на вас мать-старушку:
С Красной армией пойду я походом,
Смертный бой я поведу с барским сбродом,
Что с попом, что с кулаком - вся беседа:
В брюхо толстое штыком мироеда!
Не сдаешься? Помирай, шут с тобою!
Будет нам милее рай, взятый с бою, -
Не кровавый пьяный рай мироедский,-
Русь родная, вольный край, край советский!».вы
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Споем вместе
Мы продолжаем региональный медиапроект 
«НГ» и радио ГТРК «Волга» - «Песня - душа наро-
да». Сегодня в рубрике «Народный хит» вспоми-
наем песню «Как родная меня мать провожала».

Песню эту так и называют - 
провожальной. Вот уже почти 
век ее поют, провожая парней 
в армию. Хотя написана она 
совсем в другое время и к 
этому времени крепко при-
вязана. 

Есть версия, что у этой пес-
ни на стихи Демьяна Бедного 
существовал прототип. Вот 
как он описан в газете «Утро 
России»: «Ванек - не про-
сто собирательный образ, 
а вполне реальный человек. 
Это один из первых красно-
армейцев Иван Никаноро-
вич Никаноров, уроженец 
села Залустежье Псковской 
губернии. Он участвовал с 
отрядом революционно на-
строенных солдат в боях под 
Псковом в феврале 1918 
года против войск кайзеров-
ской Германии, рвавшихся к  
Петрограду. Когда наступле-
ние немцев было остановле-
но, Никаноров получил раз-
решение заехать на побывку 
в родное Залустежье. Родные 
стали уговаривать Ивана не 
уезжать в Красную армию, 
советовали жениться, обза-
вестись хозяйством. При этом 
разговоре присутствовала и 
его невеста Анюта. Но Ника-
норов дал решительный отпор 
родственникам и отправился 
на Восточный фронт. Ехали 
красноармейцы через Москву. 

Здесь и произошла встреча 
Никанорова с Бедным. Возле 
здания Реввоенсовета поэт 
подошел к красноармейцам 
и стал расспрашивать, откуда 
родом, где служили. Обратил-
ся и к Ивану. Тот рассказал, 
как на проводах родные не 
пускали его в Красную армию. 
Позднее Бедный вспоминал 
об этой встрече: «Он мне 
рассказывает, а я смотрю и 
думаю, что вот такие Иваны 
и едут мировую контррево-
люцию душить, землю для 
народа завоевывать».

Поэт Ефим Придворов (на-
стоящее имя Бедного) вы-
рос в бедной крестьянской 
семье - семье церковного 
сторожа. До революции пу-
бликовал посредственные 
стихи и басни. Гражданская 
война оказала стимулирующее 
влияние на его творчество: 
он был постоянным автором 
большевистских изданий, соз-
давал агитационные стихи на 
фольклорной основе, которые 
пользовались широкой попу-
лярностью у фронтовых чита-
телей. И пережил высочайший 
взлет популярности.

Поддерживал и направлял в 
творчестве Демьяна сам Ле-
нин, поэтому практически все 
его стихи призывают к реши-
тельной расправе с врагами 
и обретению лучшей доли. 

Стихотворение «Проводы» 
(по воспоминаниям Бедного, 
инспирированное Лениным) 
написано как имитация ре-
крутской песни и стало от-
кликом на создание Красной 
армии, остро нуждавшейся в 
пополнении и проводившей 
усиленную мобилизацию. В 
общем, стихи были, как гово-
рится, на злобу дня и совпали 
с патриотическими настрое-
ниями широких масс. 

Впервые текст песни на-
печатали в газете «Беднота» 
в декабре 1918 года. А в 1919 
году композитор Дмитрий 
Васильев-Буглай, в то время 
руководивший армейской са-
модеятельностью в пехотной 
школе имени ВЦИК в Кремле, 
предложил к нему мелодию 
шуточной малороссийской 
песни «Ой, що ж то за шум 
учинився», которая была очень 
популярна в дореволюционной 
России. Так и родилась по-
пулярная песня-частушка (как 
определили ее жанр музы-
кальные критики), получившая 
широкий отклик среди красно-
армейцев. 

Интересный факт. Когда 
известный бард Олег Ми-
тяев гастролировал в ЮАР, 
то показал местной публике 
несколько истинно русских 
песен, среди них - «Проводы». 
Эксперимент был, конечно, 
рискованным - что неграм 
песни о Гражданской войне 
в России? У жителей ЮАР 
не принято аплодировать во 
время исполнения, но вот для 
этой песни они сделали ис-
ключение. Настолько, видимо, 
прониклись они историей, им, 
в общем-то, чужой и непонят-
ной. Впрочем, видимо, дело 
не столько в содержании, 
сколько в ритме и эмоциях, 
что вызывает песня.

Подготовила  
Ольга савелЬева 

А какие песни вы считаете 
своими любимыми? Ждем 
ваших писем: 432017, Улья-
новск, ул. Пушкинская, 11 
или на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru
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КаК родная меня мать провожала

Инструкторы помогают!

Тел.  588-333,  
ул.  Октябрьская,  26, стр.  1

На каток с «Народной»
Два билета за один правильный ответ! «НГ» проводит викторину для внима-
тельных читателей, на кону которой пригласительные на семейные катания в 
Ледовый дворец «Волга-Спорт-Арена».

В какие годы существовал в СССР физкультурно-спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне»?

Ждем ваших ответов в среду, 14 октября, с 13.00 до 14.00 по телефону 
(8422) 30-17-00. Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос по-
лучит билеты.
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Мигрень и бессонница - одно решение

P магазины  
     «Домашний Доктор»:
–    пр-т Ленинского Комсомола, д. 37  
      (рядом с Домом быта); 
–    ул. Минаева, д. 40/1     
      (остановка «Речной порт»); 
–    ул. Рябикова, 20а  
     (напротив ТЦ «Вертикаль»);

P аптеки «Ульяновскфармация»:
–   ул. Гончарова, 46
     (рядом со «Сбербанком»),
–   ул. Рябикова, 60
     (напротив ТЦ «Дарс»);
P аптека «фармаком»
–   ул. Минаева, д. 5
     (за стадионом «Спартак»)

8-800-200-01-13 
(звонок по России бесплатный).

и в ДрУГиХ аПтЕкаХ и маГаЗинаХ 
мЕДтЕХники Ульяновска и оБласти

Выгодная цена  
на ДИАМАГ!

Успей купить  
с 12 по 22 октября

Количество товара ограничено!

МИГРЕНЬ
При мигрени артерии, идущие к оболоч-

кам головного мозга, сперва сужаются, а 
затем расширяются. В результате раздра-
жаются болевые рецепторы, расположен-
ные вокруг. Выяснена зависимость между 
типом личности людей и склонностью к 
мигрени. Это люди очень чувствительные, 
«тонкокожие» по своему отношению к 
жизни и часто впадающие в депрессив-
ные настроения. После того как человек 
начинает страдать мигренозными присту-
пами, создается «порочный депрессивно-
мигренозный» круг - головные боли уси-
ливают депрессию, а депрессия усиливает 
головные боли.

Статистика показывает, что 25% женщин 
и 10% мужчин страдают мигренью, и это 
только среди пациентов, обратившихся 
к врачу. А сколько людей просто глотают 
разные таблетки «от головы» и годами 
мучаются от боли, считая, что это не такая 
серьезная проблема, чтобы ее лечить? 
Они сильно заблуждаются, ибо злоупо-
требление анальгетиками при одиночных 
приступах переводит болезнь в хрони-
ческую стадию и человек получает уже 
ХРОНИЧЕСКУЮ МИГРЕНЬ с регулярными 
приступами (до 15 - 20 в месяц). Аналь-
гетики и депрессия - верная основа для 
хронической мигрени.

ЧТОБЫ НЕ ЧУВСТВОВАТЬ БОЛИ, 
НУЖНО ДОЛЬШЕ СПАТЬ!

Люди, страдающие мигренью, хорошо 
знают, что, если удастся заснуть и выспать-
ся, то мигренозный приступ купируется. К 
сожалению, трудно заснуть, когда что-то 
болит, тем более голова. А вот если на-

Адрес для заказа наложенным платежом: 391351, Рязанская область, Касимовский р-н, р.п. Елатьма, ул. Янина, д. 25, ОАО «Елатомский приборный завод». ОГРН 1026200861620. Сайт в Интернете www.elamed.com.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

чать хорошо спать 
и высыпаться за-
ранее, не дожида-
ясь мигренозного 
приступа?

А м е р и к а н с к и е 
у ч е н ы е  п р о в е л и 
эксперимент: взяли под наблюдение две 
группы людей. Первая группа спала столько, 
сколько привыкла (в среднем по 8 часов), 
а вторая - строго по 10 часов. Уже через 4 
ночи у второй группы снизилась чувстви-
тельность к боли на 25% - к любой боли, в 
том числе к самой острой (реакция на го-
рячее). А такая боль, как головная, у второй 
группы совершенно прекратилась. «Нам 
удалось доказать, что продолжительный сон 
играет важную роль в лечении заболеваний, 
сопровождающихся хронической болью», - 
заявили исследователи.

ВСЕ ГЕНИАЛЬНОЕ - ПРОСТО
При мигрени или бессоннице применяется 

простое и естественное средство - физиоте-
рапия. При воздействии магнитного поля на 
область головы было выявлено обезболи-
вающее, расслабляющее, успокаивающее 
свойство. Это давало возможность человеку 
заснуть и спать долго и полноценно. А после 
лечебного курса может наблюдаться стой-
кое сохранение нормального сна без всяких 
дополнительных мер. Такое магнитное воз-
действие на голову называется транскрани-
альным. Оно не вызывает привыкания, легко 
переносится. Лечение проводится курсом 
по одной процедуре в день (20 минут перед 

сном) в течение 10 - 12 дней.
ДИАМАГ - новый портативный ап-

парат для транскраниальной тера-
пии импульсным магнитным полем. 
Он предназначен для лечения забо-
леваний головного мозга. Аппарат 
состоит из блока управления и из-
лучателя «оголовье» - двух гибких 
излучающих линеек с индукторами. 
Для проведения процедуры до-

статочно надеть излучатель на голову, 
выбрать нужную программу и нажать кнопку 
«Пуск». Сеанс магнитотерапии длится 15 - 
20 мин., после чего аппарат автоматически 
отключается.

В ДИАМАГе заложены лечебные про-
граммы, разработанные ведущими учеными 
России. Изготавливается он по междуна-
родной системе качества. Срок службы не 
менее 5 лет.

ДИАМАГ - современный, надежный, каче-
ственный физиоаппарат, в том числе и для 
домашнего применения. Воспользуйтесь 
его большими возможностями!

P  Бессонница

P  Мигрень

P  Шейный остеохондроз

P  Последствия инсульта

P  Болезнь Паркинсона

ПОкАзАНИя  
к ПРИМЕНЕНИю:

P  Бессонница

P  Мигрень

P  Шейный остеохондроз

P  Последствия инсульта

P  Болезнь Паркинсона

Слово за Слово

Дмитрий ЧУров

«НГ» продолжает поиск народных 
топонимов. Публикуем очередные 
находки названий, которые разыскали 
корреспонденты и наши читатели.

Все знают поселок Туть (или как его се-
годня называют - Тути), давно входящий в 
черту Ульяновска. Находится он в Желез-
нодорожном районе вдоль реки Свияги, 
территория от здания нынешнего нового 
здания УлГУ до железнодорожного моста 
в районе переулка Тургенева. Кстати, этот 
мост когда-то носил имя «Казанский», о 
чем практически никто не знает. Но еще 
меньше народу знает, откуда взялось на-
звание самого поселка. По сути дела, так 
это место нарек… царь Алексей Михайло-
вич Тишайший! Еще в XVII веке!

Если верить историкам, царь рас-
порядился разбить рядом с Симбирском 
тутовый сад, чтобы разводить тутового 
шелкопряда и производить натуральный 
шелк. Но, к сожалению, в одну из зим сад 
замерз, а название осталось. Любопытно, 
что в советское время этот район пытались 
переименовать в слободу в честь «всесо-
юзного старосты» Михаила Калинина. Но 
название не прижилось, местные жители 
упорно называли это место Туть. 

Не уходя из Тутей, пройдемся по улице 
Южной. Очень интересная история у нее. 
Не зря местные жители говорят: «Живу на 
Инвалидке». До октябрьской революции 
она называлась… Старой Инвалидной 
улицей. Дело в том, что почти все улицы в 
Тутях именовались Старыми Инвалидными 
(1-я Старая Инвалидная, 2-я, 3-я), их пере-
секали Инвалидные переулки, также под 
номерами. Такое незатейливое решение 
приняли городские власти.

В Тутях селились инвалиды, как называ-
ли в то время отставных солдат. После 25 
лет военной службы они обычно устраи-

вались работать сторожами на почтовых 
станциях или в других подобных местах. 
Говорят, что сам Александр Пушкин от-
метил этот факт в своих стихах: «Иль мне 
в лоб шлагбаум влепит Непроворный 
инвалид».

Шелка и «инвалидки» Ульяновска
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Дорогие читатели, а вы знаете слова, 
фразы симбирского-ульяновского  
происхождения? Ждем ваших писем 
по адресу: 432017, г.  Ульяновск, 
 ул. Пушкинская, 11 или на электронную 
почту: glavrednarod@mail.ru.

Читайте в следующую среду  
в номере от 21  октября

аНоНС

Про что кино?
На смену Году литературы идет  Год 
российского кино. Снимают фильмы, 
в основном короткометражки,  и в 
Ульяновске. Кто они – ульяновские ки-
нематографисты? О чем хотят поведать 
зрителям? Попробуем разобраться.

Сибирское  
настроение
Что обычно дарят   
из зрительного зала 
лидеру группы «Ка-
линов мост» Дмитрию 
Ревякину и готов ли он 
сейчас отыграть кон-
церт на квартире, как 
четверть века назад? 
Читайте об этом в интервью  
с музыкантом в следующем номере 
«Народной газеты». 

Открытие музея «Водоканала» на Тутях 29 июня 2012 года.
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По данным опроса районного информационного сайта, более половины жителей   ►
Новоспасского района (53 процента) проголосовали за смену часового пояса и возврат местного времени. 
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Дмитрий ЧУРОВ

Первый гололед всегда 
превращается в так называемый 
«день жестянщика», когда 
количество аварий  
на дорогах резко увеличивается. 
Любопытно, что со скользкими 
дорогами у нас в стране  
и за рубежом борются 
совершенно по-разному.

Жестко и грязно
Как бы стремительно ни развивались тех-

нологии, во многих городах России против 
наледи применяются все те же дедовские 
способы - соль и песок. По информации 
комитета дорожного хозяйства, благоустрой-
ства и транспорта города Ульяновска, к 
зиме на базе МБУ «Дорремстрой» запасено 
5 700 тонн песко-соляной смеси (ПСС) и  
5 000 тонн технической соли для дальнейшего 
приготовления антигололедного коктейля. 

Что такое техническая соль? Это хлорид, 
очень активное вещество. Она разъедает 
буквально все. Соль приводит к коррозии 
труб, мостов, автомобилей, вызывает 
аллергию, вредит обуви, одежде, лапам 
животных и историческим памятникам. Не 
говоря уже об окружающей среде, так как 
соль не растворяется, попадает в подзем-
ные воды, почву и реки.

При этом отдельно соль сама по себе 
не причиняет какого-то заметного урона 
гололеду, напротив, застывает, усложняя 
и без того сложную ситуацию на дорогах. 
Именно поэтому в соль добавляется песок. 
Он даже при самой низкой температуре 
препятствует скольжению. Однако песок 
сильно загрязняет дорожное полотно. При 
таянии снежных масс эта смесь превращает 
проезжую часть в сплошную грязную «кашу» 
и засоряет ливневки.

Жидко и экологично
Есть более продвинутый вариант борьбы со 

льдом, и у нас в регионе его постепенно вне-
дряют. То же МБУ «Дорремстрой», кроме песка 
и соли, заготовили 120 тонн жидкого реагента 
и 400 тонн твердого противогололедного 
материала «Экосол». Это более дешевые, а 
самое главное, экологичные средства.

Жидкий реагент (28-процентный раствор 
хлористого кальция и хлористого натрия) 
очень любят применять московские дорож-
ники. Они обрабатывают улицы еще до… 
выпадения снега, основываясь на прог- 
нозах метеорологов.

«Экосол» - препарат в виде гранул непра-
вильной геометрической формы размером 
от одного до пяти миллиметров. Гранулы 
обладают высокой плавящей способно-

стью, которая не снижается при отрица-
тельных температурах. Даже при минус 20 
градусах «Экосол» не теряет своей эффек-
тивности. До полного своего расплавления 
он действует как заменитель песка, но в 
отличие от ПСС этот реагент не образует 
грязи на дорожном полотне. Растворяясь, 
он полностью выводится с дороги вместе с 
дождевой или талой водой.

роторы и камеры
Что плохо для городских улиц - хорошо 

для загородных трасс. Как идет подготовка 
к зимнему периоду, корреспондент «НГ» 
лично убедился, посетив базу ООО «Улья-
новсктрансстрой». На их попечении семь 
районов: Тереньгульский, Мелекесский, 
Сенгилеевский, Чердаклинский, Новома-
лыклинский, Ульяновский и Старомайнский. 
Более половины необходимых запасов ПСС 
уже готовы, а это немало: только на один 
Мелекесский район нужно 8 400 тонн, а для 
всей области - 96 тысяч тонн.

Всего на территории области 26 песко-
баз. К работе готово около 80 процентов 
спецтехники. На борьбу со снегом и льдом 
будут вооружены 276 различных машин. 
До 15 октября должна быть закончена за-
готовка ПСС. Кроме того, для устранения 
аварийных выбоин на дорогах припасено  
1 200 тонн холодного асфальтобетона. 
Вдоль дорог установят 7 000 снегозащит-
ных щитов. За самыми снежными участками 
закреплены роторные уборщики. Это до-
роги Чердаклы - Бряндино (Чердаклинский 
район), Калиновка - Паньшино и подъезд к 
селу Мордовская Карагужа (Радищевский 
район), подъезд к селу Волостниковка 
(Старомайнский район). Продолжается 
установка камер на опасных участках. К 
двум уже работающим (на Президентском 
мосту и на Мулловской горе в Мелекесском 

районе) присоединилась еще одна, в селе 
Порецкое (Кузоватовский район).

зарубеЖный опыт
В Европе полностью отказались от исполь-

зования химических реагентов. В Финляндии, 
Австрии и Германии на улицах разбрасывает-
ся… каменная крошка. Гололед этим спосо-
бом полностью не устранить, но сцепление с 
дорогой улучшается. Главное условие для ис-
пользования этой технологии - дороги нужно 
чистить практически до асфальта сразу после 
снегопада или во время него. Любопытно, что 
в некоторых городах Европы существуют спе-
циальные ящики с гравием, расставленные 
для пешеходов, чтобы жители могли сами 
разбросать песок, если очень скользко.

В Швеции лед уничтожается по методу 
«Торгейра Ваа». Так зовут ученого, который 
придумал смешивать мелкий песок в про-
порции 7 к 3 с горячей водой (90 - 95 гра-
дусов). Горячий песок вплавляется в снег и 
делает поверхность шероховатой. 

Есть и более радикальные методы. В 
США, Канаде и Новой Зеландии для очист-
ки улиц используют хлорид магния. Он 
содержит меньше хлора, чем остальные 
хлориды, зато эффективность при мень-
шем расходе значительно выше. Минусы 
- вызывает сильную коррозию металла и 
дороговизна. В той же Канаде на содержа-
ние дорог зимой ежегодно выделяют один 
миллиард долларов.

Справка «НГ»
С 1 октября действует горячая линия для 
принятия сообщений по нештатным ситуа-
циям на дорогах региона в зимнее время. 
Министерство строительства, ЖКК и транс-
порта: 61-15-30, 61-07-12 с 6.30 до 18.00 
или диспетчер автовокзала - 45-94-90.

Соль и вода - 
против льда
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Соль не растворяется,  
попадает в подземные 
воды, почву и реки.

Рецепт приготовления «дорожной приправы».

до -10оС
соль + песок в пропорции 1 к 9 
(10-процентная смесь)

до -20оС и Ниже
соль + песок в пропорции 2 к 8 
(20-процентная смесь)

Кто в лидерах? 
По итогам выполнения целевых индика-
торов за восемь месяцев лучшие показа-
тели зафиксированы в Новомалыклин-
ском, Радищевском и Базарносызган-
ском районах. 

По информации министерства экономи-
ческого развития области, план по вводу 
жилья за восемь месяцев выполнен в 16 
муниципальных образованиях. Значи-
тельно его перевыполнили пять районов: 

Базарносызганский - 230%, Николаевский 
и Новомалыклинский - 200%, Мелекесский 
- 113% и Карсунский - 111%. Напомним, по 
этому показателю регион занимает второе 
место в ПФО.

План по налоговым и неналоговым дохо-
дам выполнен большинством муниципаль-
ных образований области в диапазоне от 
101,4% в Ульяновске и до 119,6% в Старо-
кулаткинском районе.

Налог на доходы физлиц увеличился в 17 
муниципалитетах при максимальном росте 

в Старокулаткинском районе - 139%, в Чер-
даклинском - 122% и Новомалыклинском 
районе - 115%.

Как положительный момент специалисты 
отмечают увеличение количества районов, 
сокративших кредиторскую задолженность 
за коммунальные услуги. Уровень офици-
ально зарегистрированной безработицы 
соответствует установленным целевым 
параметрам. Данный показатель в регионе 
составил 0,57%.

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА

Водные проекты юга
Постепенно ситуация с водоснабжением в 
южных районах региона меняется в лучшую 
сторону. На будущий год запланирован ряд 
проектов модернизации водозаборов  
и водоканалов.

Об изношенности водопроводов в Ново-
спасском, Радищевском и Старокулаткин-
ском районах говорят факты произошедших 
с начала года более 500 порывов. Наиболее 
проблемные населенные пункты - села Но-
вая Дмитриевка, Воскресеновка, Ореховка, 
Мордовская Карагужа, Калиновка, станция 
Рябина, поселок Октябрьский. Не все в по-
рядке и в рабочем поселке Радищево.

Региональное правительство и местные 
администрации районов уделяют серьезное 
внимание «водному» вопросу. При участии 
губернатора Сергея Морозова в последнее 
время районы получили десять единиц новой 
спецтехники. Разработан ряд проектов по 
модернизации насосных станций и ремонту 
аварийных водных «артерий».

Запланирована полная замена оборудо-
вания на комплексах скважин Обуховского 
и Терешкинского водозаборов и насосных 
станциях в Репьевке, Васильевке, Нижней 
Мазе, рабочих поселках Радищево и Старая 
Кулатка. Также одобрены проекты ремонта 
водопровода около села Верхняя Маза для 
улучшения подачи воды жителям поселка 
Октябрьский и магистрали от села Журав-
лиха до поселка Калиновка, что нормализует 
подачу живительной влаги в Калиновском и 
Ореховском поселениях.

проВерьте сВое здороВье
Неблагоприятная ситуация по заболеванию 
туберкулезом сложилась в Николаевском 
районе, заболеваемость выросла  
на 22,3 процента.

В районе смертность от заболевания 
туберкулезом - одна из самых высоких в 
Ульяновской области и составляет пример-
но 20 человек на сто тысяч населения. Для 
сравнения: по области этот показатель - 6,6 
человека на сто тысяч. Заболеваемость в 
Николаевском районе, по последним дан-
ным, выросла с 19,7 человека на сто тысяч 
до 24,1 (по области - 48,4).

Стоит отметить, что многие люди затя-
гивают с обращением к врачам, стараются 
как-то сами лечиться, запуская заболева-
ние. Профилактическое же обследование 
взрослого населения района охватило менее 
половины численности района (46,9 процен-
та). Кстати, по всей области этот показатель 
тоже не на высоте - обследованы всего 49,9 
процента жителей региона. 

Чтобы проверить состояние здоровья 
жителей Николаевского района, особенно 
тех, кто до этого не проходил медицинского 
осмотра, с 12 октября по 11 ноября будет 
работать передвижной флюорограф. 

газ дойдет до праскоВьина
За сентябрь по половине обращений граждан 
в администрацию Николаевского района при-
няты положительные решения. Больше всего 
людей интересуют вопросы газификации  
и благоустройства.

Всего за первый осенний месяц посту-
пило 70 обращений. Активно ведущаяся 
газификация Николаевского района (в селах 
Рызлей, Канадей и Баевка) отразилась в во-
просах от населения. Многие обращаются 
за материальной помощью для установки га-
зового оборудования у себя в доме. Жители 
села Прасковьино поинтересовались о том, 
когда голубое топливо дойдет до них.

Глава администрации района заметил, 
что именно вопросы газификации занимают 
одно из ключевых мест в работе районной 
власти, и пояснил, что при формирова-
нии проекта бюджета на 2016 год будут 
предусмотрены денежные средства для 
изготовления проектно-сметной докумен-
тации на газификацию, в том числе и села 
Прасковьино.

Подготовил Егор НОТТОВ
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Сегодня в Павловке с 13.00 до 15.00 главный госинспектор безопасности дорожного движения  ►
Ульяновской области Геннадий Полухин проведет прием граждан.
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Новых книг недостаточно
Книжный фонд библиотек обновляется 
не так активно, как хотелось бы. 

В Павловском районе сегодня работают 
18 библиотек, которые посещают около 
70 процентов жителей местных посел-
ков и сел. В 2014 году на книжных полках 
появилось 1 330 новых экземпляров книг 
и журналов, выбыло - 7 562 экземпляра. 
Основным источником комплектования в 
период 2006 - 2013 годов была областная 
программа «Развитие библиотечного дела в 
Ульяновской области». В 2015 году по этой 
статье расходов финансирование практиче-
ски прекращено. Ежегодная обновляемость 
книжного фонда составляет сейчас всего 
0,61 процента, тогда как минимальный по-

казатель притока новых книг и изданий не 
должен быть меньше пяти процентов 

Несмотря на трудности, павловские би-
блиотекари активно участвуют в издании 
книг по краеведению. С помощью них вы-
пущены книги: «Российской души глубина», 

«Память жива», «Павловка и Павловский 
край». Сейчас идет работа над компьютер-
ным вариантом книги об истории библио-
течного дела в Павловском районе.

Подготовили  
Алекс Митриев и Ольга Савельева

Кстати
В селе Вязовка Радищевского района в ночь с 30 сентября на 1 октября сгорела библиотека. 
Полностью уничтожен книжный фонд, насчитывающий 9 976 экземпляров книг и перио-
дических изданий.  Жители села обращаются к общественности с просьбой о посильной 
помощи в восстановлении книжного фонда. На призыв уже откликнулись библиотечные и 
культурные учреждения, общественные деятели и рядовые ульяновцы.
Присоединяйтесь! При вашем участии книжный фонд вязовской библиотеки станет богаче и 
современнее! Переданные в дар книги будут вновь радовать взрослых и юных читателей. 
Звоните по телефону 44-30-47 - в отдел комплектования фондов Дворца книги.

Анна ГРИГОРЬЕВА

«Есть у меня заветная дума, которая давно и 
день, и ночь меня занимает... Я желаю написать 
такую книгу, какой не бывало в литературе», - так 
написал однажды Сергей Тимофеевич Аксаков 
во время создания своей знаменитой книги 
«Детские годы Багрова-внука».

Аксаков задумал книгу, которой еще тогда не было ни в русской, 
ни в мировой литературе: создать историю ребенка, чтобы она 
была интересна и детям, и взрослым. Его произведение высоко 
оценили современники, оно завоевало любовь читателей всех 
возрастов.

Самое время перечитать «Детские годы Багрова-внука». В ре-
гионе продолжается приоритетный проект «12 симбирских лите-
ратурных апостолов». Октябрь в Ульяновской области посвящен 
творчеству Сергея Аксакова.

Был знаком с Пушкиным и ГоГолем
Сергей Тимофеевич Аксаков - писатель, литературный и теа-

тральный критик, мемуарист. Он родился в октябре 1701 года в 
старинной, но небогатой дворянской семье. Детство его прошло в 
Уфе и в имении Новое Аксаково Оренбургской губернии. Учился в 
Казанском университете. В 1808 году Аксаков переезжает в Петер-
бург и поступает на службу переводчиком. Как молодой литератор 
и талантливый чтец-декламатор он быстро становится участником 
литературной и театральной жизни столицы, с увлечением пере-
водит Мольера, Шиллера и других.

Осенью 1826 года Аксаковы поселились в Москве. Семью его, 
где росло десять детей, отличала общность интересов, высокий 
интеллектуальный и духовный настрой. В московский период 
разворачивается деятельность Аксакова как литературного и теа-
трального критика. Его журнальные выступления обратили на себя 
внимание Пушкина, с которым критик познакомился лично. В доме 
Аксаковых проходили аксаковские субботы, на которые собирались 
актеры Щепкин и Мочалов, поэт Языков, писатели Толстой и Гоголь. 
В 1847 году Аксаков опубликовал «Записки об уженье рыбы», а 
позже «Записки ружейного охотника Оренбургской губернии». Эта 
рыбацко-охотничья дилогия имела большой успех и отличалась 
тонким и оригинальным «чувством природы».

А в 1856 - 58 годах выходят автобиографическая трилогия «Се-
мейная хроника», «Воспоминания», «Детские годы Багрова-внука» 
и сказка «Аленький цветочек» (она станет самым часто издаваемым 
произведением Аксакова). А трилогия о жизни трех поколений по-
мещичьей семьи занимает уникальное место в русской литературе. 
«Детские годы...» считаются одним из лучших произведений, опи-
сывающих душевную жизнь ребенка, его взросление.

Сергей Тимофеевич Аксаков скончался 12 мая 1859 года в Мо-
скве.

Читаем аксакова
В произведениях писателя часто упоминается с. Аксаково 

(ныне Майнского района), в далеком прошлом - родовая вотчина 
Аксаковых. В с. Чуфарово (ныне Майнского района) находилось 
имение двоюродной сестры деда Аксакова - Надежды Ивановны 
Куроедовой, которое неоднократно посещал Сергей Тимофее-
вич. Здесь он нашел прототипов героев своих произведений, а в 
трилогии описал дворянскую усадьбу. Аксаков был частым гостем 
с. Репьевка (ныне Инзенского района), которое в XIX веке принад-
лежало брату писателя.

На протяжении месяца в этих и других районах области пройдет 
около 300 мероприятий под девизом: «С.Т. Аксаков - певец семьи 
и Отечества» - это часы поэзии, литературные вечера, выставки, 
читательский марафон «Читаем вслух мои любимые строчки из 
произведений Аксакова».

В областном художественном музее состоится региональный 
творческий конкурс «Дом Багрова-внука», на котором будут пред-
ставлены рисунки, компьютерная графика, дизайн-проекты. В 
Майнском районе ждут гостей на традиционный литературный 
праздник «Аксаковская осень».

В первую декаду октября Ульяновская областная библиотека 
для детей и юношества имени С.Т. Аксакова уже провела цикл 
мероприятий «Аксаковские октябрины». Литературная трибуна 
«Читаем и записываем Аксакова», мастерская «Подарок в шкатулку 

Багрова-внука», видеовикторина «Самая добрая сказка», литера-
турная игра «О великом рыболове», занимательное виртуальное 
путешествие по аксаковской тропе - все это было очень увлека-
тельно для ребят.

А 18 октября в Аксаковской библиотеке - семейный книжный 
выходной «12 месяцев - 12 имен». Можно будет познакомиться с 
книжно-иллюстративными выставками «Наш Аксаков» и «Аксаков-
ские места Ульяновской области», юные читатели создадут «Дет-
ский портрет» писателя «И маленький Сережа светло встречает 
нас…», в общем, детей и родителей ждет много интересного.

Главное же - читайте произведения Аксакова!

Аксаковские октябрины

В октябре в области пройдут 300 мероприятий, 
посвященных Сергею Аксакову.

не Пейте Чужое молоко
В ходе рейда по безопасности и качеству про-
дуктов питания в Радищевском и Новоспас-
ском районах выявлен целый ряд нарушений.

В Радищевском районе всего обследова-
но 16 хозяйств, из них восемь бюджетных 
учреждений. Отобрано 52 образца продук-
ции, по результатам испытаний определено, 
что требованиям безопасности не соот-
ветствуют 9 образцов, еще пять образцов 
- это фальсификаты. При этом генетически 
модифицированных организмов в продукции 
не выявлено. 

Приостановлена реализация 176 кило-
граммов некачественных и опасных продук-
тов питания. Причина - нарушение правил 
хранения. Основная часть «арестованных» 
продуктов отправлена на промышленную 
переработку. Семь килограммов мяса при-
шлось сжечь, так как в них обнаружен воз-
будитель сальмонеллеза. По данному факту 
возбуждено дело об административной 
ответственности.

В радищевской школе № 1, как выясни-
лось, лучше не есть сливочное масло «Кре-
стьянское» (производства ООО «Майнское», 
город Ульяновск). Для выдачи предписания 
об устранении нарушения сотрудники 
контрольных органов выехали по адресу 
поставщика масла, но производство не 
обнаружили! По данному факту открыто 
уголовное дело.

Не лучше ситуация и в Новоспасском 
районе. Здесь также выявлены многочис-
ленные случаи сбыта фальсифицированной 
молочной продукции. По информации, опу-
бликованной на официальном сайте управ-
ления службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей по Ульяновской области, 
в черный список попали даже предприятия, 
которые ранее отличались качеством своей 
продукции. Речь идет о ЗАО «АЛЕВ», ООО 
«Фотида», комбинате «ВИТА».

Много некачественных молочных про-
дуктов из Самарской, Нижегородской, Пен-
зенской областей, Ставропольского края 
и Республики Татарстан. Покупая молоко 
в магазинах, обращайте внимание, откуда 
оно привезено.

По фактам поставок фальсифицированно-
го пастеризованного молока «Моя Маруся» 
жирностью 3,2 процента прекращено дей-
ствие сертификата, выданного Тереньгуль-
скому маслодельному заводу. Могут лишить-
ся сертификатов и другие предприятия.

Всего с начала года в регионе проверено 
357 пищевых объектов, по выявленным на-
рушениям составлено более 400 протоколов 
о правонарушениях на общую сумму более 
3 миллионов рублей. Забраковано и снято с 
реализации 630 партий пищевой продукции 
и продовольственного сырья общим количе-
ством более 15 тонн.

на десять лет - 
за Полтора килоГрамма

На десять лет в колонию может попасть 
житель Новоспасского района за сбор и хра-
нение полутора килограммов конопли.

Следствием установлено и доказано, что 
в июле 32-летний житель региона Сергей Б. 
(ранее неоднократно судимый) приехал из 
села Репьевка Новоспасского района в село 
Давыдовка Николаевского района. Здесь на 
окраине населенного пункта он «в лечебных 
целях» собрал 1,5 килограмма конопли. Но 
вскоре в ходе спецоперации был задержан.

В первый ли раз Сергей Б. «случайно» на-
рвался на дикое поле «дурман-травы» или 
это было заранее спланированное «сель-
скохозяйственное» предприятие, докажет 
или опровергнет суд, куда на этой неделе 
направлены материалы по делу. Грозит 
криминальному «аграрию» по статье 228 
уголовного кодекса от 3 до 10 лет. С учетом 
прошлых ходок Сергея Б. на зону, вряд ли 
ему удастся отделаться по минимуму.

Подготовил Егор НОТТОВ
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В селе Сабакаево Мелекесского района после капитального ремонта открылся детский сад.   ►
Жители ждали этого события ровно год. Теперь садик готов принять более ста детей.
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Дмитрий ЧУРОВ

Первый гололед всегда 
превращается в так называемый 
«день жестянщика», когда 
количество аварий на 
дорогах резко увеличивается. 
Любопытно, что со скользкими 
дорогами у нас в стране и за 
рубежом борются совершенно 
по-разному.

Жестко и грязно
Как бы стремительно ни развивались тех-

нологии, во многих городах России против 
наледи применяются все те же дедовские 
способы - соль и песок. По информации 
комитета дорожного хозяйства, благоустрой-
ства и транспорта города Ульяновска, к 
зиме на базе МБУ «Дорремстрой» запасено 
5 700 тонн песко-соляной смеси (ПСС) и  
5 000 тонн технической соли для дальнейшего 
приготовления антигололедного коктейля. 

Что такое техническая соль? Это хлорид, 
очень активное вещество. Она разъедает 
буквально все. Соль приводит к коррозии 
труб, мостов, автомобилей, вызывает 
аллергию, вредит обуви, одежде, лапам 
животных и историческим памятникам. Не 
говоря уже об окружающей среде, так как 
соль не растворяется, попадает в подзем-
ные воды, почву и реки.

При этом отдельно соль сама по себе 
не причиняет какого-то заметного урона 
гололеду, напротив, застывает, усложняя 
и без того сложную ситуацию на дорогах. 
Именно поэтому в соль добавляется песок. 
Он даже при самой низкой температуре 
препятствует скольжению. Однако песок 
сильно загрязняет дорожное полотно. При 
таянии снежных масс эта смесь превращает 
проезжую часть в сплошную грязную «кашу» 
и засоряет ливневки.

Жидко и экологично
Есть более продвинутый вариант борьбы со 

льдом, и у нас в регионе его постепенно вне-
дряют. То же МБУ «Дорремстрой», кроме песка 
и соли, заготовили 120 тонн жидкого реагента 
и 400 тонн твердого противогололедного 
материала «Экосол». Это более дешевые, а 
самое главное, экологичные средства.

Жидкий реагент (28-процентный раствор 
хлористого кальция и хлористого натрия) 
очень любят применять московские дорож-
ники. Они обрабатывают улицы еще до… 
выпадения снега, основываясь на прог- 
нозах метеорологов.

«Экосол» - препарат в виде гранул непра-
вильной геометрической формы размером 
от одного до пяти миллиметров. Гранулы 
обладают высокой плавящей способно-

стью, которая не снижается при отрица-
тельных температурах. Даже при минус 20 
градусах «Экосол» не теряет своей эффек-
тивности. До полного своего расплавления 
он действует как заменитель песка, но в 
отличие от ПСС этот реагент не образует 
грязи на дорожном полотне. Растворяясь, 
он полностью выводится с дороги вместе с 
дождевой или талой водой.

роторы и камеры
Что плохо для городских улиц - хорошо 

для загородных трасс. Как идет подготовка 
к зимнему периоду, корреспондент «НГ» 
лично убедился, посетив базу ООО «Улья-
новсктрансстрой». На их попечении семь 
районов: Тереньгульский, Мелекесский, 
Сенгилеевский, Чердаклинский, Новома-
лыклинский, Ульяновский и Старомайнский. 
Более половины необходимых запасов ПСС 
уже готовы, а это немало: только на один 
Мелекесский район нужно 8 400 тонн, а для 
всей области - 96 тысяч тонн.

Всего на территории области 26 песко-
баз. К работе готово около 80 процентов 
спецтехники. На борьбу со снегом и льдом 
будут вооружены 276 различных машин. 
До 15 октября должна быть закончена за-
готовка ПСС. Кроме того, для устранения 
аварийных выбоин на дорогах припасено  
1 200 тонн холодного асфальтобетона. 
Вдоль дорог установят 7 000 снегозащит-
ных щитов. За самыми снежными участками 
закреплены роторные уборщики. Это до-
роги Чердаклы - Бряндино (Чердаклинский 
район), Калиновка - Паньшино и подъезд к 
селу Мордовская Карагужа (Радищевский 
район), подъезд к селу Волостниковка 
(Старомайнский район). Продолжается 
установка камер на опасных участках. К 
двум уже работающим (на Президентском 
мосту и на Мулловской горе в Мелекесском 

районе) присоединилась еще одна, в селе 
Порецкое (Кузоватовский район).

зарубеЖный опыт
В Европе полностью отказались от исполь-

зования химических реагентов. В Финляндии, 
Австрии и Германии на улицах разбрасывает-
ся… каменная крошка. Гололед этим спосо-
бом полностью не устранить, но сцепление с 
дорогой улучшается. Главное условие для ис-
пользования этой технологии - дороги нужно 
чистить практически до асфальта сразу после 
снегопада или во время него. Любопытно, что 
в некоторых городах Европы существуют спе-
циальные ящики с гравием, расставленные 
для пешеходов, чтобы жители могли сами 
разбросать песок, если очень скользко.

В Швеции лед уничтожается по методу 
«Торгейра Ваа». Так зовут ученого, который 
придумал смешивать мелкий песок в про-
порции 7 к 3 с горячей водой (90 - 95 гра-
дусов). Горячий песок вплавляется в снег и 
делает поверхность шероховатой. 

Есть и более радикальные методы. В 
США, Канаде и Новой Зеландии для очист-
ки улиц используют хлорид магния. Он 
содержит меньше хлора, чем остальные 
хлориды, зато эффективность при мень-
шем расходе значительно выше. Минусы 
- вызывает сильную коррозию металла и 
дороговизна. В той же Канаде на содержа-
ние дорог зимой ежегодно выделяют один 
миллиард долларов.

Справка «НГ»
С 1 октября действует горячая линия для 
принятия сообщений по нештатным ситуа-
циям на дорогах региона в зимнее время. 
Министерство строительства, ЖКК и транс-
порта: 61-15-30, 61-07-12 с 6.30 до 18.00 
или диспетчер автовокзала - 45-94-90.

Соль и вода - 
против льда
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Соль не растворяется,  
попадает в подземные 
воды, почву и реки.

Рецепт приготовления «дорожной приправы».

до -10оС
соль + песок в пропорции 1 к 9 
(10-процентная смесь)

до -20оС и Ниже
соль + песок в пропорции 2 к 8 
(20-процентная смесь)

Кто в лидерах? 
По итогам выполнения целевых индика-
торов за восемь месяцев лучшие показа-
тели зафиксированы в Новомалыклин-
ском, Радищевском и Базарносызган-
ском районах. 

По информации министерства экономи-
ческого развития области, план по вводу 
жилья за восемь месяцев выполнен в 16 
муниципальных образованиях. Значи-
тельно его перевыполнили пять районов: 

Базарносызганский - 230%, Николаевский 
и Новомалыклинский - 200%, Мелекесский 
- 113% и Карсунский - 111%. Напомним, по 
этому показателю регион занимает второе 
место в ПФО.

План по налоговым и неналоговым дохо-
дам выполнен большинством муниципаль-
ных образований области в диапазоне от 
101,4% в Ульяновске и до 119,6% в Старо-
кулаткинском районе.

Налог на доходы физлиц увеличился в 17 
муниципалитетах при максимальном росте 

в Старокулаткинском районе - 139%, в Чер-
даклинском - 122% и Новомалыклинском 
районе - 115%.

Как положительный момент специалисты 
отмечают увеличение количества районов, 
сокративших кредиторскую задолженность 
за коммунальные услуги. Уровень офици-
ально зарегистрированной безработицы 
соответствует установленным целевым 
параметрам. Данный показатель в регионе 
составил 0,57%.

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА

среди лучших школ россии
Городская гимназия Димитровграда вошла  
в ТОП-500 лучших школ в России. 

Перечень в начале недели опубликовало 
«РИА Новости». А подготовил его Московский 
центр непрерывного математического обра-
зования при информационной поддержке «Со-
циального навигатора» МИА «Россия сегодня» 
и «Учительской газеты» и при содействии 
Министерства образования и науки РФ.

В список вошли пятьсот образовательных 
организаций со всей России, продемон-
стрировавших высокие образовательные 
показатели в 2014/2015 учебном году. Сре-
ди них три школы из Ульяновской области: 
расположенные в Ульяновске многопро-
фильный лицей № 20 и гимназия № 1 имени 
В.И. Ленина, а также городская гимназия из 
Димитровграда.

ярмарка вместо 
супермаркета

В пятницу в Новой Малыкле прошла 
сельскохозяйственная ярмарка. 

Морозная погода не испугала ни про-
давцов, ни покупателей. Свою продукцию 
представили местные производители: как 
довольно крупные акционерные общества, 
так и частные предприниматели.

Зерно, фураж, овощи, фрукты, колбасные 
и хлебобулочные изделия, сыры, мед, под-
солнечное масло - на импровизированных 
прилавках ассортимент и качество про-
дукции были, пожалуй, лучше, чем на бле-
стящих витринах супермаркетов. Особым 
спросом пользовалась молочная продукция 
крестьянско-фермерского хозяйста Елифи-
нова из села Верхняя Якушка.

Так же, как на прошедшей сельскохозяй-
ственной ярмарке в селе Новочеремшанск, 
в Новой Малылке была организована работа 
социального такси. Волонтеры помогали 
людям доставить приобретенные продукты 
до дома.

«Ярмарка прошла на ура, жители села 
Новая Малыкла запаслись капустой, луком, 
свеклой, подсолнечным маслом. Все это 
было закуплено по приемлемым ценам, что 
немаловажно в настоящее время», - отметил 
начальник районного отдела по развитию 
сельского хозяйства Юрий Шаталин.

народные артисты
Димитровградский народный театр «ТЭСТ» при-
нял участие в областном театральном фестивале 
самодеятельных театров «Art Тереньга». 

Одиннадцать коллективов из разных 
районов области представили на суд зрите-
лей и компетентного жюри свои спектакли. 
Димитровградские артисты сыграли роман-
тическую феерию по пьесе Морозова «Алые 
паруса». В постановке также принимал уча-
стие народный ансамбль танца «Антэл», без 
которого спектакль не был бы таким ярким. 
Артисты-любители завоевали самую высо-
кую награду - Гран-при фестиваля. 

академия туризма
Академию краеведения и туризма открыли в 
Димитровграде 8 октября, в День школьника. 
Она появилась на базе центра дополнитель-
ного образования на улице Гвардейской. 

Это совместный проект управления об-
разования, администрации города, центра 
дополнительного образования и ассоциации 
школьных музеев Димитровграда. Первых 
слушателей уже набрали: примерно 140 де-
тей, которые занимаются по этому профилю 
в различных объединениях.

«Конечно, краеведческая и туристическая 
деятельность достаточно многоуровневая, и 
дети в нашей академии будут заниматься по 
разным направлениям: начиная от спортив-
ного туризма и заканчивая любительским. 
Так же и с краеведением: это будут и экс-
курсии, и настоящие самостоятельные ис-
следования, и многое другое», - прокоммен-
тировала директор центра дополнительного 
образования детей Светлана Курова.

Подготовила Евгения ШЕПЕлЕВА



Народная газета 21Районные вести. Восток

Димитровградский боксер Альберт Карибян завоевал серебряную медаль   ►
во Всемирных армейских играх. Он победил спортсменов из Танзании, Польши и Китая.

Происшествия
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Анна ГРИГОРЬЕВА

«Есть у меня заветная дума, которая давно и 
день, и ночь меня занимает... Я желаю написать 
такую книгу, какой не бывало в литературе», - так 
написал однажды Сергей Тимофеевич Аксаков 
во время создания своей знаменитой книги 
«Детские годы Багрова-внука».

Аксаков задумал книгу, которой еще тогда не было ни в русской, 
ни в мировой литературе: создать «историю ребенка», чтобы она 
была интересна и детям, и взрослым. Его произведение высоко 
оценили современники, оно завоевало любовь читателей всех 
возрастов.

Самое время перечитать «Детские годы Багрова-внука». В ре-
гионе продолжается приоритетный проект «12 симбирских лите-
ратурных апостолов». Октябрь в Ульяновской области посвящен 
творчеству Сергея Аксакова.

Был знаком с Пушкиным и ГоГолем
Сергей Тимофеевич Аксаков - писатель, литературный и теа-

тральный критик, мемуарист. Он родился в октябре 1701 года в 
старинной, но небогатой дворянской семье. Детство его прошло в 
Уфе и в имении Новое Аксаково Оренбургской губернии. Учился в 
Казанском университете. В 1808 году Аксаков переезжает в Петер-
бург и поступает на службу переводчиком. Как молодой литератор 
и талантливый чтец-декламатор он быстро становится участником 
литературной и театральной жизни столицы, с увлечением пере-
водит Мольера, Шиллера и других.

Осенью 1826 года Аксаковы поселились в Москве. Семью его, 
где росло десять детей, отличала общность интересов, высокий 
интеллектуальный и духовный настрой. В московский период 
разворачивается деятельность Аксакова как литературного и теа-
трального критика. Его журнальные выступления обратили на себя 
внимание Пушкина, с которым критик познакомился лично. В доме 
Аксаковых проходили аксаковские субботы, на которые собирались 
актеры Щепкин и Мочалов, поэт Языков, писатели Толстой и Гоголь. 
В 1847 году Аксаков опубликовал «Записки об уженье рыбы», а 
позже «Записки ружейного охотника Оренбургской губернии». Эта 
рыбацко-охотничья дилогия имела большой успех и отличалась 
тонким и оригинальным «чувством природы».

А в 1856 - 58 годах выходит автобиографическая трилогия «Се-
мейная хроника», «Воспоминания», «Детские годы Багрова-внука» 
и сказка «Аленький цветочек» (она станет самым часто издаваемым 
произведением Аксакова). А трилогия о жизни трех поколений по-
мещичьей семьи занимает уникальное место в русской литературе. 
«Детские годы...» считаются одним из лучших произведений, опи-
сывающих душевную жизнь ребенка, его взросление.

Сергей Тимофеевич Аксаков скончался 12 мая 1859 года в Мо-
скве.

Читаем аксакова
В произведениях писателя часто упоминается с. Аксаково 

(ныне Майнского района), в далеком прошлом - родовая вотчина 
Аксаковых. В с. Чуфарово (ныне Майнского района) находилось 
имение двоюродной сестры деда Аксакова - Надежды Ивановны 
Куроедовой, которое неоднократно посещал Сергей Тимофее-
вич. Здесь он нашел прототипов героев своих произведений, а в 
трилогии описал дворянскую усадьбу. Аксаков был частым гостем 
с. Репьевка (ныне Инзенского района), которое в XIX веке принад-
лежало брату писателя.

На протяжении месяца в этих и других районах области пройдет 
около 300 мероприятий под девизом: «С.Т. Аксаков - певец семьи 
и Отечества» - это часы поэзии, литературные вечера, выставки, 
читательский марафон «Читаем вслух мои любимые строчки из 
произведений Аксакова».

В областном художественном музее состоится региональный 
творческий конкурс «Дом Багрова-внука», на котором будут пред-
ставлены рисунки, компьютерная графика, дизайн-проекты. В 
Майнском районе ждут гостей на традиционный литературный 
праздник «Аксаковская осень».

В первую декаду октября Ульяновская областная библиотека 
для детей и юношества имени С.Т. Аксакова уже провела цикл 
мероприятий «Аксаковские октябрины». Литературная трибуна 
«Читаем и записываем Аксакова», мастерская «Подарок в шкатулку 

Багрова-внука», видеовикторина «Самая добрая сказка», литера-
турная игра «О великом рыболове», занимательное виртуальное 
путешествие по аксаковской тропе - все это было очень увлека-
тельно для ребят.

А 18 октября в Аксаковской библиотеке - семейный книжный 
выходной «12 месяцев - 12 имен». Можно будет познакомиться с 
книжно-иллюстративными выставками «Наш Аксаков» и «Аксаков-
ские места Ульяновской области», юные читатели создадут «Дет-
ский портрет» писателя «И маленький Сережа светло встречает 
нас…», в общем, детей и родителей ждет много интересного.

Главное же - читайте произведения Аксакова!

Аксаковские октябрины

В октябре в области пройдут 300 мероприятий, 
посвященных Сергею Аксакову.

Гражданская война в Марковом саду
Саша КРАМЕР

В воскресенье в Димитровграде прошел 
фестиваль военно-исторической рекон-
струкции «По следам армии Каппеля». 

Традиционное действо, посвященное 
памяти легенды белого движения генерал-
лейтенанта Владимира Каппеля, собрало 
больше десяти клубов из разных городов 
России: Самары, Тольятти, Ульяновска и, 
конечно же, Димитровграда. Впервые в 
реконструкции участвовали воспитанники 
губернаторского кадетского казачьего 
корпуса.

«Проведение такого мероприятия - 

это как съемки фильма, - говорит один 
из организаторов Александр Демидов. 
- Участников-актеров десять человек, 
а сопровождающая бригада - это все 
пятьдесят. Едут целыми семьями. Для 
кого-то это уже целая традиция. Непо-
средственно на площадке у нас задей-
ствованы шестьдесят человек самых 
разных возрастов, как мужчины, так и 
женщины».

Марков сад разделили на две площад-
ки. Первая часть принадлежала рабоче-
крестьянской советской армии. Вторая 
- белым. Несколько минут на подготовку к 
атаке, и вот две армии сошлись лоб в лоб. 

«Враг здесь условный, потому что вос-
производится время Гражданской войны. 
Люди, которые еще вчера были одним 
народом, сегодня убивают друг друга. Уви-
деть это вживую - ценный опыт, который 
позволит понять весь масштаб нашей исто-
рической трагедии», - говорит Александр 
Демидов.

Организаторы рассчитывают, что действо 
станет не просто ярким зрелищем, а по-
способствует патриотическому воспитанию 
молодежи. Мальчишки под впечатлением 
от костюмов и оружия полезут в Интернет, 
чтобы побольше узнать об этой странице 
истории родного государства.

сБили Парня на зеБре
В Димитровграде на проспекте Автостроителей 
на пешеходном переходе сбили подростка. 

Несчастье произошло в пятницу утром. 
Пострадал шестнадцатилетний школьник. 
Он остался жив, но сильно ушибся и сломал 
нос. Его доставили в больницу. Известно, 
что водитель автомобиля «Део-Нэксия» на 
момент происшествия был трезв. Предпо-
ложительно, причиной ДТП стала банальная 
невнимательность.

В ГИБДД сообщают: «Водитель, управляя 
автомашиной «Део-Нэксия», грубо нарушил 
правила дорожного движения, не предоста-
вил преимущество движения пешеходу, ко-
торый переходил проезжую часть дороги по 
нерегулируемому пешеходному переходу».

Две смерти в ДтП
Вечером накануне выходных в Мелекесском 
районе произошло страшное ДТП. На мул-
ловской трассе, если точнее, на семьдесят 
третьем километре автодороги Ульяновск - 
Самара столкнулись два автомобиля.

К а к  с о о б щ а е т  Го с а в т о и н с п е к ц и я ,  
26-летний водитель автомобиля «Шкода- 
Октавия» нарушил правила и пошел на обгон, 
несмотря на запрещающий знак. В результа-
те выехал на встречную полосу и столкнулся 
лоб в лоб с автомашиной ВАЗ-2112. Води-
тель ВАЗа, мужчина 59 лет, и его пассажир, 
женщина 47 лет, погибли на месте.

Водитель «Шкоды», житель Самарской 
области, получил ушибы. На оперативной 
съемке видно, что от встречной машины 
мало что осталось. С трассы ее увозили на 
эвакуаторе. А «Шкода» съехала в кювет.

Сейчас по факту ДТП и смерти людей про-
водятся следственные действия. У всех участ-
ников движения взята кровь на анализ. По 
предварительной версии все были трезвы.

сГорели Дом и Баня
В субботу в Мулловке сгорел жилой дом. 

Пожар произошел в половине первого дня 
на улице Советской. Как сообщает управле-
ние МЧС, огнем уничтожены дом и имуще-
ство на всей площади. Предположительная 
причина пожара - короткое замыкание 
электропроводки на кухне. Пострадавших 
нет. Пожар был локализован в течение пят-
надцати минут и полностью потушен около 
четырех часов дня.

А в воскресенье пожар случился в Новой 
Малыкле. Утром в одном из хозяйств на 
улице Почтовой загорелась баня. В резуль-
тате пожара огнем повреждены внутренняя 
отделка бани на всей площади и третья часть 
крыши. Предположительная причина пожара 
- нарушение правил пожарной безопасности 
при эксплуатации печи.

строители  
оБманули жильцов

Выполняя капитальный ремонт дома № 4 по 
проспекту Ленина в Димитровграде, подряд-
ная строительная организация завысила смету 
почти на полтора миллиона рублей! 

По документам значились одни материа-
лы, а по факту использовались другие, более 
дешевые. Уголовное дело передано в суд.

«В ходе предварительного расследования 
были допрошены более ста свидетелей, про-
ведены экспертизы, материалы уголовного 
дела составляют четырнадцать томов, - го-
ворит старший помощник прокурора города 
Евгений Кранцев в интервью порталу «Три 
сосны». - Прокурором города утверждено 
обвинительное заключение в отношении 
директора ООО «Роскровля» Садыкова, 
обвиняемого в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 Уголовного 
кодекса Российской Федерации».

Санкции статьи предусматривают ли-
шение свободы сроком до десяти лет. Это 
преступление расценивается как корруп-
ционное.

Подготовила Евгения ШЕПЕЛЕВА
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В этом году в области отремонтировано около 300 км автомобильных дорог с учетом городских.   ►
Если сравнивать с 2012 годом, сделано в 4 раза больше.
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А дети ждут 
Иван СОНИН

Шансы достроить в Барыше детский сад  
к Новому году становятся все меньше.

Грандиозное строительство детского сада 
на 280 мест, которое началось в начале этого 
года в Барыше, зашло в тупик. У учреждения, 
которое по плану должно было открыться 
31 декабря, на сегодняшний день нет даже 
крыши. 

Чуть больше месяца назад на стройку 
приезжал губернатор Сергей Морозов. 
Тогда местные власти заверили, что взамен 
недобросовестного подрядчика оперативно 
найдут нового, а стройка возобновится. 
На прошлой неделе в Барыше побывали 
представители Ульяновского штаба Обще-
российского Народного фронта, картина их 
не впечатлила - она мало отличалась от той, 
что была в конце августа. До крыши дело так 
до сих пор и не дошло, и, когда дойдет, не-
известно. Да и число строителей на объекте 
было невелико - по свидетельству членов 
ОНФ они увидели только двоих. 

Не менее грустно дела обстоят и с до-
кументацией. Вопросов к администрации 
Барышского района и региональному 
минстрою по этому поводу была масса: по 
самым разным поводам, начиная с выбора 
подрячика. Члены ОНФ задались вопро-
сом: почему не был сделан выбор в пользу 
более добросовестной организации, хотя 
условия конкурса, с помощью которого 
она отбиралась, это позволяли. Предста-
вители подрядчика заявляют, что по ходу 
выяснилось, что его стоимость оказалась 
выше, чем заложена в смете. Хотя по 
условиям конкурса они могли подробно 
изучить всю проектно-сметную докумен-
тацию. Во время строительства подрядчик 
решил самовольно заменить один строй-
материал на другой - красный кирпич на 
керамзитобетонные блоки. Объяснял он 
это как раз удешевлением. Естественно, 
вопрос о том, насколько блоки отличаются 
от кирпича в плане качества, застройщика 
не волновал. То, что замена была сдела-
на зря, стало понятно после того, как по 
зданию пошла трещина и стену пришлось 
переделывать. К слову, вопросы по де-
фектам есть не только к строителям, но и 
к проектировщикам, которые разработали 
неудачный проект. А он, в свою очередь, 
был принят районной администрацией и 
областным минстроем. 

Что касается расторжения контракта с 
подрядчиком, тут главный вопрос у ОНФ в 
том, почему он был расторгнут по обоюд-
ному согласию. Организация, получившая  
20 миллионов, сорвавшая сроки и допу-
стившая массу нарушений, не была даже 
оштрафована. 

- У нас в области были прецеденты, когда 
подрядчики также совершали нарушения, 
но тогда заключался договор, по которому 
организация оставалась генподрядчиком, 
но средства перечислялись напрямую суб-
подрядчикам. В этом случае строительные 
работы могли продолжаться на законных 
основаниях. В случае же с Барышом нужно 
снова проводить конкурс и искать нового 
подрядчика, - объяснил руководитель реги-
ональной рабочей группы ОНФ «Честная и 
эффективная экономика» Рустам Садыков.

Ф
о

то
 У

ль
ян

о
вс

ко
го

 ш
та

б
а 

О
Н

Ф

Дмитрий ЧУРОВ

Первый гололед всегда 
превращается в так называемый 
«день жестянщика», когда 
количество аварий  
на дорогах резко увеличивается. 
Любопытно, что со скользкими 
дорогами у нас в стране  
и за рубежом борются 
совершенно по-разному.

Жестко и грязно
Как бы стремительно ни развивались тех-

нологии, во многих городах России против 
наледи применяются все те же дедовские 
способы - соль и песок. По информации 
комитета дорожного хозяйства, благоустрой-
ства и транспорта города Ульяновска, к 
зиме на базе МБУ «Дорремстрой» запасено 
5 700 тонн песко-соляной смеси (ПСС) и  
5 000 тонн технической соли для дальнейшего 
приготовления антигололедного коктейля. 

Что такое техническая соль? Это хлорид, 
очень активное вещество. Она разъедает 
буквально все. Соль приводит к коррозии 
труб, мостов, автомобилей, вызывает 
аллергию, вредит обуви, одежде, лапам 
животных и историческим памятникам. Не 
говоря уже об окружающей среде, так как 
соль не растворяется, попадает в подзем-
ные воды, почву и реки.

При этом отдельно соль сама по себе 
не причиняет какого-то заметного урона 
гололеду, напротив, застывает, усложняя 
и без того сложную ситуацию на дорогах. 
Именно поэтому в соль добавляется песок. 
Он даже при самой низкой температуре 
препятствует скольжению. Однако песок 
сильно загрязняет дорожное полотно. При 
таянии снежных масс эта смесь превращает 
проезжую часть в сплошную грязную «кашу» 
и засоряет ливневки.

Жидко и экологично
Есть более продвинутый вариант борьбы со 

льдом, и у нас в регионе его постепенно вне-
дряют. То же МБУ «Дорремстрой», кроме песка 
и соли, заготовили 120 тонн жидкого реагента 
и 400 тонн твердого противогололедного 
материала «Экосол». Это более дешевые, а 
самое главное, экологичные средства.

Жидкий реагент (28-процентный раствор 
хлористого кальция и хлористого натрия) 
очень любят применять московские дорож-
ники. Они обрабатывают улицы еще до… 
выпадения снега, основываясь на прог- 
нозах метеорологов.

«Экосол» - препарат в виде гранул непра-
вильной геометрической формы размером 
от одного до пяти миллиметров. Гранулы 
обладают высокой плавящей способно-

стью, которая не снижается при отрица-
тельных температурах. Даже при минус 20 
градусах «Экосол» не теряет своей эффек-
тивности. До полного своего расплавления 
он действует как заменитель песка, но в 
отличие от ПСС этот реагент не образует 
грязи на дорожном полотне. Растворяясь, 
он полностью выводится с дороги вместе с 
дождевой или талой водой.

роторы и камеры
Что плохо для городских улиц - хорошо 

для загородных трасс. Как идет подготовка 
к зимнему периоду, корреспондент «НГ» 
лично убедился, посетив базу ООО «Улья-
новсктрансстрой». На их попечении семь 
районов: Тереньгульский, Мелекесский, 
Сенгилеевский, Чердаклинский, Новома-
лыклинский, Ульяновский и Старомайнский. 
Более половины необходимых запасов ПСС 
уже готовы, а это немало: только на один 
Мелекесский район нужно 8 400 тонн, а для 
всей области - 96 тысяч тонн.

Всего на территории области 26 песко-
баз. К работе готово около 80 процентов 
спецтехники. На борьбу со снегом и льдом 
будут вооружены 276 различных машин. 
До 15 октября должна быть закончена за-
готовка ПСС. Кроме того, для устранения 
аварийных выбоин на дорогах припасено  
1 200 тонн холодного асфальтобетона. 
Вдоль дорог установят 7 000 снегозащит-
ных щитов. За самыми снежными участками 
закреплены роторные уборщики. Это до-
роги Чердаклы - Бряндино (Чердаклинский 
район), Калиновка - Паньшино и подъезд к 
селу Мордовская Карагужа (Радищевский 
район), подъезд к селу Волостниковка 
(Старомайнский район). Продолжается 
установка камер на опасных участках. К 
двум уже работающим (на Президентском 
мосту и на Мулловской горе в Мелекесском 

районе) присоединилась еще одна, в селе 
Порецкое (Кузоватовский район).

зарубеЖный опыт
В Европе полностью отказались от исполь-

зования химических реагентов. В Финляндии, 
Австрии и Германии на улицах разбрасывает-
ся… каменная крошка. Гололед этим спосо-
бом полностью не устранить, но сцепление с 
дорогой улучшается. Главное условие для ис-
пользования этой технологии - дороги нужно 
чистить практически до асфальта сразу после 
снегопада или во время него. Любопытно, что 
в некоторых городах Европы существуют спе-
циальные ящики с гравием, расставленные 
для пешеходов, чтобы жители могли сами 
разбросать песок, если очень скользко.

В Швеции лед уничтожается по методу 
«Торгейра Ваа». Так зовут ученого, который 
придумал смешивать мелкий песок в про-
порции 7 к 3 с горячей водой (90 - 95 гра-
дусов). Горячий песок вплавляется в снег и 
делает поверхность шероховатой. 

Есть и более радикальные методы. В 
США, Канаде и Новой Зеландии для очист-
ки улиц используют хлорид магния. Он 
содержит меньше хлора, чем остальные 
хлориды, зато эффективность при мень-
шем расходе значительно выше. Минусы 
- вызывает сильную коррозию металла и 
дороговизна. В той же Канаде на содержа-
ние дорог зимой ежегодно выделяют один 
миллиард долларов.

Справка «НГ»
С 1 октября действует горячая линия для 
принятия сообщений по нештатным ситуа-
циям на дорогах региона в зимнее время. 
Министерство строительства, ЖКК и транс-
порта: 61-15-30, 61-07-12 с 6.30 до 18.00 
или диспетчер автовокзала - 45-94-90.

Соль и вода - 
против льда
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Соль не растворяется,  
попадает в подземные 
воды, почву и реки.

Рецепт приготовления «дорожной приправы».

до -10оС
соль + песок в пропорции 1 к 9 
(10-процентная смесь)

до -20оС и Ниже
соль + песок в пропорции 2 к 8 
(20-процентная смесь)

Кто в лидерах? 
По итогам выполнения целевых индика-
торов за восемь месяцев лучшие показа-
тели зафиксированы в Новомалыклин-
ском, Радищевском и Базарносызган-
ском районах. 

По информации министерства экономи-
ческого развития области, план по вводу 
жилья за восемь месяцев выполнен в 16 
муниципальных образованиях. Значи-
тельно его перевыполнили пять районов: 

Базарносызганский - 230%, Николаевский 
и Новомалыклинский - 200%, Мелекесский 
- 113% и Карсунский - 111%. Напомним, по 
этому показателю регион занимает второе 
место в ПФО.

План по налоговым и неналоговым дохо-
дам выполнен большинством муниципаль-
ных образований области в диапазоне от 
101,4% в Ульяновске и до 119,6% в Старо-
кулаткинском районе.

Налог на доходы физлиц увеличился в 17 
муниципалитетах при максимальном росте 

в Старокулаткинском районе - 139%, в Чер-
даклинском - 122% и Новомалыклинском 
районе - 115%.

Как положительный момент специалисты 
отмечают увеличение количества районов, 
сокративших кредиторскую задолженность 
за коммунальные услуги. Уровень офици-
ально зарегистрированной безработицы 
соответствует установленным целевым 
параметрам. Данный показатель в регионе 
составил 0,57%.

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА
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 В начале ноября в Инзе состоится благотворительный концерт в поддержку строительства  ►
кафедрального собора Рождества Пресвятой Богородицы. Дата концерта будет известна позже. 
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Несущие радость
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Иван СОНИН

Фильм с таким названием, повествую-
щий о крестном ходе с чудотворной 
Жадовской иконой, сняли в Барышской 
епархии. 

«Несущие радость» - это полнометраж-
ный, длительностью в 59 минут, докумен-
тальный фильм о пути чудотворной иконы 
по территории Ульяновской области. 
Автором фильма стал руководитель ви-
деогруппы Барышской епархии Дмитрий 
Гурин. Он и снимал, и режиссировал, и вы-
ступил автором сценария. Автор не ставил 
своей целью стать простым хроникером 

93-го крестного хода Жадовской иконы 
Казанской богоматери. В первую очередь 
фильм рассказывает о глубинном смысле 
происходящего, отношении прихожан к 
крестному ходу и его масштабности. 

Снимался фильм в течение мая и июня 
этого года. Первое время съемочная группа 
периодически навещала крестный ход. А 
последнюю неделю Дмитрий Гурин про-
шел всю дорогу вместе с поломниками. По 
словам режиссера, наиболее интересными 
были моменты, когда крестный ход проле-
гал через сельскую местность. Например, 
в одном из сел он снял ритуал омовения 
святой водой прямо из ковша. А наиболее 
трогательным моментом фильма стал тот, 

где совсем маленький мальчик взбирается 
с помощью мамы по церковному крыльцу. 

Планируется, что в скором времени 
фильм «Несущие радость» будет показан 
на федеральном православном канале 
«Союз». После его заявят на ряд конкурсов 
и кинофестивалей. В том числе на фести-
валь кино- и телепрограмм для семейного 
просмотра «От всей души», который прой-
дет в Ульяновске в следующем году. 

Анна ГРИГОРЬЕВА

«Есть у меня заветная дума, которая давно и 
день, и ночь меня занимает... Я желаю написать 
такую книгу, какой не бывало в литературе», - так 
написал однажды Сергей Тимофеевич Аксаков 
во время создания своей знаменитой книги 
«Детские годы Багрова-внука».

Аксаков задумал книгу, которой еще тогда не было ни в русской, 
ни в мировой литературе: создать историю ребенка, чтобы она 
была интересна и детям, и взрослым. Его произведение высоко 
оценили современники, оно завоевало любовь читателей всех 
возрастов.

Самое время перечитать «Детские годы Багрова-внука». В ре-
гионе продолжается приоритетный проект «12 симбирских лите-
ратурных апостолов». Октябрь в Ульяновской области посвящен 
творчеству Сергея Аксакова.

Был знаком с Пушкиным и ГоГолем
Сергей Тимофеевич Аксаков - писатель, литературный и теа-

тральный критик, мемуарист. Он родился в октябре 1701 года в 
старинной, но небогатой дворянской семье. Детство его прошло в 
Уфе и в имении Новое Аксаково Оренбургской губернии. Учился в 
Казанском университете. В 1808 году Аксаков переезжает в Петер-
бург и поступает на службу переводчиком. Как молодой литератор 
и талантливый чтец-декламатор он быстро становится участником 
литературной и театральной жизни столицы, с увлечением пере-
водит Мольера, Шиллера и других.

Осенью 1826 года Аксаковы поселились в Москве. Семью его, 
где росло десять детей, отличала общность интересов, высокий 
интеллектуальный и духовный настрой. В московский период 
разворачивается деятельность Аксакова как литературного и теа-
трального критика. Его журнальные выступления обратили на себя 
внимание Пушкина, с которым критик познакомился лично. В доме 
Аксаковых проходили аксаковские субботы, на которые собирались 
актеры Щепкин и Мочалов, поэт Языков, писатели Толстой и Гоголь. 
В 1847 году Аксаков опубликовал «Записки об уженье рыбы», а 
позже «Записки ружейного охотника Оренбургской губернии». Эта 
рыбацко-охотничья дилогия имела большой успех и отличалась 
тонким и оригинальным «чувством природы».

А в 1856 - 58 годах выходят автобиографическая трилогия «Се-
мейная хроника», «Воспоминания», «Детские годы Багрова-внука» 
и сказка «Аленький цветочек» (она станет самым часто издаваемым 
произведением Аксакова). А трилогия о жизни трех поколений по-
мещичьей семьи занимает уникальное место в русской литературе. 
«Детские годы...» считаются одним из лучших произведений, опи-
сывающих душевную жизнь ребенка, его взросление.

Сергей Тимофеевич Аксаков скончался 12 мая 1859 года в Мо-
скве.

Читаем аксакова
В произведениях писателя часто упоминается с. Аксаково 

(ныне Майнского района), в далеком прошлом - родовая вотчина 
Аксаковых. В с. Чуфарово (ныне Майнского района) находилось 
имение двоюродной сестры деда Аксакова - Надежды Ивановны 
Куроедовой, которое неоднократно посещал Сергей Тимофее-
вич. Здесь он нашел прототипов героев своих произведений, а в 
трилогии описал дворянскую усадьбу. Аксаков был частым гостем 
с. Репьевка (ныне Инзенского района), которое в XIX веке принад-
лежало брату писателя.

На протяжении месяца в этих и других районах области пройдет 
около 300 мероприятий под девизом: «С.Т. Аксаков - певец семьи 
и Отечества» - это часы поэзии, литературные вечера, выставки, 
читательский марафон «Читаем вслух мои любимые строчки из 
произведений Аксакова».

В областном художественном музее состоится региональный 
творческий конкурс «Дом Багрова-внука», на котором будут пред-
ставлены рисунки, компьютерная графика, дизайн-проекты. В 
Майнском районе ждут гостей на традиционный литературный 
праздник «Аксаковская осень».

В первую декаду октября Ульяновская областная библиотека 
для детей и юношества имени С.Т. Аксакова уже провела цикл 
мероприятий «Аксаковские октябрины». Литературная трибуна 
«Читаем и записываем Аксакова», мастерская «Подарок в шкатулку 

Багрова-внука», видеовикторина «Самая добрая сказка», литера-
турная игра «О великом рыболове», занимательное виртуальное 
путешествие по аксаковской тропе - все это было очень увлека-
тельно для ребят.

А 18 октября в Аксаковской библиотеке - семейный книжный 
выходной «12 месяцев - 12 имен». Можно будет познакомиться с 
книжно-иллюстративными выставками «Наш Аксаков» и «Аксаков-
ские места Ульяновской области», юные читатели создадут «Дет-
ский портрет» писателя «И маленький Сережа светло встречает 
нас…», в общем, детей и родителей ждет много интересного.

Главное же - читайте произведения Аксакова!

Аксаковские октябрины

В октябре в области пройдут 300 мероприятий, 
посвященных Сергею Аксакову.

закрыли мотосезон
Несмотря на то, что уже на прошлой неделе 
погода на улице совсем не располагала  
к поездкам на мопедах и мотоциклах,  
отчаянные смельчаки продолжали колесить 
на двухколесных «конях». 

Явно последними в этом сезоне стали 
поездки для двух юных жителей западных 
районов, попавших в серьезные аварии. 

Первым в ДТП пострадал 15-летний под-
росток из Инзенского района. Не имея прав 
на управление мотоциклом, который к тому 
же не был зарегистрирован, юноша мчался 
в сторону границы Ульяновской области и 
Мордовии. На заднем сиденье у него сидел 
его ровесник. При этом, судя по всему, юный 
мотоциклист плохо следил за дорогой, по-
тому что, когда на трассу выехал автобус 
КАвЗ, затормозить он не успел. В результате 
и водитель мотоцикла, и его пассажир были 
доставлены в больницу. 

Второй случай произошел в Сурском 
районе. Там в довольно курьезное ДТП 
попал 16-летний водитель мопеда, тоже, 
кстати, не имевший водительских прав. 
Авария произошла из-за того, что правая 
нога водителя попала между спиц заднего 
колеса скутера, после чего мотоцикл на 
ходу рухнул на дорогу. Пострадавшего ску-
териста госпитализировали с серьезными 
травмами.

Жертвы снеГоПада
Сильный снегопад, который наблюдался  
в минувшую пятницу практически по всей  
области, стал причиной не одного десятка 
ДТП. В том числе и двух произошедших  
на трассе между Инзой и Карсуном.  
Случились они с разницей в три часа. 

Сначала около семи утра съехал в правый 
кювет, а затем перевернулся грузовик MAN. 
Согласно информации ГИБДД, его 56-летний 
водитель был трезв, да и опыта ему было не 
занимать - за рулем мужчина сидит уже  
38 лет. Так что наиболее вероятной причиной 
аварии стали именно погодные условия. 
Пострадавшего в аварии дальнобойщика 
пришлось доставить больницу. 

Второе ДТП произошло в 10.00 того же 
дня, не доезжая 18 километров до места 
первой аварии. Как и в первом случае, ма-
шина слетела с дороги. Только на сей раз это 
была легковая «Рено-Сандеро». Причем ее 
водитель сначала выехал на встречную по-
лосу, а потом упал в левый по ходу движения 
кювет, после чего также перевернулся. Как 
и в случае с водителем грузовика, шоферу 
легковушки потребовалась госпитализация 
из-за полученных травм. 

БесПокойный Барышец
Несколько дней назад следственный комитет 
передал в суд уголовное дело в отношении 
жителя Барыша, которого обвиняют сразу в 
трех преступлениях. 

Самое тяжелое из них, по версии следо-
вателей, он совершил в июле этого года. 
29-летний обвиняемый выпивал вместе со 
своим знакомым, безногим инвалидом. Во 
время попойки второй мужчина начал не-
лестно отзываться об их общей знакомой. В 
ответ на это, воспользовавшись беспомощ-
ностью инвалида, парень принялся бить его 
кулаками по голове. От полученных ударов 
потерпевший мужчина скончался. Вскоре 
удалось задержать и его предполагаемого 
убийцу. 

В ходе следствия силовики выяснили, что 
предположительно он имеет причастность, 
как минимум, еще к двум преступлениям. 
Первое из них, по информации правоохра-
нительных органов, он совершил в марте 
этого года. Тогда он набросился с ножом на 
собственного родственника. А второе, куда 
менее тяжкое, предположительно было в 
июне, когда парень похитил велосипед у 
одного из местных жителей. 

Подготовил Игорь УЛИТИН
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